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 सरदार  हुकम  सिंह
 :

 क्या  केवल  ऋण

 लोक-सभा  देने की  ही  योजना  हैं  या  भ्रनुदानों द्वारा  भी

 बुधवार  २  १९५५  सहायता  जायेगी ?

 श्री  ने०  के  ०  भोंसले  :  केवल  पर

 में  नहीं  समझता  कि  waar  से  माननीय

 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समेत  हुई  ।  सदस्य का  क्या  अभिप्राय है  ।  हम  भूमि भी

 महोदय  परेशान  देते  हैं  शौर  उद्योगपतियों के  नक्शों  के  अनुसार

 भूमि पर  ढांचा  भी  तैयार करा  देते  हैं  । प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 विस्थापितों  के  लिये  औद्योगिक  योजनायें  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  सरकार  इन

 पांच  शरणार्थी  क्षेत्रों  में  कारखाने  खोलने  के
 *aee,

 सरदार  हुक्म  fag
 :  कया

 लिये  विभिन्न  उद्योगपतियों को  तीन  करोड़
 बाँस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रुपये  देना  चाहती है  ?

 क्या  सरकार  ने  विस्थापितों के  श्री  Fo  भोंसले :  जी  इस  वर्ष

 रोजगार  के  लिये  औद्योगिक  योजनाओं  को
 श्र  आगामी वर्ष  में  ।

 प्रोत्साहन  देने  का  कोई  निश्चय  किया  हैं  ;

 इस  योजना  में  कितने  व्यक्तियों  सरदार  gra  A fed NN
 :

 क्या  यह  तीन  करोड़

 रुपये  उन  उद्योगपतियों को  ही  दिये  जायेंगे को  रोजगार  मिल  जायेगा  ;  कौर

 दिसम्बर  ReUv  में  किये  गये  इस
 जो  नये  सिर ेसे  उद्योग  प्रारम्भ  करेंगे या  कुछ

 राशियां  उन  कारखानों को  भी  जायेंगी
 निश्चय  के  अनुसार  क्या  कोई  उद्योग  प्रारम्भ

 जो  पहले  से  स्थापित  हो  चुके  zak जिलें
 किया  जा  चुका  है  ?

 सहायता  की  बहुत  श्रावर्यकता है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री
 जे०  के

 ०
 :

 at
 श्री  | हूँ  Fo  भोंसले  :  नये  उद्योगपतियों

 को  कौर  उन  पुराने  उद्योगपतियों को  भी  जो

 लगभग  एक  दर्जन  प्रौद्योगिक  विस्तार  करना  चाहते  हैं  ।  इस  धन  के  देने  का

 योजनाओं का  निचय  कर  लिया  प्रयोजन  विस्थापितों को  विभिन्न  बस्तियों  में ह

 नसे  प्रारम्भ  में  लगभग  १,५००  व्यक्तियों  रोजगार  दिलवाना  है  और  उद्योगपति  जहां  भी

 शर  बाद  में  लगभग  २,०००  व्यक्तियों को  कहीं  व्यापार  में  वृद्धि  कर

 मिलने  की  आशा  है  ।  aio  योजनायें  उन्हें  राजवर्तक  ऋण  देगी  |  पर  सरकार

 हैं  ।  महाजन नहीं  बन  सकती

 श्री  ato  पी०  नायर  :  फरीदाबाद  योजना
 में  तीन

 इस
 योजना

 के  अ्रनुसार  फरीदाबाद

 के  अधीन  लगभग  कुल  कितना  धन  व्यय  झा



 YX  मौ/वक  उत्तर  र  मारे  LEXY  मौखिक  उतर  ¥RR

 कौर  फरीदाबाद  योजना  में  कितने  व्यक्ति  इंडिया  के  सदस्य  कंट्रैक्ट  फिर  से  जारी  किया

 स्थायी नौकरी  में  हैं  ?  जाय  उनके  रिकार्डों में  से  जो  रेडियो  चुन

 ले  उन  को  श्रावश्यकतानुसार प्रसारित  किया

 श्री
 कठ

 भोंसले
 :

 में  बता  चुका  हूं  जाय  |  इस  संबंध में  २३  UY
 कि  १,४००  व्यक्तियों  को  रोजगार मिल  गया

 की  प्रेस  विज्ञप्ति  सभा की  मेज  पर  रक्खी

 होकर  लगभग  ५९  लाख  रुपये  व्यय  हुये  हैं  ।
 परिशिष्ट  3,  अनुबन्धक  संख्या  १३]

 श्री  गिडवानी :  क्या  सरकार  जो  घन

 दे  रही  हे  उस  पर  व्याज  और  क्या  प्रेस  विज्ञप्ति  में  करार के  संबंध  में  जिन

 सरकार इसे  निर्यात  नहीं  देगी  जैसा  कि  उसने  दो  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  का  निश्चय  किया गया

 उधार  तथा  विकास  निगम  में  किया हैं  ?  सनका  उल्लेख  किया  गया  है  ।  वे  यह  हैं  (१)

 रेडियो  पर  tare  बजाते  समय  फिल्म  कौर
 शी  ज  ०  के०  भोंसले  :

 में  भली

 भांति  समझ  नहीं  पाया  ।
 गाने  वाले  का  नाम  जाय  ;  (२)

 रेकार्ड  के  प्रति  कौर  के  लिये  १  रुपये  की  वर्तमान

 अध्यक्ष महोदय  :  क्या  यह  सच  है  कि
 दर  कुछ  समय  तक  जारी  रक्खी  जाय

 |

 सरकार ऋणों  पर  व्याज  ले  रही  हे  जिस

 प्रकार  उधार  तथा  विकास  निगम  को  श्री  भक्त  दर्शन :  इस  का  यह

 निरायाम  ऋण  दिया  जाता  हैं  उस  प्रकार  तात्पयं  हैं  कि  झ्राकादावाणी  पर  जिस  प्रकार

 पहले  निम्न  श्रेणी  के  गाने  प्रसारित  किये  जाते ऋण  नहीं  दे  रही  ।

 थे  वे  अब  फिर  प्रारम्भ  कर  दिये  या

 al  धन  Fo  भोंसले  :  में  नहीं  जानता कि
 इसका  प्रयत्न  किया  जायेगा  कि  गानों  का  स्तर

 विकास  निगम  किस  दर  से  व्याज  ले  रहा  है  ऊंचा  रखा  जाय ?

 पर  हमारे  व्याज  की  दर  भूमि  के  लिये
 v

 निर्माण  के  लिये  xf  प्रतिशत  शौर
 डा०  केसकर  :  माननीय  सदस्य  इस प्रौद्योगिक  ऋण  का  ५०  प्रतिशत

 दात  है  ।  संबंध  में  जितने  प्रश्नोत्तर इस  सभा  में  हुये

 उनके  बारे  में  जानकारी नहीं  रक्खी  हैँ

 maa महोदय  :  अब  में  प्रदान  कई  बार  यह  सवाल  गया  त्ौर मेंनें

 बार  बार  कहा  कि  फिल्म  के  गाने

 प्रसारित  करने  के  बारे  में  हमने  एक  निश्चित
 फिल्म  संगीत

 नीति  रक्खी  उस  नीति  में  कतई  परिवर्तन

 नहीं  ्. |: रा है  ।  बात  यह  हुई  थी  कि  बहुत  से  भ्रच्छे *¥oo,  श्री  भक्त  :  कया  सुचना

 शौर  प्रसारण  मंत्री  १७  VEY
 अच्छे  प्रोड्यूसर्स  ने  गलतफहमी  में  जाकर

 दिये  गये  अतारांकित प्रशन  संख्या  २३  के
 हमारे  साथ  जो  कंट्रैक्ट  था  उसे  बन्द  कर  दिया

 |

 wa  उन्होंने  मान  लिया  है  कि  उन्होंने
 जो

 उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कंट्रैक्ट खत्म  किया  वह  गलतफहमी से

 कि  फिल्म  संगीत  को  प्रसारित करने  के  विषय

 में  फिल्म  निर्माताओं के  साथ  जो  वार्ता हुई

 किया था  कौर  उन्होंने  wry  बातें  वापस  लीं
 ।

 उनके  फिर  से  जारी  किये  जा  रहे  हैँ
 ।

 उसका  भ्रान्ति  परिणाम  क्या  ठ्  ?
 में  माननीय  सदस्यों  को  यह  बताना  चाहता हूं

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  कि  फिल्मों  के  गाने  चुनने  के  लिये  एक  सेंट्रल

 :
 यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  उन  कमेटी  यहां  बनाई  जायेगी  att  वह  जो  गाने

 निर्माताओं जो  फिल्म  प्रोड्यूस सं  गिल्ड  साफ  चुनेगी वही  रेडियो  पर प्रसारित किये  जायेंगे



 ४३  मौखिक  उतर  २  मार्च  PERN  मौखिक  उत्तर  |

 श्री  भक्त  इन  :  क्या  में  जान  सकता
 से  एक  विशेष  मशीन  मंगाई  थी  ।  वह  मशीन

 हूं  कि  आजकल  दिल्ली  में  जो  भारतीय  फिल्मों  देर  से  यहां  |

 की  सर्वप्रथम  गोष्ठी  हो  रही  हैं  उस  में  फिल्म

 संगीत  के  स्तर  को  उठाने  के  बारे  में  भी  कोई
 att  झूलन  सिंह

 :
 यहां  से  कितनी  मात्रा  में

 पहाड़ी  नमक  निकाला  जायेगा  और  नमक  की
 विचार किया  जा  रहा  या  उसके  संबंघ

 में  कोई  सुझाव  मांगे  गये  हैं  ?  खानों  के  भारत  से  बाहर  जाने  में  जो  हानि  हुई

 उसके  तुलनात्मक क्या  हैं  ?

 डा०  केसकर  :  इस  समय  जो  फिल्म

 सेमिनार
 हो  रहा है  वह  कोई  सरकारी  चीज

 श्री  कार जी०  दुबे  :  जेसा  कि  उत्तर में

 बताया  गया  हमारी  आवश्यकता का  OY
 नहीं  है  जो  कि  एक  स्वतंत्र

 बाडी उसकी  हो  रहा  है  ।  मुमकिन
 प्रतिशत  यहां  से  प्राप्त  होगा  ।  में  तुलनात्मक

 है  इस  संबंध  में  उसमें  कुछ  लेकिन  मुझे
 आंकड़े नहीं  दे  सकता  |

 इसका  पता  नहीं है
 सेठ  चल सिह  :  क्या  मंत्री  महोदय

 ail नमक  खातें  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो  मंडी  में  साल्ट

 और  जो  पाकिस्तान  में  हैं  उनकी  कोई

 ४०१.  श्री  झलन  fag  क्या  उत्पादन  लिसिस  की  गई  है  ?  यदि  की  गई  तो  दोनों

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  में  बया  कोई  फर्क  है  ?

 मंडी की  पहाड़ी  नमक  खानों  का  aft  to  जी०  दुबे
 :  जहां तक  हमारी

 लाभ  उठाने  के  लिये  बर्म  से  खुदाई का  क्या  मालूमात  उनमें  कोई  फर्क  नहीं  है  |

 परिणाम रहा  ;  अगौर

 यह  खानें  पाकिस्तान  बनने  से
 श्री  बंसल

 :  सरकार  मंडी  से  पहाड़ी

 नमक  निकालने के  भ्र ति रिक्त  देश  में  पहाड़ी
 पहाड़ी  नमक  की  जो  कमी  हो  गयी  उसको

 नमक  बनाने  के  कार्य  को  प्रोत्साहन  देने के  लिये

 किस  हद  तक  पुरा  करेंगी
 ?

 क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 उत्पादन  मंत्रो  के  सभासचिव  कार
 श्री  गार ०  जो०  दूब  यह  प्रश्न पैदा  ही

 जो०
 :

 मंडी  की  खानों  हि ण्य प बम  की

 खुदाई  से  पता  चला  हैं  कि  उनमें  ६६,०००  टन
 जहाँ  पहाड़ी  नमक  की  बड़ी  खान  है  |

 प्रतिवर्ष  उत्पादन  की  दर  से  कम-से-कम १०

 वर्ष  के  लिये  पर्याप्त  नमक हैँ  ।  अतिरिक्त  संग्रह
 उत्पादन  मंत्री  |: तह  सी ०  :

 शर  was AEST AT aT wT आंकड़ों  का  पता  लगाने
 पहाड़ी  नमक  का  निर्माण  नक  नी  पहाड़ी नमक

 के  लिये  ae  की  अग्रेतर  खुदाई  जारी  है  ।  के  बिना  संभव  नहीं  है  ।

 लगभग ७५  प्रतिशत  ।  फलों  का  निर्यात

 थी  झूलन  कया  की  खुदाई  के
 *  ४०३.  श्री  विश्व  नाथ  राय  क्या

 इन  कामों  में  घन  की  कमी  या  अन्य  सामान  की  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कमी  के  कारण  कुछ  कठिनाई  पेदा  हुई
 ?  करेंगे कि  :

 श्री  कार  जोਂ  दु  वित्त की  कोई  क्या  भारतीय  विशेषतया

 कठिनाई  नहीं  है  ।  गत  जून  में  ७  खुदाई  जैसे  मौसमी  के  निर्यात  को  बढ़ाने

 कर  के  फल  जानने  का  निश्चय  किया गया  था  के  लिये  किसी  योजना  पर  विचार किया  जा

 रहा है  ; इसी  बीच  में  हमने  कलकत्ता  की  एक  कम्पनी
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 PEYV-RY  में  फलों  का

 निर्यात  गत  वर्ष  की  अपेक्षा बढ़  गया  है  ?
 *  ४०४.  श्रीमती  इला

 वाणिज्य  मंत्री  ४  क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  भारतीय  ग्रामों  को  बेचने की  एक
 क्या  भारत  सरकार  ने  चीन  की योजना  विचाराधीन है  ।  ब्यौरा  तैयार  किया

 जा  रहा  है  ।  सरकार से  यह  शिकायत  की  है  कि  उसने  चीन

 के  सरकारी  मानचित्र  में  भारत  का  भी

 भाग  सम्मिलित कर  लिया  ह  ;  अर

 श्री  विश्व  नाथ  राय  :  मौसमी  फलों
 यदि  तो  क्या  उत्तर  प्राप्त

 cat  निर्यात
 करने

 के
 निमित्त

 उन्हें  सुरक्षित

 रखने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 बेक़ैदिओ  काय-उपमंत्री  क़तील  के०

 श्री  कर मरकर इस  कार्य  की  देखभाल
 :  शौर  चीन  की  सरकार

 का  ध्यान  इस  संबंध  में  पुर्व  ही  श्रावित
 सुरक्षित  रखने  वाला  उद्योग  कर  रहा  है  शौर

 में  माननीय  मित्र  को  बताना  चाहता  हूं  कि  इस
 किया जा  चुका  उत्तर  में  हमें  बताया  गया

 कार्य  में  उन्नति  हो  रही  है  |  था  कि  चीन  की  सरकार  के  पास  मानचित्रों

 को  संशोधित  करने  का  समय  नहीं  था

 श्री  विश्व  नाथ  राय  :  सरकार  को
 at  वह  पुराने  मानचित्र  ही  इस्तेमाल  कर

 रही हं  ।  इस  बात  फिर  कुछ
 पता  है  कि  मौसमी  फल  बरबाद  होते हैं  लिखने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  समझी  गई  ।

 यदि  सुरक्षित  रखा  तो  खाद्य के

 काम  में  लाया  जा  सकता  है  ?
 भारत  की  सीमा  के  संबंध  में  कोई

 चमक  बात  नहीं  है  ate  यह  सबको  भली

 भांति  विदित  है  ।

 श्री  करमरकर हमें  तो  केवल  यह

 शिकायत  मिली  है  कि  सब  फलों  को  सुरक्षित  श्रीमती  इला  पालचौथरोी  दो  av

 नहीं  रखा  जा  सकता  कौर  वे  कभी  कभी  खराब  qa,  कसि  बात  पर  यह  set  छड़  दिया

 हो  जाते हें  !  गया  था  ?

 sit  बी०  पी०  नायर :  मसाला
 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  :  यह  तो  पुराने

 मानचित्र हैं  ।
 समिति  ने  यह  बताया  है  कि  हजारो टन  काजू

 का  फल  बरबाद  होता  है  क्योंकि  उन्हें  सुरक्षित

 रखने  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  हैं  ;  क्या

 sit  एन०  एम०  लिंगम  :  इस  बात  को

 ध्यान  में  रखते  हुये  कि  बाद  के  संस्करणों  के

 सरकार  के  सामने  इन  ब्४७ प्रच्छ  जिनकी
 संबंध  में  उन्होंने  कोई  वचन  नहीं  दिया

 बेचने  की  कोई  व्यवस्था  से  लाभ  उठाने

 की  कोई  योजना है  ?
 क्या  सरकार उनका  ध्यान  इस  झ्राकृष्ट

 करेगी कि  उनका  यह  काय  जिस  पर

 दोनों  देशों  के  हस्ताक्षर  के  विऋद्ध

 श्री  करमरकर  मुझे इस  बात  का  पता

 नहीं हू  ।  पर  यदि  माननीय  सदस्य  उत्तर  चाहते  अध्यक्ष  मट्टी दय  :  शान्ति  ।  कब

 हें  तो  वह  खाद्य  मंत्रालय  से  प्रश्न  पूछें  ।  हम  अगला  प्रदान  लेंगे  |



 Sug  मौखिक  उत्तर  मान  FeUy  Alia  a  उतर  Cas

 भोपाल  में  बरामद  की  विस्थापितों की  बस्तों  गय  सरकारी  धन  ४०,०००  रुपये  से

 नहीं थ  1  यदि  ऐसा  तो  इस  व्यवहार
 FoF  श्री  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 मुकदमे का  क्या  परिणाम हुआन  ?

 श्री  जे०  के०  भोंसले
 (*)  भोपाल राज्य  में  जिस  भूमि पर  यह  सच  है

 कि

 बरामद  की  विस्थापितों  की  बस्ती  बसायी  गई
 उन्होंने एक  मुकदमा  चलाया पर  उस

 मुकदमे  का  fry  कभी  नहीं  हो  पाया हैँ  ।
 उसका  क्षेत्रफल  कौर  मूल्य  कया  है

 श्री  गिडवानी :  क्या  श्री  दातार  सिंह  को
 भूमि  किससे  कौर  किन  cat पर

 खरीदी  गई  थी  ;  और  दिल्ली  में  निष् कांत  कृषि-भूमि  विशेष  रूप  से

 दी  गयी  है  क्योंकि  दिल्ली  राज्य  में  गेर-पं  जाबी
 प्रत्येक  मकान  की  कमी  शर

 क्षेत्र
 के  विस्थापितों  को  भूमि  दी  जाने  वाली

 निर्माण  का  मूल्य  क्या हू
 ?

 यदि  ऐसा  तो  क्या  वह  भूमि

 पुनर्वास  उप मंत्रो
 ज्ञ०  के०  भी  उनके  में  हूं  ?  दिल्ली  राज्य  में

 भूमि का  क्षेत्रफल  १००  एकड़  पंजाबी  विस्थापितों को  न  दी  जाने  वाली  भूमि

 भूमि का  मलय  Yo  ooo  रुपये  |  उनको  किन  विशेष  कारणों  में  दी  गयी  थी  ?

 श्री ज०  ही  भोसलें  :  मझे  इस  प्रश्न का भूमि  श्री  दातार  fag  से

 अधिग्रहण  अधिनियम  के  घिन  ली  गयी थी  ।  पता  नहीं  पर  में  इसकी  जांच  करूंगा |

 प्रत्येक  मकान  के  निर्माण का  भारतीय  कोयला  खान
 औसत  खच  १,५८७  ad  जिसमें  ४९३

 रुपय  का  विकास  व्यय  भी  सम्मिलित है  ।  *Y¥or  श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  उत्पा

 प्रत्येक  मकान
 की

 भूमि  का  मूल्य  २५  रुपये  है  |
 दन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार  को  विदित  सरकार का  ध्यान
 भारत

 हू  कि  उसने  कृषि  मंत्रालय  के  परामशंदाता  को  भतत्वीय  तथा  धात  विज्ञान  संबंधी
 श्री  दातार  जो  इस  समय  asa  संस्था  के  वार्षिक  उत्सव  पर  दिये गये  उसके

 लय  में  कृषि  परामशंदाता  से  ४०,०००
 सभापति  के  भाषण  की  झ्र  श्राकषित  किया

 रुपय  में  जो  भूमि  ली  ह  वह  उन्हें  भोपाल  के  गया  है  जिसमें  उसने  भारतीय  कोयला  खानों

 नवाब  द्वारा  उपहार  के  रूप  में  या  किसी  गाने  की  बनाई  के  झ्ाधनिक उपायों  को  अपनाने

 पर  मिली थी  ?  यदि  तो  क्या  सरकार
 की  झ्रावइ्यकता  पर  जोर  दिया है

 इस  बात  की  जांच  करेगी  कि  उन्होंने  भोपाल

 के  नवाब  से  कमी  क्यों  खरीदी  और  किस  क्या  यह  सच  है
 कि

 उसने  यह

 मलय पर  ?  भी  बताया  है  कि  खानों  में  प्रकाश की  ठीक

 व्यवस्था  नहीं  शर

 st
 के०

 :  मुझे  पता  नहीं कि

 उन्होंने  भोपाल  के  नवाब  से  या  किसी  wea  यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार
 व्यक्ति से  भूमि  पर  aa  हम  इस  ने  क्या  कार्यवाही की  है  या  करने  जा  रही  है  ?
 संबंघ  म  जांच

 उत्पादन  मंत्री  के  सभाप्रचिव

 ी
 गिडवानी  :  श्री  दातार fag  ने  कार  जी०  दुर्ग  )  से  (7)  सरकार  Fit

 कार  के  विरुद्ध  एक  व्यवहार  मुकदमा  चलाया  भाषण  की  कोई  प्रति  देखने  को  नहीं  मिली  है

 क्योंकि  वह  भूमि  के  मूल्य  के  रूप  में  दिये  पर  सरकार  ने  एक  प्रति  मंगवाई  हैं  ।  भाषण  में
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 कही  गयी  बातों  के  संबंध  में  तभी  f;  क्या  उत्पादन  मंत्रालय ने  श्रम  संघ के  उन

 किया  जायेगा  जब  सरकार  भाषण  को  देख  ले  ।  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  &  जिनमें  छंटनी

 द्वारा  प्रभावित  हुये  व्यक्तियों  को
 उत्पादन

 श्री  सारंग धर  दास
 :

 क्या  खानों  हाल  मंत्रालय के  अन्य  उपक्रमों में  वैकल्पिक
 are

 में  हुई  सभी  ~  इन्हीं  श्रवस्थाश्रों  के  देने  का  सुझाव हैं  ?

 फलस्वरूप हुई  हैं  ?

 श्री  कार  जी०  दुख  :  जहां  तक  सुरक्षा
 त  महोदय

 :  उन
 ही

 के
 कारण  व्यवस्था

 का  संबंध  खानों  के  मुख्य

 तक  की  सूचना  से  मुझे  ज्ञात  ा ष् ै ह  है
 कि

 प्रकाश

 का  प्रदान  महत्वपूर्ण  है
 ।

 इसलिये  परिणाम  की
 श्री  सारंग घर  दास  :  जी  हां  ।

 दृष्टि  से  खानों  में  बिजली  तेजी
 &  लगाई

 श्री  कार  जी०  दुबे  :  में  यह  बता  दू  जा  रही  है
 ।

 दूसरी  बातों  के  संबंध  में
 कोयला

 कि
 १९५१

 में  कोयला  उद्योगों  के  लिये  काय
 ज्यों-ज्यों  कोयले  का

 उत्पादन  बढ़ता  जाय
 करने  वाले  दल  नियुक्त  किये  गये  थे  ।  उन्होंने

 भी  उसी  प्रकार
 की

 सिफारिश
 की  थी  ।

 कोयला
 त्यों-त्यों  हम  यंत्रीकरण भी  प्रारम्भ  करते

 जायं  ax  यदि  यंत्रीकरण से  हमें  तमंचा  रियों
 प्रयुक्त  को  इन  सिफारिशों  को  क्रियान्वित

 की  संख्या  घटानी  पड़े तो  इन  लोगों  का
 करने

 के  अनुदेश  दे  दिये  गये  किन्तु  कठिनाई  उपयोग  अधिक  उत्पादन  में  हो  सके  ॥

 में  दिये  गये  यंत्रीकरण  के  सुझाव  से  छंटनी  श्रीमती  तारकंइवरी  सिन्हा  :  क्या  यह

 इसलिये  सरकार  इस  मामले  में
 ्

 सच  है  कि  देश  के  कोयले  की  खानों  में
 से  कार्य  कर  रही  जनक  काय  होने  से  सरकार  सारी  कोयला

 खानों  को  हथिया  कर  उनके  राष्ट्रीयकरण का

 श्री  टी०
 बी०  विट्ठल  क्या  यह

 विचार कर  रही  है  ?
 योजना  हाथ से  खोदने  वाले  खनिकों  के  स्थान
 पर  हमें  से  खोदने  वाली  तथा  दुसरी  मशीनों

 श्री  कार
 जी०

 दुबे
 :

 यह
 प्रशन  श्रम

 मंत्री जी  से  पूछा  जाना  चाहिये
 ॥ को

 प्रयुक्त

 करने

 के

 संबंध

 में  है

 ?

 श्री  कार  जो०  दुबे  :  यहां  ६  भूमि  सुधार

 १९५४
 के  समाचार  का  एक  दिया  गया  *¥Yo8,  श्री  हेडा  :  कया  योजना  मंत्री

 जिसमें
 यंत्रीकरण

 के  संबंध  में

 ad

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 अवस्था
 बताई  गई  है

 ।  कोयला  काटने
 की

 मशीनों  एक  स्थान से  दूसरे  को

 सामान  ले  जाने  वाली  पेटियां  भी  दी  गई  हैं  ।
 क्या  योजना

 आयोग  भूदान

 आंदोलन  उनकी  भूमि  सुधार  नीति  पर

 अक्टूबर
 <8:

 के  सूचना  समाचार  के  अनुसार  हुये  प्रभाव  का  मूल्यांकन  किया
 है

 ;  तथा

 ४५  कोयला  काटने  वाली  मशीनें
 दी

 गई  हैं
 ।

 यदि  उसका  सम्भाव्य

 डा०  राम  पु भग  सिंह
 :

 माननीय  संसद्  प्रभाव  क्या  होगा ?

 साँचा  ने  कहा  है  कि  यदि  सिफ़ारिशों  लागू  हो
 गई  तो  इससे  कोयले  की  खानों  में  छंटनी हो  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 wait  ।  बया  सरकार  ने  खानों  की  रक्षा  :  योजना
 आयोग

 स्वस्थ
 की

 परीक्षा
 की

 फिक्स  की
 है  ;  तथा  भूदान  आंदोलन

 की
 प्रगति से  सम्पर्क  रखने
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 का  प्रयत्न करता  किन्तु  wit  उसके  कार्य  यह  सोचती  है
 है  कि  की  भूमि  समस्या

 का  विस्तृत  मूल्यांकन  करने  का  समय  नहीं  का  हल  हो  गया  है  ?

 पाया है  ।
 श्री  नन्दा  :  इसका  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं
 है श्री हेमा  :  सरकार  तथा  योजना

 mar के  तथा  दूसरी  कौर  भूदान  कपड़ा  मिलों  का  बेज्ञानिकन

 आन्दोलन  के  नेताओं  के  बीच  विचारों  का

 अधिकतर  झ्रादान-प्रदान होता  है  ?  *¥ 20  पंडित  Sto  एन०  तिवारी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 योजना  तथा  सिचाई  ak  विद्युत  मंत्री  की  कृपा  करेंगे कि

 जी  हां  ।  योजना  झ्रायोग

 के  सदस्यों  तथा  माननीय  सदस्य  द्वारा  निर्देश
 १९५४  में  कितनी  कपड़ा  मिलों

 में  वैज्ञानिक  प्रारम्भ  किया  गया  तथा
 किये  गये  कार्यकर्ता  के  बीच  अधिकतर

 थि
 नादान-प्रदान  होता  रहता है  ।  oe Of  में  वैज्ञानिक  होने से

 कितने  श्रमिक  बेकार  हो  गये  ?

 श्री हेडा  :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते

 हुये  राज्य  सरकारों ने  एक  श्रधिकनम  घाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री

 सीमा  निश्चित कर  दी  है  जिसे  वे  मितव्ययी  कानूनगो )  वैज्ञानिक  एक  ऐसी

 तथा  कोम्बी  चक  कहते  क्या  इस  प्रश्न  प्रक्रिया  है  जिसके  अधीन  उत्पादन  तथा  व्यवस्था

 किसी  दिये  गये थर  मदान  आन्दोलन  के  नेताओं  से  चर्चा  की  के  सभी  पहल  जाते  हैँ  ।

 गई  है  तथा  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है  इस  वर्ष  में  पुथल  मिलों  के  विवरण  देना

 पर  उनका क्या  मत  है  ?  सम्भव  नहीं  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 थी  नन्दा  :  जहां  तक  अधिकतम सीमा

 का  प्रश्न नीति  निश्चित  हो  चुकी है  तथा  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  सरकार

 क्रियान्विति की  जा  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  द्वारा  मिलों  के  वेज्ञानिकन  के  ७  अथवा

 कहीं  से  आपत्ति  नहीं  की  गई  है  ।  प्राक्कलन रखे  जाते  हें  ?

 श्रीमती  इला  पाल चो घरों  :  इस  श्री  कानूनगो  :  किस  पहलू  का

 लग  के  अधीन  भूमि-खण्डों को  किस  प्रकार  कन-कताई का  अथवा  बनाई  का  ?

 संयोजित किया  जाता  है  ?
 पंडित  एन०  दीवारों  :  बनाई  का  ।

 att  नन्दा  :  इस  आन्दोलन के  संचालकों

 ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  वे  दान  में  प्राप्त  श्री  कानों  :.  सरकार ने  इसका  हिसाब

 हुई  भूमि  का  सहयोगी  तरीके  से  विकास  करना  नहीं  लगाया  है  क्योंकि  बुनाई  विभाग  में

 पसन्द  करते  हूँ  |  निकन  की  बहुत  अधिक  मांग  नहीं  है
 ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  सरकार  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  यह

 को  पता  है  कि  बिहार  में  भूमि  समस्या  को  सच  है  कि  बुनाई  के  वैज्ञानिकन  को  ध्यान  में

 सुलझाने  के  लिये  vo  लाख  एकड  का  लक्ष्य  रखते  हुये  इसकी  दर  पति  गज  सस्ती  हो  गई

 निश्चित  किया  गया  जिस  में  से  ३०  लाख  तथा  फलस्वरूप  वितरण  तथा  बिक्री  की  दर

 एकड़ भूमि  प्राप्त  हो  चुकी है
 ?

 क्या  सरकार  भी  सस्ती हो  गई  है  ?
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 श्री  यदि  यह  संतुलित  हो  तो
 की  योजनाओं  के  अधीन  दिये  गये  अनुदानों  में

 यह  wea  विभागों  के  वैज्ञानिकन के  ऊपर  से  अरब  तक  कुल  कितना  व्यय  gat  है
 |

 निर्भर  करता है  ।
 क्या  गांवों  तथा  छोटे  कस्बों  में

 श्र  भागवत झा  श्राज्ञाद  :  क्या  माननीय  बिजली  लगाने  की  योजनाओं  से  बेकार  लोगों

 को  काम  मिला  तथा
 मंत्री  को  इस  सभा  में  पारित  किया  गया  वह

 संकल्प  याद  है  जिसके  भ्र नू सार  छंटनी  हुये  यदि  तो  कितनों  को  काम

 श्रमिक  को  उपयुक्त  सुविधायें  दी  मिला है  ?

 तो--माननीय मंत्री  जो  वैज्ञानिकन
 सिचाई  बौर  जीत  उपमंत्री

 के  सम्बन्ध में  अनजान  इसे  ध्यान  में

 रख  कर--में  जानना  चाहता  हूं  कि  विभिन्न  हाथी )
 :

 से
 राज्य  सरकारों से

 मिलों  में  वैज्ञानिक  के  फलस्वरूप  छंटनी
 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर

 समय  पर  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ।
 हुये  श्रमिकों को  किस  प्रकार  उपयुक्त

 > धायें  दी  जायेंगी
 श्री  विभूति  मिश्र

 :
 जो  बिजली का  चीज़ें

 &  कराने है  उसको  सरकार  घटा  कर

 श्री  कानूनगो
 :  संकल्प में  कहा  गया  है

 छोटे  छोटे  व्यवसायियों  जैसे  बढ़ई
 कि  यदि  श्रमिकों  को  काम  मिल  जायेगा

 श्रम  बचाने  वाली  मशीन  के  रूप  में  वैज्ञानिक
 या  साइकिल  रिपेयर  करने  वालों  को  अपना

 व्यवसाय  चलाने  के  लिये  बिजली  प्राप्त  करने

 की  भ्  दी  जायेगी  are  मशीनें  स्थापित
 में  सहायता  करेगी  ?

 को  जायेंगी

 श्रीमती  तारके इव रों  सिन्हा  :  प्  में
 श्री  यह  रेट  ay  तक  हमारे

 नहीं  art हैं  ।

 इस  संकल्प  के  पारित  होने  के  बच्  कितने
 स्वयंचालित करघे  चालू  किये  गये  हैं  ?  श्री  हेमा  :  क्या  सरकार  ने  ऐसा

 अथवा  नियम  बनाया  है  कि  उत्पादित  विद्युत
 थ्री  कानूनगो  :  कोई  नहीं ।

 का  कुछ  प्रतिशत  उस  परियोजना  के  निकटवर्ती

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  गांवों  में  वितरित  किया  जायेगा  ?

 निकन  के  फलस्वरूप  सरकार  को  श्रमिकों  की
 श्री  हाथी :  वास्तव  यह  गांवों  में

 बेकारी  की  कोई  सूचना  मिली  है
 ?

 बिजली  लगाने  की  योजनाओं  के  लिये  है  ।

 थ्री  कानूनगो
 :

 ऐसा  नहीं  शझा  है  ।  इस  जिस  योजना के  सम्बन्ध  में  seq  किया  गया

 संकल्प  के  थ  बुनाई  क्षेत्र  में  कोई  है  वह  ऐसे  स्थानों  में  जहां  बिजली  नहीं  है  झ्रथवा

 चालित  करघा  चालू  नहीं  किया  गया  है
 ।  जिन  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कुटीर  उद्योगों  के  विकास

 की  संभावनायें हैं  वहां  बिजली  देकर
 गांवों  में  बिजली  लगाना  व्यक्तियों  के  काम  देने  के  सम्बन्ध  में  हैं

 ।

 *४१२.  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  सिलाई

 aft  भागवत झा  श्राजाद  :  इस  बात  को

 ध्यान  में  रखते  हुये  कि  गांवों  में  बिजली  लगाने कि  विद्या  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे
 की  योजनाओं में  बहुत  धनराशि

 ध्यय की जा
 को  जा

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  के  प्रारम्भ  रही  क्या  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों
 के

 से  ३१  peu  तक  विभिन्न राज्यों  अन्तर्गत  बिजली  लगाने  की  योजनाओं  के
 को  गांवों  तथा  छोटे  कस्बों  में  बिजली  लगाने  प्रतिशत को  आंका  है  ?
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 श्री  थो  वास्तव  में  राज्य  सरकारों  क्योंकि  टुकड़े  कम  मिलते  हें  इसलिये  इस

 से  ऐसा  करने  को  कहा  गया  है  तथा  उन्होंने  सम्बन्ध  में  il  कुछ  ठोस  कार्य  नहीं  किया

 उसी  के  झ्रनुसार  योजनायें बनाई  हैं  ।  जा  सका

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  इस  सम्बन्ध  में
 इस्पात  रो-रोलिंग  उद्योग

 प्रफुल्ल  बोर्ड  का  क्या  मत  है
 ?

 ¥23.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या
 श्री  कर मरकर  :  इसके  लिये  मुझे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 सूचना  की  शझ्रावश्यकता होगी

 करेंगे  कि :
 श्री  एस०  alo  सामन्त :  क्या  यह  उद्योग

 सरकार  भारत  के  इस्पात  देश  में  उपयुक्त  रीति  से  बटा  gat  है

 री-रोलिंग  उद्योग  के  उत्पादन  की  वर्तमान  देश  भर  में  फला  gate  ?

 पद्धति को  करने
 का  विचार कर

 श्री  करमरकर  :  जहां  तक  में  जानता
 रही  है  ;

 ऐसा  नहीं  है  ।

 क्या  उद्योग के  विभिन्न  एकक  श्रणुशाक्ति

 मितव्ययता तथा  क्षमता पू वंक  चल  रहे हैं  ।

 तथा
 *E RY,  डा०  राम  सुलग

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन  एककों की  पारस्परिक  क्या  अमेरिका  कांग्रेस  की

 aaa  प्रतिद्वन्द्विता भी  चल  रही  है  ?
 संयुक्त  चक  समिति  के  कुछ  सदस्य

 ही  में  दिल्ली  aa थे  ;
 वाणिज्य  मंत्रो  :

 इस्पात  उत्पादन  की  प्रस्तावित वृद्धि  यदि  तो  क्या  उन्होंने  कुछ

 से  सम्बन्धित  इस्पात  री-रोलिंग  उद्योग

 जनिक  हित  की  किस  प्रकार  पूति  कर  सकता  चीत  श्र

 यह  प्रश्न  विचाराधीन है  ।

 री-रोलिंग  उद्योग  द्वारा  उत्पादित  थी  बह  बातचीत  किस  प्रकार

 की

 इस्पात  की  विभिन्न  श्रेणियों  कां  उत्पादन  मूल्य  प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 मुख्य  उत्पादकों  की  लागत  से  अ्रधिक  है  ।
 जवाहरलाल

 :
 जी  हां  ।

 जी  हां
 |

 प्रतिद्वन्द्विता की  गुंजाइश  बहुत  कम

 क्योंकि इस  उद्योग  पर  नियंत्रण है  ।
 अणुशक्ति  के  सम्बन्ध  में

 स्पीकर  सहयोग  |

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  यह  सच  है

 कि  इस  उद्योग  में  कच्चे  माल  का  संभरण  उचित  डा०  राम  सुलग  क्या  भारतीय

 नहीं  है  जिससे  प्रगति  के  मार्ग  में  बाघा  होती  वैज्ञानिकों  तथा  इंजीनियरों को  अ्रमेरिका  के

 यदि  तो  सरकार इस  सम्बन्ध  में  क्या  रिएक्टर  ट्रेनिंग  इंस्टीट्यूट में  बुलाया  जाने के
 उपचार कर  रही  है  ?  wat  पर  भी  उस  समिति  में  बातचीत  हुई  थी  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे पता  नहीं

 छोटे  कारखाने  कच्चे  माल  के  रूप  में  सरियों  के  है  कि  वहां  किस  प्रकार  की  बातचीत  हुई
 ।

 स्थान  पर  छोटे  छोटे  टुकड़ें  काम  में  लाते  हैं  ।  में  वहां  उपस्थित नहीं  था
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 डा०  राम  gan  fag:  दिल्ली  ar  शी  कर मरकर  a,  श्रीमान ।  दो
 वाली  समिति  का  मुख्य  प्रयोजन  क्या  बहुत  कार्यक्षम  एकक  हैं  जो  मच्छी  मशीनों  का

 क्या  वह  शक्ति  को  शान्तिपूर्ण  प्रयोजनों  के  निर्माण करते  हैं  ।

 faa  उपयोग  किये  जाने  की  सम्भावनाओं के

 उद्देश्य  से  ars  भरवा  कोई  अन्य  विशिष्ट  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 जो  शिकायत

 प्रयोजन  याना  की  सिंगर  सोयंग  मशीन  एसोसियेशन

 से  प्राप्त  हुई  क्या  उस  में  यह  आरोप  भी

 श्री  जवाहर लाल  नेहरू  :  वह  विशेष  लगाया  गया  है  कि  अभी  तक  श्रनुज्ञप्तियों

 दल  सारे  देशों  में  जा  रहा  था  |  इस  दल  ने  केवल  विभिन्न  व्यक्तियों  को  दी  गई  है  शौर

 बहुत से  देशों  का  दौरा  किया  था  ate  इसी  के  संस्थाओं  तथा  वास्तविक  उपभोक्ताओं को

 serra  वे  दो  दिनों  तक  दिल्ली  में  भी  ठहरे  ।  नहीं दी  श्र  क्या  इस  झ्रारोप  में  कोई

 तथ्य
 है

 ?
 वास्तव  जहां  तक  मुझे  यह  याद  हमें

 यहां  क  से  केवल  दो  दिन  og  ही
 कर सरकर

 :
 मुझे  माननीय  सदस्य

 सुचना  प्राप्त  हुई  थी ।  वे  लोग  हमारे यहां  area  दिये  गये  ठीक  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में

 oma
 और

 मेरे  विचार  में  कुछ  दिन  पहले
 पता  नहीं  है  ।

 चले  गये

 आद्योगिक  प्रबन्ध  सेवा

 कपड़ा  सीटें  को  मशीनें

 क्या रह  १८.  श्री  के०  ato  सोनिया

 FwQY,  श्री  waste  भली  क्या
 उत्पादन  मंत्री

 ८  2euv FT TS को  पूछे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  €०१  के  उत्तर के

 कृपा  करेंगे  कि
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 (*)  सरकार  ने  कपड़ा  सीने  की
 सरकार  ने  औद्योगिक प्रबन्ध

 मशीनों  के  निर्माताओं  की  संस्था  से  उन  मशीनों
 सेवा  के  गठन  के  बारे  में  तक  कोई  निर्णय

 कुछ  भागों  का  आयात  करने  के  लिये
 कर  लिया है  ह

 ज्ञप्तियों  के  दिये  जाने  के  बारे  में  कोई

 वेदन  प्राप्त  किया  आर  यदि  तो  उस  सेवा  में  कितने

 रखे  जाने  का  विचार  है  उनकी
 यदि  तो  इस  न  पर

 भर्ती  का  तरीका  क्या  श्र
 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  किये  जाने

 का  विचार  ?  यदि  तो  किस  समय  तक

 मंत्री
 :  सरकार  का  इस  विषय  को  अन्तिम  रूप  देने

 six  .  नहीं  श्रीमान  ।  किन्तु
 का  विचार है  ?

 मदीन  इंडस्ट्रीज  एसोसिएशन  लुधियाना  से
 उत्पादन  मंत्री

 के०  ato  :

 ह झअझभ्यावदन अवद्य  प्राप्त हुआ  है  जी  नही ं।
 अभ्यावेदन  में  लिखी  गई  कुछ  बातों  के  बारे  में

 सरकार  से  जानकारी  की  प्रतीक्षा  की  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 जा  रही है  |
 sit  सरकार  इस  विषय  पर

 श्रीमती  इला  पाल चौ धरो :  क्या  भारत  विचार  कर  रही  शौर  औद्योगिक  प्रबन्ध

 सेवा  के  संगठन  के  बारे  में  एक  शीघ्र  निर्णय में  भी  ऐसे  पुर्जों  के  निर्माण  किये  जाने  का  कोई

 act  किया  जा  रहा  है
 ?  किये  जाने  की  है  ।
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 श्री ०  सी०  सोनिया :  क्या इस  एक  होने  के  कारण  देश  इसका  प्रसार  चाहता

 को  अधिकतम  प्राथमिकता नहीं  दी  गई  ?  है
 ?

 att  fo  सी०  रेड्डी
 :

 जी  हां  |  इस  मामले
 श्री  हानियों  :  वास्तव  में  इसका  प्रान्त

 को  उचित
 मानसिकता

 दी
 है  रिक  उपभोग  तो  सीमित  ही  है  सनौर  वह  विशेष

 एकक  तभी  चलता  रह  सकता  है  जबकि डा०  राम  सुभग  सिह  :  कया  में  जान

 सरकता  कि  विभिन्न उपक्रमों  जिन्हें
 निर्यात की  मांग  weet  हो  ।

 उत्पादन  मंत्रालय  चलाता  प्रबन्ध  निदेशक

 तथा  निदेशक  किस  आ्राधार  पर  चुने  जाते  हें
 ?

 एनी  मंस्करोन  :  क्या  माननीय

 मंत्री  को  यह  पता  है  कि  हमारे  कारखाने  में

 तैयार  ga  टिटेनियम  डाइऑक्साइड  समस्त श्री  Fo  सो०  रेड्डी
 १  अहंता

 के  झ्राघार पर  आन्तरिक  मांग  को  पूरा  करता  हम

 उसे  विदेशों को  भी  भेज  रहेगें ?
 att  भागवत  शा  आजाद  :  क्या

 शिक  प्रबन्ध  के  लिये  कोई  पदालि  अथवा  श्री  कानूनगो
 :

 ठीक  यही  मेंने  कहा  था
 ।

 पुंज  है  जिससे  इस  देश  में  चलाये  जाने  वाले  यह  प्रगति  कर  रहा  है  क्योंकि  निर्यात  के  लिये

 सभी  विशेष  उपक्रमों  के  लिये  पदाधिकारी  कुछ  मांग  हो  गई  है
 ।

 लिये  जायें  ?

 कुमारी एनी  मेस्करीन :  क्या  में  जान

 at  Fo  पी०  रेड्डी
 :

 सारा  प्रदान  उसी  सकती  हूं  कि  क्या  सरकार का  विचार इस  देश

 से  सम्बन्ध  रखता है  ।  सरकार एक  पिछली  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  औद्योगिकरण

 के  स्थापन  की  वांछनीयता पर  विचार  कर  रही  कार्यक्रम  में  इस  उद्योग  को  भी  सम्मिलित

 ea  इस  प्रतीक  महत्वपूर्ण  समस्या  पर  करने  काहे  ?

 बड़ा  गम्भीर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  इस

 wet  पर  विभिन्न  स्तरों  में  चर्चा यें  हो  चुकी  हैं  श्री  कानूनगो  :  यह  उसमें  सम्मिलित

 श्र  में  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  के  है  ।  किन्तु  इस  एकक  को  अपने  पूरे  सामने

 लिये
 यह  भी  कह  देता  हूं  कि  शीघ्र  ही  तक  कायें  करना  चाहियें  |  कुछ  वर्षों तक  के

 किये  जाने  की  सम्भावना है  ।  लिये  हमारा  यहीं  उद्देश्य  है  ।

 टिटेनियम
 डाइऑक्साइड

 उद्योग
 श्री  शक्ति  आयोग

 *४१€.  कुमारी  एनी  क्या
 *¥20.  at  डी०  सो०  फार्मा  कया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  सरकार के  पास  टिटेनियम
 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अणुशक्ति  विभाग  में  काम  करने  वाले  विदेशी
 डाइऑक्साइड उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  अथवा

 वैज्ञानिकों  तथा  विशेषज्ञों की  संख्या  कितनी
 प्रसार की  कोई  योजना है  ?

 है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री

 :  श्रीमान् ।  जवाहरलाल  :  दो  |

 कुमारी  एपी  मेस्करोन  :  क्या  सरकार  श्री  डी०  सी०  दार्मा  :  क्या  भारत  में

 को  पता  है  कि  इस  उद्योग  के  प्रसार  की  पर्याप्त  वैज्ञानिकों को  अणुशक्ति  के  विषय  में
 प्रशिक्षण

 गुंजाइश विश्व  के  चार  उद्योगों में  से  देने  के  लिये  पर्याप्त  सुविधायें  विद्यमान  हैं
 ?
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 *में  नहीं  जानता

 कि  माननीय  सदस्य  का  शब्द  से  e
 Esais  मी  tera  कितनों  meqatesat  से  गई

 क्या  af है  ।  इस  कार्य के  कतिपय

 (१)  धान  को

 पहलुओं  में  प्रशिक्षण  सम्बन्धी
 सुविधायें

 हैं  ।
 उन  सुविधाओं  से  लाभ  उठाया  जाता  है  ।  (२)  मूंगफली  की  खेली

 ?
 e

 कुछ  सुविधाओं  की  कमी  सनौर  हम  ्

 व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  के  लिये
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर

 इंग्लैण्ड  तथा  अन्य  देशों  में  भी  भेजा  हैं  ।  धान  की  भूसी  कौर  मूंगफली  की
 खली

 के

 निर्यात  के  लिये  कोई  शभ्रनुज्ञप्तियां

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :.  इस  विषय पर  जारी  नहीं  की  जा  रही  हें  ।  कुछ  शर्तों  के

 हाल  ही  में  गत  वर्ष  के  दौरान  प्रशिक्षण  अधीन  जहाज़ों  से  माल  भेजने  की

 लेने  के  लिये  कुल  कितने  व्यक्ति  बाहर  भेजे  जहाज़ों  के  बिल  दिखाने  पर  दी  जाती  है  ।  जो

 गये  हें  ?  व्यापारी  निर्यात  में  भाग  लेते  उनकी  संख्या

 के  सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 थी  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  खेद  अर  यथा  सम्भव  शीघ्रता  से  सभा-पटल  पर

 जायेगी  |
 में  aTat  ठीक  संख्या  नहीं  बता  सकता  किन्तु

 मुझे  पता  है  कि  कुछ  एक  को  नावें  तथा  फ्रांस

 में  श्रव्य  भेजा  गया  था  और  कुछ  एक
 श्री  वो रस् वासी :  क्या  में  घान  को

 गत  at  अमेरिका  भी  भेजे  गये  थे  ।  मेरा
 भूसी  तथा  मूंगफली  को  खली  की  मात्राओं  के

 बारे  में  जान  सकता  हूं  जिनके  लिये  at विचार  है  कि  सभी  को  मिला  कर  उनकी  संख्या

 १०-२०  के  मध्य है
 ज्ञप्तियां  दी  गई  थीं  ;  कौर  यह  भी  कि

 कितनी
 मात्रा  निर्यात हुई  है  ?

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  यहं  विदेशी
 at  कर मरकर  :  निर्यात  के  लिये

 किन  किन  देशों  से  सम्बन्ध  रखते

 ह
 ?

 लब्ध  कुल  मात्रा  ५,०००  टन  निर्धारित

 गई  थी  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जिनकी

 झर  में  ने  निर्देश  किया  था  ।  ait  वो रस् वामी :  किन  किन  पत्तनों से

 यह  मात्रा  निर्यात  हुई  थी
 ?

 at  वी०  जी०  देदापोंडे  संख्या तो  २

 में  तो  उन  देशों  के  नाम  जानना  चाहता
 श्री  करमरकर  em  पत् तत वार

 हूं  जिनसे वे  सम्बन्ध  रखते हैं  ?  वितरण  के  भ्रनुसार  निर्धारित  अ्रम्यंश  इस  प्रकार
 था  :  बम्बई--

 टन
 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  इन  दो  के

 R,2Xo  मद्रास--

 सम्बन्ध में  जानता  हुं  ;  एक  तो  पिटीशन  राष्ट्र
 कोचीन--  राजकोट--  टन

 और  यह  कुल  ४,०००  टन  बनता  है  । जन  है  भ्र  दूसरा  प्रम रीव  ।

 निर्वात  अनुज्ञप्ति यां  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  अन्य  देश  इन  का  आयात  किस
 ¥¥QQ,  श्री  वीरवानी  :  क्या  वाणिज्य  प्रयोजन से  करते  हैं--पणथुत्रों  के

 चारे  के
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  अथवा  मनुष्यों  के  लिये  या  किसी

 निम  ra

 कार्य के  लिये  ?
 कि

 PeRv—Ue F ahs fret geqail at के  दौरान  निम्न  वस् तुझ ों  की
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 श्री  कर मरकर  :  मेरे  विचार  मा  श्री  एस०  एन०  मित्र  :  अर्थशास्त्रियों

 नीय  मित्र  को  न्य  सम्बद्ध  देशों  को  ही  लिखना  की  इस  विशिष्ट  समिति  के  सदस्यों  को  कोई

 चाहिए ।  खास  किस्म का  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  है

 सिवाय  इसके  कि  उनको  यात्रा  का  खर्च  कौर

 थो  रामचन्द्र  रेडियो
 :

 क्या  इस  सरकार
 दैनिक  भत्ते  दिये  जायें  |

 को
 ठीक  प्रकार  से  यह  ज्ञात  नहों  है  कि  वह

 अन्य  देशों  को  यह  वस्तु  किस  प्रयोजन  के  लिए  रन दमन  fag
 :

 यह  भ्र्थेशास्त्री

 निर्यात कर  रही  है  ?  कब  योजना  विभाग  के  अन्दर  काम

 रेगे  ?

 कर मरकर  :  सारे  मामलों  में  नहीं  |

 वे  सम्भवतया  घटिया  बिस्कुट
 श्री  एस०  एन०  fay  :  ये  योजना

 के  चारे  किसी  अन्य  प्रयोजन  के  लिए
 दन  को  परामर्श  देकर  प्रौर  योजना  के

 इसका  रायात करते  हें  |  निर्माण  में  सहायता  पहुंचायेंग े।

 अयंज्ञास्त्रियों  को  पारिश्रमिक
 रेखा

 *
 ४२४५.  श्री  रसद सन  सिंह  :

 क्या  योजना
 FY¥Qc,  श्री  ate  मुहम्मद  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उन
 कया

 अर्थशास्त्रियों को  कोई  पारिश्रमिक  दिया
 कि

 बयान
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जायेगा जो  योजना  आयोग ने नें  उन्हें  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  से  सम्बद्ध  सदस्यों  की  १९५४  में  जम्मू  काश्मीर

 तैयारी  के  बारे  में  सलाह  देने  के  लिए  नियुक्त
 राज्य  में  रेखा  का  उल्लंघन  करने

 किए हैं  ?
 वाले  पकड़े गये  व्यक्तियों की  संख्या  कया  है  ?

 _  योजना  उपमंत्री
 एस०  एन०  fat):

 :
 उनके  विरुद्ध  बया  कार्यवाही  की

 अथ दा स्त्रियों की  तालिका के  सदस्यों को

 बैठकों  में  उपस्थित  होने  के  लिए  सामान्य

 यात्रा  तथा  दैनिक  भत्तों  के  अतिरिक्त  कोई  कितने  व्यक्ति  भारतीय

 पारिश्रमिक नहीं  दिया  जाता  कारियों  नें  उस  रेखा  के  पार  उस
 ~

 में  भेज े?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उन्हें  हिन्द  में  उत्तर

 दिया  जाय  ।
 वैदेशिक-कार्य  मंत्रो  के  सम भा सचिव

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  सवाल  तो  हिन्दी  (att  सादत  अली
 :  से

 में  नहीं  पूछा  गया  था  लेकिन  में  उसका  तर्जुमा  भारत  सरकार  के  पास  उपलब्ध  जानकारी

 किये  देता  हूं
 ।  के  अनुसार  R&uv  में  रेखा  का

 उल्लंघन  करने  वाले  Poy  व्यक्ति पकड़े
 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  माननीय  सदस्य  जो

 गये  थे
 ।

 ऐसे  मामलों  में  सामान्य  नीति  यह  है
 हिन्दी  में  ०  प्रश्नों  का  उत्तर  चाहते  हें  कि  उन  लोगों  को  युद्ध  विराम  रेखा  के  उसी

 उनको  अपने  प्रश्न  भो  हिन्दी  में  पूछा  पार  भेजा  दिया  जाता  है  ।  इस  तरीके  से  पार

 भेजे  गये  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  ठीक  ठीक

 उनको  नय  राती हैं  ।
 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।



 ok  मौखिक  उत्तर  जी  ZEXY  मौखिक  उतर  Woy

 a x डा०  राम
 fag

 :  १२००  जैसे  सिफारिश  करता  उसके  श्रतुसार

 ज्यादा  कुछ  आदमियों  को  वहां  भेजा  गया
 ?  सरकार  उसमें  मदद  करती  है  ।

 उनमें  से  कितने  लोग  सेनिक  थे  या  सब  के  सब

 सिविलियन थे  ?  att  विभूति  मिश्र
 :

 कया  सरकार  हाथ  से

 बने  कागज  को  झपने  काम  में  ला  रही  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कायं  मंत्रो

 जवाहरलाल  :  जहां तक  मालूम
 wera  महोदय  :

 हे  कोई  भी  सैनिक  नहीं  थे  ।  यह  तो  मामूली  श्री  अनिरुद्ध सिह  |
 ह बद  1

 लोग  ्  जाते  सैनिक  नहीं  प्राया  करते

 झगर  वे  भराये  तब  तो  वह  फौजी  हमला  हो  श्री  प्रतिकूल  fag
 :

 sat  में  जान  सकता

 जाय  उसके  माने  सरे  होंगे  जवाब
 हूं  कि  अखिल  भारतीय  खादी  कौर  ग्रामोद्योग

 बोर्डे  को  ait  तक  कितनी  सहायता  मिली
 भी  दूसरा  होगा  ।

 झर  उससे  कितने  लोगों
 की

 रोजी
 चल

 हाथ  का  बना  कागज
 रही  है

 ?

 ४२. थो  अनिरुद्ध  सिह  :  कया  वाणिज्य  att  कानूनगो
 :

 खादी  बोर्ड  ने
 ४५

 सेंट्स

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  चालू रखे  हें  ्र  आयन्दा  साल  में  १४  सेंट्स

 करेंगे कि  :  शर  ज्यादा चालू  करेंगे

 अखिल  भारतीय  खादी  तथा  ग्राम
 att  अनिरूद्ध  सिह  :  मेंने  पूछा  था  कि

 उद्योग  बोर्ड  के  तत्वावधान  में  कितने  केन्द्रों  में  सहायता  कितनी  दी
 ?

 हाथ  से  कागज  बनाया  जाता  है  ;

 कानूनगो :  बताता  हूं  ।

 ३१  Reuw  को

 समाप्त  होने  वाले  तीन  विगत  वर्षों  में  हाथ  केਂ

 PEYQ—UY  मद्रास  २  ११  हजार

 ५  सौ  श्रौर लोन्स १ लाख १  लाख  €३  हजार
 बने  कागज  का  कितना  उत्पादन में  )  ४  सौ  रुपए
 हुआ है  ?

 PEXV—UY  में  ग्रांट  ४  लाख  ५  हज़ार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  रुपये  २  ३३  हजार  रुपये  ।

 :  श्र  (a@)- एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  श्री  डालो  :  सरकार  की  कागज  सम्बन्धी

 सम्पूर्ण  झावइयकता  में  से  कितने  प्रतिशत  इस शिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 साधन  से  पूर्ण  होती  हैं
 ?

 श्री  अनिरुद्ध  सिह  :  स्टेटमेंट  को  देखने

 से  ज्ञात  होता  है  कि  कागज  बनाने  का  व्यवसाय

 श्री  सरकार  की  सम्पूर्ण

 झावद्यकता  बहुत  है
 र

 इसमें  से  कुछ  की
 रोज-ब-रोज़ तरवकी  कर  रहा  है  ;  क्या  में

 पूरी  इस  साधन  से  होती  है
 ।

 जान  सकता  हूं  कि  सरकार  इसके  क्षेत्र  को  शौर

 व्यापक  बनाने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 तो  किस  तरह  ?
 श्रीमती  कमलेंडुमति  शाह

 :
 क्या  यह

 सच  है  कि  सरकार  के  पास  कोई
 रिश्रेजंटेशन

 ara  है  कि  ऋषिकेश  में  एक  पेपर  फैक्टरी
 श्री  कानूनगो  :  इसे  खादी  भर  विलेज

 बन  सकती  है  क्योंकि  वहां  जंगल  से  बहुत

 इंडस्ट्री  बोर्ड
 के  सुपुर्द किया  गया  है  बोर्ड  लकड़ी  प्राती  है  ?
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 at  कानूनगो :  हड  मेड  पेपर  का  अभी  तक  उत्तर  नहीं  दिया  हैं  प्रौढ़  जानकारी

 सवाल  हे
 ।

 माननीय  सदस्या  ने  जो  पूछा  की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 है  उसका  इससे  सम्बन्ध  नहीं  है  ।
 श्रीमती  इला  पाल चौ घरों  :

 तीय  उपाधियों  को  फ्रांस  में  मान्यता  प्राप्त  है  ?
 चिकित्सा  उपाधियां

 श्री  क़तील  के०  चन्दा  :  चिकित्सा  उठा *४३०.  श्री  तुषार  weal  :  क्या  प्रधान

 मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  पियों
 को

 नहीं
 ।

 क्या  यह  सच  है  कि  पाण्डिचेरी  प्रेस  आयोग

 चन्द्र नगर  के  विद्यार्थियों ने  पॉंडिचेरी

 भ्र  पेरिस  से  जो  फ्रांसीसी  चिकित्सा

 *  ४३२.  श्री  भागवत  का

 सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की
 frat  प्राप्त  की  उन्हें  भारतीय  चिकित्सा

 कृपा  करेंगे  कि  :

 १९३३  के  अनुसार  भारत  में

 मान्यता नहीं  दी  क्या  सरकार  ने  प्रेस  आयोग

 को  गई  सारी  सिफारिशों पर  विचार  किया
 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या

 है  ;
 कार्यवाही की  जायेगी  ;  ak

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 ऐसे  कितने  मामलों  का  सरकार

 को
 पता  चला  कौर  उन  पर  क्या

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 वाही की  गई  है  ?  सुचना  ale  प्रसारण  मंत्री

 :
 तथा  प्रेस  आयोग  को वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  क  ०

 कुछ  सिफारिशों  पर  विचार  हो  चुका  है :
 जी  हां  ।

 कुछ  पर  विचार  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  सभा  में

 इस  विशेष  मामले  पर  सरकार  प्रस्तुत  किया  जा  चुका  हैं
 ।

 श्रमजीवी  पत्रकार

 झावइयक  रूप  से  विचार  कर  रही  परन्तु  विधेयक  पेशा  किया  जा

 पाण्डिचेरी  राज्य  में  शिक्षा  पद्धति  का  भारत  चुका  हैं  ।  बाक़ी  सिफारिशों  पर  सरकार  इस

 में  प्रचलित  पद्धति  से  समन्वय  करने  के  सम्पूर्ण  वकत  विचार  कर  रही  है  ।  सरकार  कोशिश

 प्रशन  पर  भारत-फ्रांसीसी करार  के  घिन  करेगी  कि  लोक-सभा  में  इस  weet  पर

 नियुक्त  की  गई  संयुक्त  शिक्षा  सम्बन्धी  विनिमय  के  लिये  कुछ  समय  दिया  जाय
 ।

 समिति  विचार  कर  रही  है  ।

 थ्रो  भागवत  झा  आजाद  :  बया  यह  सच

 दो  अस्थायी  मान्यता  देने  की  है  कि  अभी  सिफारिश  के  अधिकांश  भाग  पर

 दुष्टि  उन  परिवारों  शादी  का  जो

 इन  डाक्टरों  ने  पास  की  इनसे  मांगा  गया  है  ।
 तथा  अरन्य  वर्गों  में  सन्देह  उत्पन्न  हो  रहा  है  ।

 यदि  तो  मामले  में  शीघ्रता  से  बि  बढ़ने
 श्री  तुषार  चार्जों  :  इस  मामले  में  कब

 निश्चय  होगा  ?  के  लिए  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 शी  अनिल  के
 ०

 चन्दा
 :

 मेरा  ख्याल  है  कि  डा०  केसकर
 :

 यह  सच  नहीं
 पशिचम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  उस  पाठ्य  है  कि  अधिकतर  सिफारिशों  पर  विचार  नहीं

 नाट्य-विषय  आदि  के  बारे  में
 जो  उन्होंने  किया गया  हैं  ।  सिफारिश  अनेकों  हैं  और  उन

 पास  किये  कुछ  विवरण  मांगा  है  ।  उन्होंने  पर  उनके  महत्वानुसार  विचार  किया
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 कि  क्रमसंख्या  के  अनुसार  जैसे  एक  रेडियो  सक्रिय  वयस्क  को  खोज

 तीन  प्रौढ़  शादी  ।  में  माननीय

 सज्जन  से  सहमत  होने  में  भ्र समर्थ  हूं  कि
 *३४.  श्री  एस०  वो०

 क्या  प्रधान मंत्री मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कारों को  सन्देह  है  ।  वास्तव  में  पत्रकारों के
 कि

 दोनों  पक्षों  के  साथ  निरन्तर  सम्पर्क  में  हूं

 मेरा  विचार  है  कि  समूचे  रूप  में  वे  उस  ढंग  से

 जिससे  हम  कार्य  कर  रहे  नीतू  नहीं  हैं  ।  रेडियो  सक्रिय  वयस्क  की  खोज

 करने  के  जिसके  लिए  पुरस्कार  दिये

 गये  जनसाधारण को  टैक्नीकल  सामग्री के श्री  भागवत  झा  श्राजाद  :  क्या  माननीय

 मंत्री  को  इसकी  सुचना  दी  गई  हे  कि  इस
 रूप  में  क्या  कया  सुविधायें  प्राप्त  हें  ;  शर

 वेदन  के  प्रस्तुत  होने  के  च्  बड़े
 यह  देखने  के  लिये

 उपबन्ध

 पत्रों  के  कुछ  प्रबन्धक  श्रमजीवी  पत्रकारों  पर
 किया  गया  है  कि  उन्हें  गीगर  काउन्टर

 कुठाराघात कर  र  हे  हें  ?
 सूचना )  प्राप्त  हें  ?

 डा०  केसकर  में  प्रशन  का  अन्तिम

 भाग  नहीं  समझ  सका  |
 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-कार्प  मंत्री

 जवाहरलाल  नेहरू  )  :  अभिरुचि

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  इसके  प्रकाशन  रखने  वाले  उन  लोगों  जिन्हें  इन  सूक्ष्म

 होने  के  उपरान्त  प्रबन्धक  पत्रकारों  पर  यन्त्रों
 का  प्रयोग  करने  के  लिए  उपयुक्त  और

 घात  कर  रहे  हें  ?  सूक्षम  समझा  जाता  थोड़े  जिगर  मुलर

 काउन्टर  सर्वे मीटर  )
 डा०  केसकर  :  मुझे  किसी

 आतंकवाद

 का  पता  नहीं  हे  ।  परन्तु  कुछ  लोगों  को
 परिमाप  मुफ्त  दिये

 जाते  हैं  ।  लोगों  को  मुफ्त  विश्लेषण  झ्र
 काम  से  पृथक्  करने  के  मामलों  की  मुझे  सुचना  के  ति  उन  rf  का  मु

 ba’
 नें  के

 मिली है  शौर  हम  इस  बात  पर  विचार
 लिए  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है  जिन  पर  वे

 कर  रह ेहैं  कि  इस  मामलें  में  क्या  करना

 चाहिए
 रेडियो  सक्रिय  होने  का  सन्देह  करते  हैं  |

 श्री  भागवत  आजाद  :  क्या  माननीय
 जनसाधारण

 को
 बेचने

 के
 लिए

 wart सर्वे मीटर  परिमाप
 मंत्री  को  यह  विदित  है  कि  पी०  टी०  भाई

 का  प्रबन्धक  वर्ग  वहां  पत्रकारों  की  शिकायतों  भ्र णु शक्ति  विभाग से  प्राप्य  हैं

 को  ही  नहीं  ठुकरा  दिया  हैं  अपितु  यह  धमकी चि  श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  क्या  इन

 भीदीहैेकिवे संस्था  ही  बन्द  कर  देंगें  ?  में
 गणन  aaa  का  अधिक  मात्रा  में  निर्माण

 जानना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  सत्य  है
 ?

 और  वितरण के  कौर इन  यन्त्रों  का

 डा०  केन्द्र  :  वहां  कोई  adware
 प्रयोग  करने  का  प्रशिक्षण  देने  के  कोई

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ? नहीं है  ।  पी०  टी०  ako के  प्रबन्धक-वर्ग

 शौर  कर्मचारियों  में  सेवा-द्वारों  के  बारे

 में  विवाद  चल  रहा  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  यह
 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  पह

 नहीं

 mana कैसे  है  ।
 कह  सकता  कि  वे  यहां  बन  रहे  नहीं :

 परन्तु  यह  निश्चित  है  कि  उनके  प्रयोग  का

 लोगों  को  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है
 |

 निश्चित

 लेते  हैं
 ?

 रूप  से  हमारे  विभाग  में  काम  करने  वालें
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 सारे  लोग  प्रशिक्षित हें  |  यदि  जनसाधारण  सम्भव  है  कि  पंजाब  सरकार  के  चण्डीगढ़  चले

 चाहते  तो  प्रशिक्षण  भी  दिया  जाता  है
 |  जाने  के  कारण  कुछ  इमारतें  खाली  पड़ी  हों  ।

 भी  एस०  ato  राम स्वामी :  क्या  इन
 श्री  हेम  राज

 :
 वर्तमान  परिस्थितियों की

 रेडियो  सक्रिय  अयस्कों  की  खोज  के  लिए  कोई
 दृष्टि  से  क्या  सरकार  का  यह  विचार  है  कि

 धनी भूत  आन्दोलन  चलाने  के  जैसा  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कार्यालय वहां  भेजे

 mia  में  किया  गया  कोई  कार्यवाही  की

 tet &  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 एक  आन्दोलन
 सरदार  स्वर्ण  fag  परिश्रमी  कमान

 का  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को
 चलाया  गया  था  ।  में  यह  नहीं  कह  सकता  कि

 अवश्य  विदित  इसी  वित्तीय  वर्ष  में
 इसके  घनत्व  के  मामले  में  अन्य  आन्दोलनों

 शिमला
 स्थानान्तरित

 किया  गया
 जत

 से  तुलना  की  जा  सकती  है  या  नहीं  यूरेनियम
 अधिक  स्थान  प्राप्य  तर

 इस  प्रश्न पर
 और

 और
 चेरिल

 ओर  आगे  विचार  किया  जायेगा  ॥  परन्तु  उस
 के  लिए  पारितोषक  की

 घोषणा  की  गई  हैं  और  प्रचार  भी  किया  गया
 विषय  में  कोई  आश्वासन  देना  cst  कठिन  है  ।

 और  कुछ  फल  प्राप्ति  भी  हो  चुकी  एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम योजना

 *४३७.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  सुचना
 शिमला  सरकारो  इमारतें

 भर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 ण

 ै  श्री  हेम  राज  :  क्या

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम

 योजना  के  अधीन  अनुसूचित  जातियों  और

 शिमला  में  सरकारी  इमारतों की  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  किन्हीं

 देख  रेख  पर  प्रतिवर्ष  क्या  व्यय  होता  और  वारों  को  नियुक्त  किया  गया  है  ;

 १९५४  में  क्या  व्यय  हुआ  ;  और
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 उनसे  प्रतिवर्ष  क्या  आय  होती

 हे  और  १९५४  में  क्या  आय  हुई  ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 आवास  और  संभरण  मंत्री  :
 तथा  जानकारी  एकत्र

 स्वर्ण  :  तथा
 की  जा  रही  हैं  और  यथा  समय  सभा-पटल

 एक  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  पर  रखी  जायेगी ।

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १५]
 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  मकान

 हेम  राज
 :

 क्या  वहां  की  सारी

 रतें  प्रयोग  में  लाई  जा  रही  हें  या  अब  भी  कोई

 eee. att firsarat
 श्री

 गिडवानी
 :  क्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 खाली है  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  भारत
 सरदार  स्वर्ण सिह  :  निश्चित  उत्तर  देना

 सरकार  और  इन्दौर  की  विस्थापित  व्यक्ति

 बड़ा  कठिन  क्योंकि  वहां  अनेकों  एकक  हैं  ।
 संस्थाओं  ने  मकानों  और  दुकानों  के  निर्माण  के 663  L.S.D.
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 लिए  केन्द्रीय  सरकार  को  कुछ  प्रस्ताव  दिये  कोई
 उपबन्ध

 नहीं  होगा  जो  किराये  के  मकानों

 हैं  ;
 और  में  रहते हैं  ?

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय सरकार  श्री  ज०  के०  भोंसले  :  इस  श्रेणी

 ने  उन  पर  विचार  कर  लिया  और  क्या

 कोई  निश्चय कर  लिया  है  ?
 के  लोगों  को  मकान  देने  के  च्  हम  अन्य

 लोगों  के  बारे  में  भी  विचार  करेंगे  ।

 पुनर्वास  उपमंत्री  जब  के०  :

 श्रीलंका  के  लिये  पारपत्र

 FYYR,  श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी : समस्त  प्रस्तावों पर  विचार  कर

 लिया  गया  है  ।  कुछ  मामलों  में  निश्चय  हो  गये
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हें  और  राज्य  सरकार  को  सुचित  कर  दिया
 क्या  सरकार  का  विचार  उन

 गया  है  ।  अवशेष  मामलों  से  सम्बद्ध  प्रस्ताव  लोगों  के  जो  अस्थायी  रूप  से  श्रीलंका

 at  विचारधीन हैं  |  जाते  पारपत्र  और  दृष्टांत  नियमों  को  कुछ

 श्री  गिडवानी :  क्या  इन्दौर  नगर  में
 ढीला करने  का  है  ;

 रहने  वाले  विस्थापित  लोगों  के  लिए  मकानों  क्या यह  सच  है  कि  दिल्ली  से

 और  दुकानों  के  बनाये  जाने  के  किसी  प्रस्ताव  श्रीलंका  दृष्टांक  प्राप्त  करने  में  कुछ  कठिनाई

 पर  विचार  किया  गया  है  ?
 होने  के  कारण  भारत  से  आमन्त्रित  किये  गये

 श्री  to  के०  भोंसले  :  हमने  राज्य  कुछ  लोग  कुण्डी में  दार्शनिक  सम्मेलन  में

 सरकार  को  सुचित  कर  दिया  है  कि  हमारे
 भाग  न  ले  सके  ;  और

 निर्माण  कार्यक्रमों  का  क्षतिपूर्ति  के  भुगतान  के  यदि  तो  विभिन्न  सम्मेलनों

 साथ  समन्वय  हो  जाने  के  यदि  पम्द्द्ध
 के  प्रतिनिधियों को  ये  सुविधायें  देने  के  लिए

 विस्थापित  लोग  एक  सहकारी  संस्था  बना  लें  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 तो  सरकार  उन्हें  उनकी  क्षतिपूर्ति  की  मात्रा

 तक  ऋण  देगी  ।
 वैदेशिक-कार्यों  मंत्री  के  सभा सचिव

 शादी  अली
 :  श्रीमान  |

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  में  यही  समझूं  कि
 और  भारत  सरकार  को

 जिन  लोगों  के  कोई  दावे  नहीं  उन्हें  उसके
 इस  घटना का  कोई  ज्ञान  नहीं  है  ।  श्रीलंका के

 कोई  स्थान  नहीं  दिया  जायेगा
 ?

 लिए  दृष्टांत  भारत  में  श्रीलंका  प्राधिकारियों

 श्री  जे०  के०  भोसले  :  यह  बात  नहीं  द्वारा दिये  जाते  हैं

 है  ।  हम  प्राथमिकता के  अनुसार  कार्यवाही  कर  श्री  एम०  एस०  गुर रु पाद स्वामी
 :  क्या

 रहे  और  इस  समय  हम  प्राथमिकता  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  कुछ  मामले  ह

 की  श्रेणी  पर  विचार  कर  रहे  अर्थात्  वे  लोग
 जिनमें  दृष्टांत

 भी
 नहीं  दिये  गयें  हैं

 जो  धमंशालाओं या  सड़कों  पर  पड़े  था  जिस  के  कारण  ये  लोग  लंका  नहीं  जा  सके
 ?

 जिनके  पास  रहने  को  कोई  जगह  नहीं  ।

 श्री  सादत  अली  खाँ  :  भारतीय

 श्री  गिडवानी  :  क्या  केवल  धर्मशालाओं
 रिकों  को  लंका  के  लिये  दृष्टांत  प्राप्त

 करने  में

 या  सड़कों  पर  रहने  वाले  लोगों  के  लिए  ही  होने  वाली  किन्हीं  विशेष  असुविधाओं  की

 हमें  कोई  जानकारी नहीं
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 श्री  एम०  UTo  गुरु पाद स्वामी  :  बिहार  राज्य  में  मूलरूप  की  गंघ क

 सरकार  दृष् टांकों  पारियों  सम्बन्धी  निक्षेपों  के  पाये  जाने  की  कोई  जानकारी

 प्रतिबन्धों  को  शेड  करते  के  छिपे  लंका  की  सरकार  को  नहों  है  ।  गंधक  मक्षिका  के  निक्षेप

 सरकार  मे  कोई  वार्ता  करनें  का  विचार  पाये  गये
 हें  परन्तु  यह  कितनी  मात्रा  में  उपलब्ध

 करती हैं  ?  होगा  और  आयात  पर  इसका  क्या  प्रभाव

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  होगा  इसका  कोई  अनुमान  अभी  तक  नहीं

 जवाहरलाल  केवल  दृष् टांकों  के  लगाया गया

 सम्बध में  हो  नहों  बरतन  इत  से
 भी  महत्वपूर्ण  att  सारंग धर  दास  :  क्या  नई  पाई  गई

 विषयों  पर  लंका  की  सरकार  के  साथ  हमारा  खानों  से  गंधक  प्राप्त  किया  जा  सकता  है  और

 निरन्तर  पत्रव्यवहार चल  रहा  है
 जिन  कामों  में  अभी  गंधक  का  प्रयोग  किया

 थी  एम०  एस०  गुह पाद स्वामी  :  गत  एक
 जाता  है  क्या  इन  के  लिये  इसका  शोधन  किया

 व्  में  कितने  व्यक्ति  अस्थायी  आधार  पर  जा  सकता है  ?

 लंका  गये  हैं  और  उनमें  से  कितने  अभी  तक
 श्री  कर मरकर  :  उदाहरण  के  लिये

 लंका में  हैं  ?  मुझे  बताया  गया  हँ  कि  विहार  में  कमजोर

 श्री  सादत  अली  इसके  लिये  मुझे  न.मक  स्थान  पर  मक्षिका  नाम की  एक  और

 उपयोगी  वैकल्पिक कच्ची  सामग्री  पाई  जाती सूचना की  आवश्यकता  हँ
 ।

 गंधक
 है  जिससे  गंधक का  तेजाब  तय्यार  किया

 कया #43.  ०५ श्मा  सारंगघर  जा  सकता है  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 थ्रो  सारंग घर  दास :  क्या  इस  गंधर्व  का

 करेंग
 शोधन  करने  का  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 वर्तमान  वित्तीय  वर्ष  में  ३१

 १९५५  तक  आयात  की  गई  गंधक  की
 श्री  कर मरकर :  अभी  कोई  प्रयत्न  नहीं

 कुल  मात्रा  कितनी  है
 ;

 frat  जा  रहे  यदि  कोई  प्रयत्न  जायेंगे
 देश  की  कुल  वार्षिक  आवश्यकता

 तो  उनको  प्रोत्साहन  दिया  जाये गा  ।  इ  स

 कितनी ;  और
 करवारा

 स्टोन  एण्ड  लाइम  कलकत्ता
 बिहार  राज्य  में  गंधक  के  aq

 fragt  के  पायें  जातें  के  कारण  भविष्य  में  को  जो  कमजोर  निक्षेपों  की  खुदाई  कर  रही

 भारतीय  भूतत्वीय  परिमाप  की  सक्रिय
 कितना  प्रतिशत  आयात  बन्द  कर  दिया

 सहायता मिल  रही  है  ।
 जायेंगी ?

 वाणिज्य  मंत्री  :
 पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  क्या  वाणिज्य

 अप्रैल  से  दिसम्बर  १९५४  तक  गंधक  मंत्रालय  का  ध्यान  प्राकृतिक  संसाधन

 लय  द्वारा  जारी  किये  गये  इस  बयान  की  ओर के  आयात की  कुछ  मात्रा  ५८,२००  टन  थी  |

 देश  at  अनुमानित  आवश्यकता  दिलाया  गया  ह  कि  बिहार  स्थित  शाहाबाद

 इस  प्रकार  है  में  गंघ क्त  के  बड़े बड़े  निक्षेप  पाये  गये  और

 बिना  दोषी  हुई  गंघक  द  ooo,
 क्यो  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्रालय  तथा  वाणिज्य

 90,000  टन  मंत्रालय  के  बीच  कोई  समन्वय  है  ?

 z4oo] ait  हुई  गंधक  थ्री  इन  दोनों  मंत्रालयों  में

 ३,०००  टन  तथा  सभी  मंत्रालयों में  आपस  में  समन्वय है  ।
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 मुझें  भय  ह  कि  यह  बयान  बहुत  ही  बेतुका  अनसार  उक्त  उपनिवेश  में  अधिवासित

 a  कि  क्या  बिहार  में  मूल  रूपवाली  गंवा  के  तीय  स्त्रियों  को  विवाह  के  च्  अपने  पतियों

 कोई  निक्षेप पाये  गये  ३  |  को  उस  देश  में  निवास  करने  के  लिये  लाने  की

 अनुमति  कितने  भारतीयों पर  प्रभाव
 रूस के  साथ  व्यापार

 पड़ने  की  सम्भावना है  ;  और

 *yyy
 को  हेमा  :  वाणिज्य  तथा

 (@)  क्या  सरकार  ढार  इस  विषय  में उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५४  में  भारत  तथा  रूस  के  मध्य  कु
 ल

 कितने
 कोई  कार्यवाही की  गई  है  ?

 मूल्य  का  आयात  तथा  निर्यात  व्यापार  हुआ  वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०

 वाणिज्य  मंत्री  :  केनिया  सरकार  ने

 लगभग तीन  करोड़  ६४  लाख  रुपये  ।  वेश  में  आप्रवास  करने  के  विनियमों  में  पहले

 श्री  हेडा  मेंने  आयात और  निर्यात
 ही  संशोधन  कर  दिया  है  ;  यह  संशोधन  उन

 दोनों  के  आंकड़े  मांगे  हैं  ।  सभी  स्थाई  निवासी  कुवारी  स्त्रियों  पर  लागू

 होता  है  जो  उक्त  उपनिवेश  में  निवास  करती
 श्री  कर मरकर  :  में  आंकड़े दे  cal  ह

 =

 क्योंकि  यह  उनकी  अब  तक  प्राप्त  उस
 १९५४  में  आयात का  मुल्य  8,42, Fh, 000

 स्वतन्त्रता  जिसके  अनसार  वह  बाहर
 रुपये  था  और  निर्यात का  प्ल्य ्  QR, 4g  ७७

 रुपय था  ।
 ऐसे  व्यक्तियों  से  विवाह  कर  सकती  थीं  जो

 विवाह  के  पहचान  बिना  प्रवेश  पत्र  के  उक्त

 श्री  रूस को  निर्यात की  जाने  वाली  उपनिवेश में  आ  सकते  नियंत्रण  लगाता  है

 मुख्य  तथा  महत्वपूर्ण  वस्तुएं  कौन  सी  हें
 ?

 उक्त  संशोधन  के  wer  उपबन्ध  यह  हैं  कि

 श्री  कर मरकर  :  निर्यात को  गई  मुख्य  यदि  कोई  स्त्री  किसी  ऐसे  व्यक्ति  से  विवाह

 कर  ले  जो  किया  से  बाहर  रहने  वाला  हो वस्तुएं  लाख  ,  जूट  का  सामान

 चमड़ा और  कच्चा लोहे  का  तो  उसकी  आय  २०  वर्ष  से  कम  नहीं  होनी

 सामान  और  चाक  कमी  इत्यादि ।  चाहिये  तथा  उसका  पति  ऐसा  व्यक्ति न  हो

 श्रोता  तारकेदवरो  सिन्हा  :
 क्या  इस  जिसने  पहले  प्रवेश  के  लिये  आवेदन  किया  हो

 देश  में  रुप  से  रूई  का  आयात  किया  जाता
 और  उसकी  & ATTA  को  अस्वीकृत  कर  दिया

 गया हो  । यदि  तो  मूल्य  और  उपयोगिता  की  दुष्टि

 से  रूसी  रूई  अन्य  देशों  से  आने  वाली  रूई  के
 संशोधन  के  लागू  होने  से

 मूल्य  की  तुलना  में  कपी  है
 ?

 भारत  सरकार  के  नैरोबी  स्थित  आयुक्त ने

 श्री  कर मरकर  :  मुझे  पता  नहीं  है  कि  सम्बन्धित  प्राधिकारियों से  इस  सम्बन्ध  म

 रूस  से  रूई  का  आयात  किया  जाता  है  ।  इसके  चर्चा की  तथा  उनको  आश्वासन दिया

 लिये मुझे  सुचना  को  आवश्यकता है  |  गया  था  कि  इसका  आशय  केवल  कानून  के

 केनिया  सरकार  को  अधिवास  fafa  दुन्यवाहर  को  रोकना  था
 और

 यह  भारतीयों

 थी  इडाहो  क्या  प्रयास
 के  हितों  में  प्रतिकूल  नहीं  होगा

 |

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  श्री  1 ०  एम०  त्रिवेदी  :
 कया  यह

 सरकार  की  अप्रवास  धन  केवल  भारतीयों  पर  ही  लागू  होगा  अथवा

 विधि  हस्त  प्रस्तावित संशोधन  जिसके  केनिया  में  sacra  करने  वाले  अंग्रेजों  पर  थी
 ।
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 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  केनिया  के

 सकते  हैं  |  सामुदायिक श्रवण  के  राज्य

 कानून  अजातीय  हैं  |
 सरकारों  को  कम  मूल्य  पर  रेडियो  सैट  देने

 की  सरकार  की  योजना  को  इस  समय  इस att  यह  एम०  fara  :  क्या  इस

 त्रण  के  कारण  ही  गुजरात से  ३०००  युवक
 योजना  के  अनुसार  निर्माण  कार्य

 करके

 कार्यान्वित किया  जा  रहा  है  । केनिया  को  कर  गये  हैं  ?

 थ्रो  अनिल  के०  चन्दा :  मुझे  कोई  सूचना  डा०  राम  सुभा  सिह
 :

 जिस  प्रकार के

 नहीं है  रेडियो  सेटों  की  ओर  माननीय  मंत्री  ने  निर्देश

 किया  वह  विशेष  प्रकार  के  रेडियो  देश  में
 श्री  डाभो  :  बया  इस

 कबਂ  तक  निर्मित  किये  जायेंगे  ?

 करण  से  संतुष्ट हो  गई  है  ?

 डा०  केसकर  :  इस  प्रकार के  सेट  बाजार
 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  यह  संशोधन

 अभी  हाल  ही  में  लागू  किया  गया  है  |  में  बेचे  नहीं  जायेंगे  ।  ये  सैट  उन  विभिन्न

 ताओं  द्वारा  बनाये  जायेंगे  जिन  को  खरीदारी

 प्रयास  मंत्रो  तथा  वेदेविक-कार्य  मंत्री  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  किया  जा

 जवाहरलाल  :  सरकार  संतुष्ट  चुका है  ।
 निर्माताओं  को  हज़ार

 नहीं
 है  ।  दियें  गये  हैं  उन्होंने  शीघ्र  ही  देने  को  कहा  हे  |

 मेरे  विचार  से  पहले  सैट  दो  तीन  मास  में  आ

 सस्ते  रेडियो  सेट
 जायेंग े।

 डा०  राम  सुलग  fag  क्या
 डा०  राम  सुभग  fag

 :
 इन  विभिन्न

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  ३१  १९५४
 निर्माताओं  को  कितने  सस्ते  रेडियो  बनाने  का

 के
 तारांकित  प्रशन

 संख्या  २९८  के  अनुपूरक  आदेश दिया  गया  है  ?
 दनदन  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  सामुदायिक  डा०  केसकर  :  अभी  तक  कोई  परे
 श्रवण  के  लिये  सस्ते  रेडियो  सैट  निर्माण  की

 ast  नहीं  दिये  गये  हैं  ।  कुछ  थोड़े  से  संस्थापन

 कोई  योजना बनाई  है  ?  सम्बन्धी  ऑफर  दिये  गये  हैं  ।  योजना  आयोग

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो
 की

 से  हमारा  विचार  So,000

 सार्मदायिक  श्रवण  वाले  रेडियो  निर्माण
 :  रेडियो  निर्माताओं  तथा  राज्य  az

 कराने  का  है  जो  कि  विभिन्न  राज्यों  में  बांट
 कारों  के  प्रतिनिधियों  का  एक  सम्मेलन  दिल्ली

 दिये  जायेंगे  ।

 में  ९  तथा  १०  १९५४  को  बलाया

 गया  जिसकें  सामुदायिक  श्रवण  के  लियें
 सेठ  अचल  सिह  क्या  मंत्री  महोदय

 विशेष  प्रकार  के  उपयुक्त  मूल्य  वाले  रेडियो
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चीप  रेडियो  तो

 बनाने के  सम्बन्ध  में  चर्चा  हुई  थी  |  इस  चर्चा
 जा  रहे  क्या  लाइसेंस  फी  भी  ०  टाई

 के  परिणामस्वरूप  यह  अनुभव  किया  गया  ?

 कि  जिस  fasta  प्रकार  के  रेडियो  को  अन्तिम

 रूप  दिये  गये  det  के  लियें  निश्चित  की  गई  डा०  कसकर  गह  सवाल  कम्युनिटी
 विशिष्टताओं  के  अनुरूप  सैट  निर्माताओं  द्वारा  रिलीस के  बारे  में  है  मामूली  रेडियो मेट  जो
 १६५  रुपये  से  १७०  रुपये  तक  के  बनाये जा  सब  जगह  लगाये  आते  उसके  बारे  में  नहीं
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 फालतू  रक्षा  भांडारों  का  बिक्री  श्री  वि. कर  सो०  सोनिया  क्या  कुछ

 हथियार  भी  इन  अतिरेक  भांडारों  में
 थी  के०  सोने  सोनिया  :  क्या

 लित थे  ?
 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 सरदार  स्वर्ण  सिह

 :
 जी  नहों

 £34 2-8  में  कुछ  कितने  मुल्य

 के  अतिरेक  रक्षा  भांडार  उत्सर्जन  के  लिये
 श्री  फे०  सो०  कोई  नई

 वस्तुयें भी  इन  भांडारों  में  सम्मिलित थीं  ? घोषित  किये  गये  थे

 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :

 में  माननीय  सदस्य अतिरेक  घोषित  करने  से  पुन

 इनमें  से  कितने  area  में  ध  में  लायें  का  ध्यान  भाग  के  सम्बन्ध में  दिये  गये

 उत्तर  की  ओर  दिलाता हूं  ।

 इनके  उत्सजेंन  की  क्या  व्यवस्थ

 कपड़ा ay  गई  थी  ज  गौर

 उनके  पुस्त  मूल्य  तथा  बाद  को  EyY?C,  श्री  fara  नाथ  राय  :  क्यां

 उगाहे  गये  मूल्य  में  क्रिया  अन्तर  है  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 आवास  और  संभरण  मंत्री

 क्या  पिछले  ag  आयात  किप
 स्वर्ण  २३,५१९

 करोड़  रुपया  |
 गये  कपड़े  की  विभिन्न  किस्मों  के  निर्माण  की

 कोई  योजना  विचाराधीन है  ;
 aa  बताना  कठिन  है  कि  इनमें  से

 कितने  व्यवहार  में  लाये  जा  रहे  थे  ।  यह  पिछले  ay  कितने  मूल्य  का  कपड़ा

 arava किया  गया  था  ? भंडार  अधिकतर  युद्धकाल  में  प्राप्त  किये

 गय  तथा  सम्भव  हँ  कि  इनमें  से  अधिकतर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 व्यवहार में  लाये  जा  रहे  हैं  ।  उसमें  से  कुछ
 :  सरकार  ने  ऐसी  कोई

 बरकार  अथवा  काम  में  लाने  लायक  नहीं  योजना नहीं  बनाई  है  ।

 रहे
 १९५४  में  लगभग  ७९  लाख

 ह  फालतू  भांडार  मरहले  विभिन्न
 रुपये  |

 सरकारी  राज्य  सरकारों  तथा

 अन्य  प्राथमिकता प्रश्न  ब्या देश कों  को  दिये  श्री  विश्व  नाथ  क्या  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  इन  किस्मों  के  कपड़े  बनाने
 जाते  तथा  जिसकी  इन  प्राथमिकताप्राप्त

 व्यादेशकों  को  आवश्यकता नहीं  होती  है  के  लिये  कोई  विशेष  प्रबन्ध  करने  की  कोई

 प्रस्थापना सरकार  के  विचाराधीन  है  ? उनको  सार्वजनिक  मूल्य-कथन  पत्र  आमंत्रित

 करके  अथवा  नीलाम  के  द्वारा  मैच  दिया  जाता
 a

 ।
 श्री  कानूनगो  :  आयात  बहुत  ही  कम

 हो  रहा है  ।  भारतीय  निर्माता  इनको  बनाने

 ललच  दिये  गये  अतिरेक  रक्षा  भांडारों
 का  प्रयत्न कर  रहे  हें  ।

 के  पुस्त  मूल्य
 9° Sg

 करोड़  रुपये  के  मुकाबिले

 में  विक्रय  से  जो  धन  प्राप्त  हुआ  वह  २२२  श्री  डाभी  :  आयात  किंया  गया  कपड़ा
 किस

 क  अन्तर  ५,२५  करोड़  रूपये  का था  प्रकार  का  हैं  |



 ९३  मौखिक  उत्तर  २  मार्च  १९५५  मौखिक  उत्तर  vey

 खानों  के  सुपरिटेंडेंट  ने  प्रबन्ध  हस्तगत  कर

 घाते  का  कपड़ा  तथा  साटन  है  |  लिया  तथा  अन्य  विभागों  के  कर्मचारियों तथा

 श्रमिकों  की  सहायता  से  कार्य  जारी  रखा  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  ५  का  घटा  समाप्त

 हुआ ।  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  प्रदान  के

 अल्प  सूचना  तथा  उत्तर  भाग  के  सम्बन्ध  में  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  मांगें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं
 गिरडीह  कोयला  खानों  में  हड़ताल

 अल्प  सुचना  प्रशन  संख्या  १.  श्री  नागेश्वर
 अथवा  वह  अधिकरण  को  सौंप  दी  गई  हैं

 ?

 प्रवाद  सिन्हा  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  श्री  फे०  Ato  test ~  वे  सरकार

 की'कृृपा  करेंगे  कि  :  के  विचाराधीन हैं  अब  ke  उनको

 क्या  यह  सच  &  कि  गिरडीह  अधिकरण  को  सौंपने  का  हैं  ।  जहां  तक

 कोयला  खानों  के  कोक  महा  संयंत्र  पर
 क्रिया  सरकार  का  सम्बन्ध  वह  इस प्रकार की

 करने  वाले  २५०  कर्मचारियो ंने  अनिश्चित  व्यवस्था  के  विरुद्ध  नहीं  परन्तु यदि

 समय  तक  के  लिये  हड़ताल  कर  दी  है  ;  करण  को  इ  से  स्वीकृत करने  में  कोई  कठिनाई

 होगी  तो  इस  सम्बन्ध  में  एक  विशेष  आदेश
 यदि  तो  कब  से  ;

 जारी  कर  दिया  जायेगा
 उनकी क्या  मांगें  हैं  ;

 (+)  उनकी  मांगों  की
 जांच  करने

 तथा  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा
 :

 इसमें

 उनको  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की
 कोई  १८  मांगे हें  ।  में  जानना  चाहता हूं

 और  कि  क्या यह  सच  है  कि  किन्ही  स्तरों  तक

 काय  अभी  भी  ठेकेदारों  के  दारा  कराया
 इन  कोक  बनाने  वाले  को

 चालू  रखने  के  लिये  जिससे  ये  ठंडे  न  हो  जायें
 जाता  है  जब  कि  पिछले  वर्ष  उत्पादन  मंत्रालय

 क्या  कोई  प्रस्थ  वैकल्पिक  प्रबन्ध  किये  गये  हें  ?  ने  इस  पद्धति  को  बन्द  कर  दिया  था  तथा  क्या

 इस  पद्धति को  एक  दम  बन्द  कर  देने  तथा उत्पादन  मंत्रो  के०  सी०  :

 प्रस्थापित  छंटनी  को  रोक  देने  की  मांग  की
 और  गिरडीह  कोक  भट्टा  संयंत्र

 गई
 के  कर्मचारी  १४  फरवरी  से  २४

 १९५५  तक  जब  कि  हड़ताल  बन्द  कर  दी  गई  श्री  के०  सी ०  रेड्डी  मुझे  खेत  है

 हड़ताल पर  रहे  ।  कि  माननीय सदस्य  प्रस्तुत  प्रश्न  से  विल्कुल

 एक  विवरण सभा  पटल  पथ  रखा  fra एक  प्रश्न कर  रहे  हैं  ।

 जाता  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 संख्या १६  |
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या इन

 कोक  महा  संयंत्रों में  काम  करने  वाले  कर्म
 -

 मांगें  विचारधीन हैं  ;
 चारी  १९५२  के  खान  अधिनियम से  शासित

 जी  हां
 ।  हड़ताल के  पहले  दो  होते  हैं  अथवा  १९४८  के  कारखाना  अधि

 दिन  श्रम  संघ  बैटरी  को  चालू  रखने  के  लिये  नियम से  ?

 पर्याप्त  गर्मी  प्राप्त  करने  के  हेतु  प्रति  दिन

 श्री  के०  सी०  रेडियो  निश्चित  उत्तर नौ  ्  भरने  और  खाली  करने  का  भार

 उठाया था  ।  १७  फरवरी  से  जबकि  कर्मचारियों  देने  के  लिये  मुझ  इस  प्रदान के  लिये  पूरव

 ने  कार्य  करनें  से  इंकार कर  तो  गिरडीह  सूचना  चाहिए  ।  परन्तु  ऐसी  आशका  की



 ह
 क  लिखित  उत्तर  २  मान  १९५५  लिखित  उत्तर  ERE

 जाती  है  fe  खान  अधिनियम  गिरिडीह के  वैदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 कोक  महा  संयन्त्र  पर  कायें  करने  वाले  कर्म
 -  के०  भारत  सरकार  ने

 चारियों तथा  अन्य  गेर  सरकारी कोक  भट्टा  देखा  है  कि  पाकिस्तान प्रेस  ने

 संयंत्रों  पर  लागू  नहीं  पिता  है  ।  यह  मामला  पाकिस्तान  सरकार  की  नीति  के  औपनिवेश

 श्रम  मंत्रालय  वाद  विरोधी  होने  पर  भी  गोता में  पुर्तगाली सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 की  भी  सलाह  ली  गई  हू  ।  जसा  कि  मेंने  उपनिवेशवाद  का  समर्थन  feat  है  और

 पहले  निवेदन  किया  कि  यदि  कोई  कठिनाई  उस  के  द्वारा  पुर्तगाल सरकार  के  पाकिस्तान

 के  साथ  और  afar  वाणिज्यिक  तथा होगी  तो  सरकार  एक  अलग  आदेश  जारी

 करने  को  तयार हे
 सास्कृतिक  सम्बन्ध  स्थापित करने  के  प्रयत्न

 को  प्रकाश  में  लाया  गया

 aft  नागेश्वर  प्रसाद  यह
 नहीं  ।

 नहीं  समझ  पाया  कि  हड़ताल  कब  समाप्त

 हुई
 औद्योगिक  संस्थायें

 थ्री  केदावयंगार
 प्रो  के०  Ato  रेडडी  :  २४  फरवरी  को  ।  ४०२

 4  श्री  सारिका

 श्री  टो०  ato  विट्ठल  क्या  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ९

 यह  समझे  कि  इस  कारखाने  के  कमज़ोरी  १९५४  को  पुछ  गये  तारांकित

 किसी  भी  अधिनियम  से  शासित  नहों  होते  हैं  ।  प्रशन  संख्या  ९३८  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 qe  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 अध्यक्ष  महो  यह  प्रत  उत्पन्न

 |  क्या  सरकार देश  के  अन्य  भागों
 नहीं  होता  है

 में  भी  औद्योगिक  संस्थायें  स्थापित  करने

 श्री  के०  Ato  रेडडी  :  किसी  न  किसी  की  प्रस्थापना  करती  और

 अधि  नियम  से  तो  शासित होते  ही  परन्तु  यदि  तो  क्या  ऐसी  किसी

 || इस  समय  निश्चित  उत्तर  दत  की  स्थिति  संस्था  के  बंगलोर  में  भी  स्थापित  किये  जाने
 a

 में  नहीं  की  संभावना  है
 ?

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 बनों  के  लिखित  उत्तर  श्रीमान  |

 शाखा  एकक  स्थापित करने  निश्चय  किया

 भारत  में  पुतंगाली  बस्तियां  गाय  ह

 दास  कथा
 उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  के  राज्यों  में

 *  ३९८.  श्री  एस०  एन  ०

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  एक  एक  |

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव क्या  सरकार  ने  भारत  की

 पुर्तगाली  बस्तियों के  प्रश्न  के  बारे में  पाकी  नहीं है  ।

 स्तान  की  नीति  की  विभिन्नता  का  अध्ययन  दलाई  लामा

 fear  हे  ;  *¥You.  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  कया

 यदि  तो  क्या  पाकिस्तान  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ह्सिरकार  का ध्यान इस  मामले  की  ओर

 दिलाया  यह  सच  हैँ  कि  दलाई  लासा
 गया  है  ?

 ने  भारत  कराने  की  इच्छा  प्रकट की  है  ;  और



 TL  लिखित  उत्तर  २  मोच  १९५५  लिखित  उत्तर  हट

 बेदेदिक-का्ये  उपमंत्रो  अनिल  के० क्या  उन्हें  कोई  निमंत्रण  दिया

 गया हैं
 ?  :  नहीं  किन्तु  सरकार

 इस  विषय  पर  काफी  ध्यान  दे  रही  हे  ।

 वेदेदिक-का्य  उपमंत्री  अनिल

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 |

 के०  :  और
 हमें

 ऐसी

 कोई  सूचना  नहीं  और
 न

 ही  किसी  निमंत्रण  वाणिज्य  और  नौवहन  सम्बन्धों

 के  दिय  जाने  का  हमें  पता  है  ।  यदि वे  अमरोकी  संधि

 यहां  आना  चाहें  तो  उन  का  स्वागत करने
 ¥Y2E.,  थ्रो  माधव  राडो  :  कया  प्रधान

 को  हम  तैयार  हें  ।
 मंत्री  ९  १९५३  को  पूछे  गयें

 कित  संख्या  ११६१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 लोहा  और  इस्पात

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नें  ०७-  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :
 क्या  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 सरकार  के  साथ  एक  वाणिज्य  तथा

 की  कृपा  करेंगे  कि  :
 नौवहन  सम्बन्धी  af  की  बातचीत  अभी  तक

 भारत  सरकार को  खुली  चल  रही  है  ;  और

 सामान्य  अनुज्ञप्ति  में  लोहा  और  इस्पात की  यदि  तो  ऐसी  संधि  के  कब  तक

 अधिक  मदों  को  स्थान  दिये  जाने  के  विषय
 सम्पन्न होने  की  आशा  है  ?

 में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;  और

 वेदेशषिक-कार्य  उपमंत्री  |  अनिल  क े०
 यदि  तो  सरकार  द्वारा

 इस  आगम्यावेदन पर  क्या  कार्यवाही की  गई

 :  और  हम  मित्रता  और

 स्थायित्व  सम्बन्धी  एक  संधि  करने  के  हेतु
 है  या  किये  जाने  की  प्रस्थापना

 संगीत  राज्य  अमरीका  की  सरकार  से  वार्ता

 वाणिज्य  मंत्री  :  प्रारम्भ  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 यह  उस  वाणिज्य  तथा  नौवहन
 नहीं  श्रीमान् ।

 सम्बन्धी  संधि  के  मूल  मस्जिदे  के  पुनरीक्षत

 प्रइन  उत्पन्न नहीं  होता  है  ।
 संस्करण  का  ee  जिसके  सम्बन्ध  में

 प्रधान  मंत्री  ने  ९  १९५३  के  प्रश्न के
 भारत  और  ब्रह्मा  के  बीच  सीमा  रेखा

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  कहा  था

 YO,  at  इब्राहीम  :  क्या  प्रधान
 पटियाला  में  रेडियो  स्टेशन

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 *¥29.  नौ  बो०  डी०  शास्त्रो  :  क्या
 क्या  सरकार  ने  भारत  और  ब्रह्मा

 के  बीच  सीमा  रेखा  सम्बन्धी  प्रस्तावों पर
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि
 विचार  करने  के  लिये  विभिन्न  मंत्रालयों  के

 प्रतिनिधियों  की  कोई  विभागीय  बैठक  बुलाई  क्या  सरकार  पटियाला  में  एक

 थी ;  और  रेडियो  स्टेशन  खोलना  चाहती  हैं  ;

 इस  बैठक
 की  उपपत्तियां क्या  क्या  इरा  उद्देश्य  के  लिये

 प्राप्त कर  ली  गई  हैं  ;
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 इस
 पर  कितना  अनुमानित  व्यय  यदि  तो  इसके  लिये  अम्मीयों

 को  छांटने  का  क्या  ढंग  है  ;  और

 क्या  यह  एक  स्वतन्त्र  स्टेशन  होगा  कितने  व्यक्ति  भर्ती  किये  जायेंगे  ?

 अथवा  केवल  प्रसारित  करने  वाला  स्टेशन  बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०

 होगा  ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री
 और  :  सुडान  सरकार की

 :  और  पटियाला  में  एक  प्रार्थना  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गयो  थो

 जिनसे  मुख्य  न्यायाधीश  के  परामर्श  से  वकालत

 कर  रहे  वकीलों  और  सेवा यक् तथ  न्यायिक

 वाणी  के  जालंधर  स्टेशन  से  संयुक्त  कर  दिया  अफसरों  में  से  योग्य  व्यक्तियों  की  सिफारिश
 जायेगा  |

 करने  को  कहा  गया  था  ।  भारत  सरकार  के

 इस  उद्देश्य  के  लिये  एक  उपयुक्त  कुछ  ज्येष्ठ  अफसरों  की  एक  समिति  द्वारा  इन

 इमारत  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  पेप्सू  सरकार

 से  बातचीत चल  रही  हूं  चुनाव  करने  के  लिये  नामों  की  सुची  सुडान

 ६०,०००  रुपये  |  सरकार  के  पास  भेज  दी  गई  थी  ।  नवीनतम

 मालवीयनगर  कॉलोनी
 सुचना  के  सुडान  सरकार  का  एक

 प्रतिनिधि  अभ्यर्थियों  से  भेंट  करने  और  ्

 FY,  श्री  पुन्नू  :  कया  पुनर्वास  मंत्री  करने  के  लिये  भारत  आया  है  ।  कितने

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  भर्ती  किये  जाते  हैं  ।  यह  ज्ञात  नहीं

 दिल्ली  का  मालवीय  नगर  कॉलोनी  में  मकानों
 समुद्री  में

 सीमेन्ट  छे फंक्टरो

 पर  रूपਂ  से  कब्जा  करने  वालों

 ¥YQE,  श्री  पी०  ato  क्या
 के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  का  निर्णय  किया

 उत्पादन  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 fa

 grata  उपमंत्री  ज०  के०  :

 fat  में  सीमेंट  फैक्टरी  के
 इस  विषय  का  सम्बन्ध दिल्ली  राज्य  सरकार

 निर्माण  area  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  और

 से  उसने  सूचित  किया  हैं  कि  प्रत्येक  मामले

 की  जांच  करने  के  बाद  इस  उद्देश्य  के  लिये  यह  फैक्टरी  कब  से  उत्पादन  कायें

 प्रारम्भ  करेगी  ?
 बनाये  गये  नियमों  के  अनुसार  कार्यवाही  की

 जा  रही है  उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 सुडान

 और  fart  में  एक  सीमेंट  फैक्टरी

 मैसर्स  असोसिएटेड  सीमेन्ट  लिमिटेड

 *yey.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या
 द्वारा  स्थापित  की  जा  रही  है  ।  जिसने  समुद्री

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  फर्टिलाइजर्स एण्ड  केमिकल्स  लिमिटेड
 से

 क्या  सुडान  सरकार  ने  सूडान  में  कैलशियम  कार्बोनेट  सलज  नाम  के  उपोत्पाद

 न्यायिक  अधिकारियों के  पद  पर  काम  करने  को  खरीदने के  सम्बन्ध  में  समझौता किया  है

 के  लिये  भारतीयों  की  सेवाओं  के  लिये  निवेदन  सरकार  समझती  है  कि  फैक्टरी  का  काम

 किया है  ;  संतोषप्रद  रीति  से  प्रगति  कर  रहा  है  और



 ५०१  लिखित  उत्तर  २  मार्चे  १९५५  लिखि त  उत्तर  ५०२

 ध्मेस्व  तथा  न्यास  सम्पत्तियां
 सितम्बर  १९५५ से  पूर्व  उसके  कार्यारम्भ  करने

 की  आशा हैं
 * $33,  श्री  aq  लाल  wat  :  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  आवास  योजना

 पश्चिमी  पाकिस्तान  में

 frat  द्वारा  छोड़ी  गई  धमंस्व  तथा  न्यास

 नै  ४  V9  ठाकुर  युगल  किशोर  fag:
 सम्पत्तियों का  अनुमानित  मूल्य  कितना  हे  ;

 कया  आवास  और  संभरण  मंत्री  १४

 १९५४  को  पूछे  गये  अतारांकित
 क्या  इन  कथित  सम्पत्तियों  के

 सम्बन्ध  में  कोई  दावे  स्वीकार  किये  गये  हें  ; प्रशन  संख्या  ७३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :
 यदि  तो  ऐसे  दावों  का  कुछ

 सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  आवास  मूल्य  कितना  है  और  भुगतान  किये  जाने  की

 योजना  के  अंतगर्त  बिहार  राज्य  को  आवंटित
 कब्र  तक  सम्भावना है  ;

 किये  गये  धन  में  से  बिहार  राज्य  अब  तक
 क्या  पाकिस्तान सरकार  के

 कितना व्यय  कर  सका  है  ;  और
 निधियों &  होने  वाली  में  इस  विषय

 क्या  इस  योजना  के  aria  पर  भी  चर्चा  होती  है  ;  और

 दिये  जाने  वाले  ऋण  अथवा  आर्थिक  सहायता  यदि  तो  अभी  तक  इस  विषय

 देने  की  शर्तों  में  सुधार  करने  के  लिये  बिहार  में  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं
 ?

 सरकार  ने  कोई  सुझाव  दिये  हूँ
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे  ०
 के  भोंसले

 आवास  और  संभरण  मंत्री
 सूचना  प्राप्त नहीं  है  ।

 स्वर्ण  :  और

 कुछ  दावों  की  जांच  की  गई
 मांगी  गई  सूचना  देने  वाले  दो  विवरण  ges

 थी  उन  सम्पत्तियों  के  दावों  की  जो
 पर  रखे  जाते  हैं  ।  परिशिष्ट  ३,

 बंध  संख्या  १७]
 चिकित्सा  या  शिक्षा  सम्बन्धी  कार्यों  के

 काम  में  लाई  जाती  थी  ।

 खादी  उनका  अनुमानित  मूल्य  ६.३९

 *Y3 2.

 करोड़  रुपये  है  ।  विस्थापित व्यक्ति
 सेठ  गोविन्द  क्या

 पूति  और  १९५४  के

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  अन्तर्गत  भुगतान  करने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 करेंगे  कि  १९५३  और  १९५४  में  कितनी

 होता  हैं  क्योंकि  इस  अधिनियम  की  धारा  २  खंड

 खादी  तैयार की  गई  ?  (S) a a की  कंडिका  (१)  के  अन्तर्गत ऐसे  दावे

 सत्यापित  दावों  की  tony  में  नहीं  आते  हैं  ।

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  उपमंत्री

 BTA)  :  a

 न दे
 दोनों  देशों  में  त्यक्त

 क
 तथा १०६  करोड़  वर्ग  गज़  |

 न्यास  सम्पत्तियों  के  बेचे  जाने  के  विषय  में  कोई

 १९५  १५  करोड़  at  गज़  ॥  निर्णय  नहीं  किया  गया  है



 Lo  लिखित  उत्तर  २  मार्च  १९५५  लिखित  उत्तर  koe

 आधुनिक  गवेषणा  रियेक्टर  वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 wag,  श्री  रखना  सिह  :  क्या  प्रधान
 :  और  केन्द्रीय

 सरकार

 ने  सभी  राज्य  सरकारों  से  औद्योगिक  सहकारी मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह

 सच
 है  कि  rea  के  आधुनिक  गवेषणा  र्थिक्टर

 संस्थाओं  को  स्थापित  करने  तथा  वित्तीय

 के  लिये  संयुक्त राज्य  अमरीका ने  दस  टन  सहायता  देने  की  योजनायें  प्रस्तुत  करने  के  लिये

 भारी  जल  बेचने  की  स्वीकृति  दे  दी  है  ?  कहा है  |  अभी  तक  त्रावणकोर

 उत्तर  मध्य
 प्रदान  मंत्रो  तथा  बेदेशिक-कांय  मंत्री

 उड़ीसा  और  दिल्ली  से  योजनायें  प्राप्त  हुई
 जवाहरलाल  :  हां

 हैं  और  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  के  अनुसार

 कोसी  परियोजना  उन्हें  आर्थिक  सहायता at  गई  है  ।

 FY32.  श्री  नवल  प्रभाकर  कया
 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १८]

 करेंगे कि  :

 सिंचाई
 और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सुचना
 प्राप्त

 नहीं  है  ।

 कोसो  परियोजना  पर  कुल  कितना  फ्रांसीसी  बस्तियों  में  विकास  कायें

 व्यय  होने  की  सम्भावना है  ;  और

 *YYo,  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  क्या
 चालू  वर्ष  के  लिये  कितनी  राशि

 अलग  रखी  गई  है  ?
 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  की  भूतपूर्व  फ्रांसीसी  बस्तियों सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  :

 में  १९५५  में  किये  जाने  वाले  विकास  कार्य
 vault  करोड़  रुपये  के  लगभग  |

 किस  प्रकार के  हें  ;  और
 ९६  लाख  रुपये  के  लगभग  |

 इस  seer  के  लिए  कितनी  धन

 औद्योगिक  सहकारी  संस्थाएं  राशि  उपबन्धित  है  ?

 ¥Y3e,  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव

 करेंगे कि  :
 सादत  अली  :  १९५५  में

 चेरी  राज्य  के  विकास  कार्यों  में  राष्ट्रीय  विस्तार
 सरकार  ऐसी  औद्योगिक  सहकारी

 संस्थाओं  के  बनाने  में  किस  सीमा  तक  प्रोत्साहन
 तालाबों  और  सिंचाई  की  नहरों  का

 निर्माण  और  नये  स्कूलों  का  जारी  करना  है  |

 दे  सकी  है  जिनमें  श्रमिक  उनके  प्रबन्ध  में
 इनके  अतिरिक्त  ऐसी  योजनाएं  जैसे  बिजली

 हिस्सा  लें  और  उस  उपक्रम  के  लाभ  में  हिस्सा
 का  सड़कों  और  पुलों  का

 अस्पतालों  का  सुधार  और  हाथ करघा  बुनकरों

 इस  विषय  में  अभी  तक  क्या  फी  सहकारी  समितियों  की  स्थापना  आदि

 कार्यवाही की  गई  है  ;  और  चालू  वर्ष  सें  कार्यान्वित कर  दी  गई  है  |

 ऐसे  कार्यों  में  कितने  मजदूर  भाग
 उपरोक्त  योजनाओं पर  कुल

 ले  रहे  हैं  और  इन  उपक्रमों  में  कितनी  पूंजी  अनुमानित  व्यय  लगभग  ere e *  लाख  रुपये

 लगाई गई  है  ?  होगा  |
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 नेपाल को  सहायता

 *YUR.  श्री  भागवत झा  आजाद
 ४४९.  गोमती  रेणु  चक्रों  :  क्या

 कया  बयान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :  क्या  नेपाल  सरकार  ने  यह  प्रार्थना

 की  है  कि  सड़कों  के  निर्माण  के  लिये  इंजीनियरों

 क्या  सरकार  ने  उन  स्थानों  में
 तथा  अन्य  विशेषज्ञों  का  एक  दल  नेपाल  भेज

 ७५
 तालाब  बनाने  की  कोई  योजनाएं  बनायी  हैं  जाय  ;

 जहां  वर्षा  ऋतु  में  बाढ़  का  पानी  रोकने  के  लिए
 क्या  चुनाव  विशेषज्ञ  के

 लिये  भी

 कोई  बड़ी  नदी  घाटी  योजनाएं  नहीं  हें  ;  और
 कोई  प्रार्थना की  गई  हैं  ;

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम
 किन  किन  अन्य  विषयों  में  भारत

 कया  हूं  जहां  वे  बनाये  जायेंगे  ?
 से  विशेषज्ञों की  सहायता  मांगी  गई  है  ;  और

 इस  मामले  में  भारत  सरकार  क्या सिचाई
 और  faery  उपमंत्री  हाथी

 कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  हू  ?
 और  बाढ़  नियंत्रण  उपायों  के

 सम्बन्ध  में  विचाराधीन साधनों  में  तालाब  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभासचिव

 बनाना  भी  एक  साधन  है  ।  इस  विषय  में  अभी  सादत चलो  से  सन्
 १९५४

 अनुसंधान किया  जा  रहा  है  की  भयंकर  जिसने  कि  नेपाल  की  सड़कों

 और  सम्पत्ति  को  अत्यघिक  हानि  पहुंचाई

 प्रशिक्षण  तथा  उत्पादन  इकाइयां
 के  उपरान्त  नेपाल  सरकार  की  ष्  पर

 भारतीय  इंजीनियरों का  एक  दल  नेपाल  की

 Feuo.  शो  पुन्नू  :  कया  योजना  मंत्री  सड़कों  की  मरम्मत  करने  के  लिये  नेपाल  भेजा

 पह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 गया  |

 क्या  आया  सरकार  ने  उस  राज्य
 नपाल  में  भावी

 शिक्षा  और  विधि

 विभाग  के  gator  के  लिये  विशेषज्ञों  के  लिये
 में  सामूहिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  मिट्टी  के

 भी  भारत  सरकार  से  नेपाल  सरकार  ने  प्रार्थना
 बतन  और  कुंभकारी  के  प्रशिक्षण  तथा

 दन  की  इकाइयां  चालू  करने  के  लिए  कोई
 की  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  नेपाल  सरकार  की

 यथासम्भव सहायता  की  जा  रही  है
 योजना  प्रस्तुत  की  है  ;

 राजपुरा  की  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बस्ती
 क्या  संघ  सरकार  ने  उसके  लिए

 CUR.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  पुनर्वास
 कोई  सहायता  देने  का  वचन  दिया  है  ;  और

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  राजपुरा की

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्ती  के  निवासियों

 और  सरकार  के  बीच  वहां  के  मकानों  के योजना  उप मंत्रो  (a  मत  शन

 :  att  मूल्यों  के  बारे  में  कोई  समझौता  हुआ  था  ;

 क्या  यह  भी सच  fs  उस और  विषय  विचाराधीन
 समझौते  की  शर्तों  के  विरुद्ध  इन  मकानों के



 Ko  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  yod २  ATT  १९५५

 यदि  तो  उसका  क्या  कारण  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मंत्रो

 :  गुड़  और

 सारी  और  पटसन  तथा  प्रन्यरो दी  के  उद्योग  |

 क्या  इस  बस्ती  के  विस्थापित

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता निवासियों  ने  सरकार  के  पास  कोई  ज्ञापन

 भेजा है  ;  और  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १९]

 अखिल  भारतीय  खादी  तथा (=)  यदि  तो  इस  मामले में  क्या

 fra किया  गया  है  ?
 योग  बोर्ड  द्वारा  स्थापित  प्रदर्शनालय के  जरिये

 ग्रामोद्योग  के  उत्पादों  के  विपणन  के  लिए

 पुनर्वास  उप मंत्रो  ज्ञ०  के०
 कार ने  ६'५  लाख  रुपये  मंजूर  किये  हें

 ।
 खास

 राजपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को
 कर  ग्रामीण  दियासलाई  उद्योग  के  सम्बन्ध  में

 मकान  दिये  जाने  के  लिये  कई  rear  पत्रों  की

 उपधारा  में  इस  बात  का  उल्लेख  था  कि  मकानों

 २०,०००  रुपये  अनुदान  2,40,000

 रुपये  ऋण  मंजूर  किया  गया  हूँ  ।

 का  अनुमानित  मूल्य  बोझ  के  अनुमोदन  करने

 पर  २,०००  रुपया  होगा  |  कुछ  अन्य

 ग्रामोद्योगों  के  लिए  एक  गवेषणा

 संस्था  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना

 पत्रों  में  यह  उपधारा  थी  कि  प्रत्येक  मकान
 धीन है  ।

 का  मूल्यांकन  हिसाब  के  आधार  पर  होगा  ।

 सीमान्त  घटनायें
 से

 (=)  प्राथनापत्र  में  दी  हुई

 उपधाराओं  तथा  अन्य  सम्बन्धित  तथ्यों  को
 को  गिडवानी  :

 ।  थ्रो  रघुनाथ सिंह  :
 ध्यान  में  रख

 कर
 सरकार  इन  मकानों  का  पुन  *yuy.<  श्री  कृष्णाचार्य  दोदो  :

 मूल्यांकन  कर  रही  है  और  इस  विषय  में  afer  |  श्री  एम०  एस०  गोस्वामी :

 Lat  भागवत  झा  आज़ाद
 :

 ही  एक  घोषणा  की  जायेगी  |

 कया  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 ग्रामोद्योग  करेंग कि  :

 *¥43.  श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :  नच  यह  तथ्य  है  कि  ४

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  १९५५  को  राजस्थान  राज्य  में  बीकानेर  के

 करेंगे कि  :  निकट  बर्ग  गांव  में  कई  पाकिस्तानी

 कारियों  ने  भारतीय  प्रदेश  में  प्रवेश  किया  था  ;
 १९५४-५५  में  अखिल

 areata

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ब्रोड  ने  किन  किन  नये
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  उन्होंने  कई

 भारतीय  पुलिस  सिपाहियों  को  गोली  से
 उद्योगों  को  विकास  के  लिए  चुना  है  ;

 मार  डाला  |

 उनमें  से  प्रत्येक  पर  आज  तक
 यदि  तो  कितने  सिपाही  मारे

 कितना  व्यय  किया  गया  है  ;
 गये  ;

 ग्रामोद्योगों  के  उत्पादों  के  विपणन  पाकिस्तान  सरकार  से  उन

 के  लिए  और  क्या  अग्रेतर  व्यवस्था  की  गयी  आक्रमणकारियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करनें

 हैं  ;  और  को  कहा  गया  है  ;  और

 क्या  किसी  भी  ग्रामोद्योग के  लिए  यदि  तो  क्या  उसने  कोई

 कोई  गवेषणा  विभाग  स्थापित  किया  गया  है  ?  कार्यवाही  की  है
 !
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 बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०  उक्त  अवधि  में  नियमित

 चन्दा )  से  श्रीमान ।  तीन  दाताओं  की  संख्या  कितनी  थी  और  कितनी

 भारतीय सिपाही  मारे  गये  थे  ।  धन  राद  प्राप्त हुई  ;  और

 और  पाकिस्तान सरकार  के  निजी  दलों  द्वारा  दिये  गये

 पास  शिकायत  की  गयी  और  उससे  पक्षों  से  कितनी  धनराशि  प्राप्त  हुई
 ?

 राशियों  को  पकड़ने  और  उन्हें  दंड  देने  के  लिए

 तुरन्त  प्रथा वपु  ण  कार्यवाही  करने  की  प्रार्थना
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी  ०
 कृष्णमाचारी  )  द  00००0  प्रतियां

 की  गयी है  ।  पाकिस्तान सरकार  के  उत्तर  की
 प्रतिमास  ।

 प्रतीक्षा की  जा  रही  है

 (१)  १,६५०  चन्दा दाता
 ।

 बर्मा-शल  तेल  दोधक  कारखाने  (२)  चन्दे  से  प्राप्त  धन  २०,०००

 रुपये है  । FYUL,  श्री  एस०  एन०  दास
 :

 क्यां

 उत्पादन  मंत्री  यह  बता रे  की  कृपा  करेंगे  कि  :  २२,०००  रु०

 क्या  बर्मा-ल  तेल  के  शोधक

 कारखाने  ने  शोधक  कम्पनी  के  अंश  में  भारतीय
 चीन  नदी  घाटी  परि  योजनाओं  पर  प्रतिवेदन

 भागिता  को  बढ़ाने  का  निर्णय  किया  १००.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या

 है  ;  और  सिचाई  और  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग कि  :
 यदि  तो  भारतीय  भागिता  की

 sata  site  सीमा  क्या  है
 ?  सरकार  को  केन्द्रीय

 जल

 तथा  विद्या  आयोग  के  सभापति  द्वारा  चीन
 उत्पादन  मंत्री

 के
 eto  :

 की  नदीघाटी
 परियोजनाओं

 के  दौरे  के  सम्बन्ध (a)  और
 बर्मा-दोल  की  अंशपूंजी  में

 में  अन्तिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;  और

 भारतीय  हिस्से  को  बढ़ाने  का  कोई  निर्णय

 नहीं  गया  हैं  ।  लगभग  ३३  करोड़
 यदि  तो  क्या  उस  प्रतिवेदन

 रुपये  के  कुल  विनियोजन  में  कम्पनी
 की  एक  प्रति  पटल  पर  रखी  जायेगी ?

 तीय  विनियोजकों को  दो  करोड़  रुपये  के  मूल्य
 सिचाई

 और
 faery  उप मंत्रो के  संचयी  पूर्वाधिकार  अंश  जारी  करेगी  |

 यदि  सरकार  चाहे  तो  वह  तीन  करोड़  रुपये
 :

 और  अभी  नहीं
 ।

 वेदन  तैयार  किया  जा  रहा  है  और  थोड़े  ही
 तक  बढ़ाये  जा  सकते हैं

 ।  पूर्वाधिकार  अंशों  के
 समय  में  सरकार  को  प्रस्तुत  किया

 जायगा  ।
 अतिरिक्त  wits  नें  भारत  में  आठ  करोड़

 तैयार  हो  जाने  पर  वह  पटल  पर  भी  रख  दिया
 स  के  ऋण पत्र

 जारी
 किये  जायगा

 उद्योग  तथा  व्यापार  पत्रिका  राजस्थान  में  छोटे  पैमाने के
 उद्योग

 ९९,  श्री  अनिरुद्ध  सिह
 :

 क्या  वाणिज्य  १०१.  श्री  कर्णी  सिंहजी  :  क्या
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 तय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  : १९५४  में  प्रतिमास  उद्योग  तथा

 व्यापार  पत्रिका  की  कितनी  प्रतियां  प्रकाशित  क्या  सरकार  नें  राजस्थान  में
 की  गयीं  ;

 जलविद्युत  शक्ति  वाले  क्षेत्रों  में  छोटे  पैमाने
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 के  उद्योगों  की  स्थापना  और  विकास  के  लिए  कि  १९५४  में  ऑल  इंडिया  रेडियो  में  राष्ट्रीय

 कोई  सहायता  या  आर्थिक  सहायता  दी  है  ;  नेताओं  के  जन्म  दिवसों  की  सूचना  देने  के  लिए

 कुल  कितना  समय  दिया  गया
 ?

 यदि  तो  कया
 प्रगति

 संबंधी

 कोई  प्रतिवेदन  मांग
 गया है  ;  शौर

 सुचना  और  प्रतारण  मंत्रो

 क्या  उसकी  एक  प्रति  पटल  पर  :
 सभी  स्टेशनों पर  ऐसे  जन्म  दिवसों के

 रखी  जायगी
 ?  लिए  कोई  कठोर  समय-सीमा  नहीं  है  आवंटित

 समय  १५  से  ६०  मिनट  के  बीच  हो  सकता  है

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०
 जो  उस  क्षेत्र  जिसमें  कि  वह  स्टेशन  स्थित

 टी०  :  राज्य  सरकार
 जन्म  दिवसों के  महत्व  पर  निर्भर  होता  है

 ॥

 ने  केन्द्रीय  सरकार  से  निर्देशित  क्षेत्रों  में  निश्चित  महात्मा  गांधी  के  जन्म  दिवस  के  बारे  में  कोई

 रूप  से  स्थापित  किये  जाने  वाले  छोटे  पैमाने  निर्धन  नहों  लगायें  जाते  हैं  ।

 के  उद्योगों  के  लिये  वित्तीय  सहायता  नहीं  मांगी

 फिर  भी  सरकार  ने  छोट  पैमाने  के  उद्योगों

 के  विकास  के  लिए  राज्य  सरकार  को  कुल

 दे,६  2,000  रुपये
 देना  मंजूर  किया है  |

 श्री  सारंग धर  दास  :  क्या Rov,

 और  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि होते
 हैं

 )  १९५४  में  कितना  पटसन  नियति
 संधा  नमक

 किया  गया  ;

 १०२.  डो०  Ato  क्या

 किन  किन  देशों  को  वह  निर्यात
 दन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५२

 के  बाद  से  भारत  में  सेंधा  नमक  का  वार्षिक

 उत्पादन कितना  रहा  है  ?  क्या  १९५२  और  १९५३  के

 आंकड़ों  की  तुलना  में  निर्वात  में  वृद्धि  हुई  हैं उत्पादन  मंत्री  (att  के०  सी०

 सेंधा  नमक  का  वारिक  उत्पादन  इस  प्रकार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 ठी०  कृष्णमाचारी  और

 १९५२  %,%0,000  मन  |
 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 |
 ]  AIG} (९५३  8,4  ¥,\9

 oo  मन  dom  है  t  परिशिष्टਂ  ३,  =

 894.0  2,019,2  ००  मन  |  २०]

 १९५४  में  पटसन  का  निर्यात

 राष्ट्रीय नेताओं  के  जन्म  दिवस  टन  था  जबकि  १९५२  में

 १०३-  डी०  सो  र्ा  सुचना  2,509,000  टन  और  १९५३  में  ८८,०००

 टन  था  । और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 सीमान्त  आक्रमण  यदि  तो
 उक्त  अवधि  में

 कितने  सीमान्त  आक्रमणों  की  सूचना  प्राप्त

 Roy  श्री  एस०  एन०  दास  :.  क्या  हुई  हैं  ;

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ब्य  कि  :
 क्या  ऐसे  झ्राक्रमणों रोकने  के

 लिए  कोई  कार्यवाही की  गयी  ?

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  पिछले  छ  प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कार्य-मंत्री

 महीनों  में  पश्चिमी  भारत-पाकिस्तान  सीमान्त
 जवाहरलाल  नेहरू  )  से

 पर  सीमान्त  आक्रमणों की  संख्या  में  वृद्धि  हुई  श्रीमान्  |  १९५४  के  उत्तरार्ध  में  परिश्रमी

 है  जिससे  स्थानीय  जनता  की  काफ़ी  हानि  सीमा पर  १२७  शझ्राक्रमण जिनके  बारे  में

 हुई  जानकारी  उपलब्ध  हैं  ।



 लोक-सभा

 वाद-विवाद

 QTL  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )

 खंड  १,  १९५५

 (२१  फरवरी  से  १२  कमाच  १९५५)
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 चूंकि  उद्देश्यों तथा  कारणों  के  विवरण
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 करने

 के

 पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  यदि  समाज  की  व्यवस्था

 १९५५-५६  क
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 ara  दोनों  उद्योग  में  हिस्सेदार होते  मझे  समाचारपत्रों  से  पता  चला  है  कि  जो

 हूं ।  अतएव  यह  श्रत्यावस्यक है  कि  अन्य
 संघ

 एक
 वर्ष

 पूर्व  संगठित  हुए  थे  उन  में

 उद्योगों
 की  भांति  रेलों  में  भी  प्रौद्योगिक  भाव  पैदा  हो  गया  हम  चाहते  हैं  कि  इन संघों

 सम्बन्ध  दृढ़  पर  होना  चाहिये  |  में  सगठन बना  रहे  नहीं तो  रेलवे  प्रशासन

 मंत्रालय  के  लिये  यह  श्रेय  की  बात  है  कि  भ्रधिकार
 पुर्वक  यह  बात  कह  सकेगा

 कि
 हम

 उन्होंने  मेरी  ak  रेलवे  कर्मचारियों  किस  के  साथ  बातचीत  करें  ak  नये  संघ

 की  उस  मांग  को  स्वीकार  कर  लिया  है  को  जो  मान  दौर  प्रतिष्ठा  प्राप्त  हुई  है  वह

 जो  हम  PERE  से  कर  रहे  हें  अ्रथात् , थ  उन्होंने  सब  मिट्टी  में  मिल  जायेगी
 ।

 रेलवे

 एक  स्थायी  संयुक्त  व्यवस्था स्थापित  कर  दी
 जारी  को  एक  उद्योग  में  एक  संघ  बनाना

 है  ।  में  मंत्रालय  से  यह  भी  कहना  चाहता  चाहिये are  सारे  संघ  की  एक  केन्द्रीय

 हूं  कि  यदि  यह  स्थायी  संयुक्त  व्यवस्था  ay  बनानी  चाहिये  की

 ठीक  ढंग  से  सफल  हो  कौर  प्रशासन  खायें  और  उप शाखायें  प्रत्येक  खंड  में  काय

 नियोजकों  को  लाभ  हो  तो  रेलवे  प्रशासन  करें  ।  देश  के  रेलवे  कर्मचारी

 को
 और

 बहुत  सी  बातें  स्वीकार  करनी
 संविधान  में  बताये  ग  मूल  अधिकारों

 उन्हें  रेलवे  कर्मचारियों के  साथ  सभी  को  प्राप्त करना  हैं  काम  का

 जीने  का  अधिकार  अर  सामाजिक स्तरों  पर  निकटतम  सम्बन्ध  रखना  होगा  |

 जिन  विषयों  में  रेलवे  waar  के  संघ  सुविधायें  प्राप्त  करना  चाहते  हें  तो  उन्हें

 श्र  रेलवे  ae  के  बीच  मामलों  का  कतिपय  सिद्धांतों का  पालन  करना  होगा  ॥

 टारा न  होगा  वे  विषय  न्यायाधिकरण के  उन्हें  संघ  का  का  कुशल  प्रबन्ध  करना  होगा

 पास  ले  जायें  जायेंगे  जिस  के  facia  बाध्य  तौर  संघ  को  उसी  प्रकार  चलाना  होगा

 नहीं  होंगे  परन्तु  फिर  भी  रेलवे  कर्मचारियों  जिस  प्रकार  रेलवे  बोर्ड  प्रशासन  को  चलाता

 को  यह  संतोष होगा  कि  उन  की  है  ।  नहीं  तो  रेलवे  बोर्ड  के  मन में  उन  के

 मतों  को  ठीक  ढंग  से  न्यायाधिकरण  के  समने  कोई  चादर  नहीं  रहेगा ।  उन्हे

 रखा  गया  है  ।  मुझे  बताया  गया  है  कि  टेक्निकल  क्मचारीवृन्द

 सैकड़ों  ऐसे  मामले  होते  हैं  जिन  में  रखने  चाहिये  ताकि  जब  कभी  रेल  ae

 a  केवल  तीस  पर  चालीस  मामले  ax  रेल  कर्मचारियों  के  बीच  कोई

 न्यायाधिकरण
 के  पास  ले  जाये  जाते  यदि  विवाद  खड़ा  हो  तो  प्रशासन  के  टेविनकल

 ऐसा है  तो  इस  से  बहुत  भ्र संतोष  पैदा  होगा  ।  कर्मचारी  कौर  संघ  के  टेक्निकल  कर्मचारी

 मेरा  सुझाव  है  कि  रेलवे  प्रयास सभी  विवादों  mara  में  बे  कर  मतभेद  को  दूर  कर  सकें

 को  समय  समय  पर  न्यायाधिकरण के  समक्ष  स  से  विवादों  का  निबटारा  बहुत  सुगम

 रखे  ।  ने  जायेगा  ।
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 वी०  वी०  गिरि ]

 रेलवे  कर्मचारियों  में  व्यय  में  १७  करोड़  रुपये  की  कमी  हुई

 भावना  कौर  सच्चरित्र  होना  area  स  है  ।

 के  बिना  वह  लोकमत  की  सहायता  प्राप्त

 करने में  सफल  नहीं  हो  सकेंगे  ।

 >

 जिस  प्रकार
 रेलवे  शभ्रभिसमय  समिति  ने

 अपने  विशेष  शझ्रधिकारों का  ध्यान  रखते
 ह्वास  निधि  में  ३०  करोड़  रुपये  से  ty  क  ड़

 हे  उसी  प्रकार  उन्हें  प्रिये  कत्तव्य
 रुपये  तक

 की वृद्धि कर  है
 ।  हमें  अपने

 अनुभव  से  पता  चलता  है  कि  हम  मे  इस
 नि

 दायित्वों  का  ध्यान  रखना  चाहि  ।

 में  से  प्रतिशत के  लिये
 उपबन्धित  ३०  करोड़

 कार्य  शर  विचार में  हिसा  कौर  की  राशि  के  भ्र ति रिक्त  २०  श्र  २२  करोड़

 विध्वंस  को  तिलांजलि दे  देनी  चाहिये  ॥  रुपये  के  बीच  राशि  ate  निकाली है  ।

 केवल  जनतंत्रात्मक  संघ  area

 ही  सफलता  प्राप्त  कर  सकता  है
 ।

 पौर  मुझे
 वर्तमान  शिरास-व्यस्क  में  ७  .  ६५  करोड़

 cq  की  निधि  रखी  गयी  है
 निचय है  कि  में  ने  जिन  आदर्शों  का  उल्लेख

 किया  है  यदि  वह  उन  को  पालन  करेगे  तो  इस  के  होते  हुए  में  सद्भाव  पूर्वक  पूछना

 चाहता  कि  किरायों  att  भाड़ों  में  क्यों अपन  मूल  भ्र घि कारों  को  प्राप्त  करने  में

 सफल  होंगे  ।  वृद्धि की  गईहै  ।
 क्या  ऐसी  वृद्धि के  लिये

 लोक-मत  नहीं  लेना  चाहिये  ।  किसी  काय

 श्री  ठी०  बी०  विट्ठल  राव  को  करने  का  लोकतंत्रात्मक  यही

 में  इस  बात  का  विरोध  करता  हूं  कि  एक
 है  ।  बिना  उपयुक्त  झांक  बताये  कौर

 भारतीय  राष्ट्रीय  रेलवे  कर्मचारी  संघ  हो  विवरण  दिये  किरायों  कौर  भाड़ों  में  वृद्धि

 ax  ova  अतिरिक्त  मदों  की  सुची  क
 करना  नहीं  है  ।  मे  ग  जानकारी  के

 निपटारा  करने  के  लिये  उस  का  हरमन
 अ्रनुसार  लम्बी  यात्रा  के  किरायें  में  कमी

 लिया  जाय  जो  मुख्य  न्यायाधिकरण  के
 से  बहुत  कम  मंत्रियों को  लाभ  होगा  ॥

 समक्ष  रखी  जानी है  ।
 जब  कि  छोटी  छोटी  यात्रियों  किरायों

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 में  वृद्धि  का  प्रभाव  बहुत  प्रतीक  लोगों  पर

 masa के  साथ  ही  एक
 पड़ेगा  |  हम  जब  समाज  की  समाजवादी

 अलगे शन )
 व्यवस्था  की  बात  करते  हें  ठो  हमें  यह

 संशोधन  भी  रखा  गया  है  जिस  से  यह  गलती
 देखना  चाहियें  कि  उस  से  धनवानों  पर  भाव

 सुधार  दी  गयी  है  ।

 पड़ता  है  या  गरीबों  पर  |

 श्री  बोझ  दिल  राव

 उर्वरक  सम्बन्धी  सहायता  कितने
 व्ययक  में  इस  प्रकार  की  गलती  होनी  ही

 नहीं  चाहिये  शारिवा  उस  का  इस  प्रकार  कृषकों  को  लाभ  होगा  ?  कृषकों
 के

 नाम

 पर  उवेरकों  के  भाड़ों  में  कमी  की  है  ।
 संशोधन  नहीं  होना  था  |

 हम  सब  जानते  हें  कि  उर्वरक  प ूज  मूल्य
 समाहार  के  सम्बन्ध  में  इस  वर्ष

 पर  दिये  जाते  हैं  र  स  से  कृषकों  को  कोई
 ब्लाक  में  fo  करोड़  रुपये  की  राशि  का

 लाभ  नहीं  होगा  ।

 उपबन्ध  किया  गया है  ।  PEYC—LY  के

 ae
 मेरे

 पास
 नहीं  हैं

 ।  परन्तु
 में  कह

 सकता
 रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 हूं  कि  गत  वर्ष  के  प्राय-व्ययन  में
 उपबन्धित  काजू के  सम्बन्ध  में  क्या है  ?  क्या  काजू
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 भी  सभी  स्थानों  पर  एक
 ही

 मलय  पर  बेचा
 अधिक  लगा  कर  ही  स्थिति  नहीं  सुधर  सकती

 जायेगा  ?
 प्रत्युत हमें  इस  समस्या  सर्वागीण

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  समानता  रूप से  हल  करना  है  ।  लेटफार्म

 श्राप  बनाने  जा  भी  अ्रधिक बड़े  बनाये  जायें  जिस  से  यात्रियों

 में  ऐसा  ही  होगा  |  की  भीड़  सभी  डिब्बों  में  समान  रूप  से हें

 हैदराबाद  राज्य  में  हम  बहुत  अधिक  मूंगफली  रित हो  सके  ।

 पैदा  करते  पर  हमें  उस  के  भेजने  के  लिये
 इस  वर्ष  के  बजट  भाषण  में  एक  लुप्त

 गाड़ी  के  feet  नहीं  मिलते  ।
 भी  रह  गई  है  ।  प्रतिवर्ष  रेलवे  मंत्री  अपने

 प्राय-व्ययन  भाषण  में  कहा  भाषणों में  अवशेष  सामग्री  के  मूल्य का  जिक्र

 करते  किन्तु इस  वर्ष  ऐसा  कोई  जिक्र गया था  रेलवे  में  बहुत  सी  दुर्घटनायें

 हुसना  करती
 श्री  शाहनवाज़  के

 सभापतित्व  नहीं  ।  में  प्रत्येक बजट  चर्चा पर  इस

 में  एक  दुर्घटना  जांच  समिति  नियुक्त  की  गयी  बात  पर  जोर  दे  रहा  कि  भ्रवशेष  सामग्री

 व्यवस्था  का  एक  निश्चित  सूत्र  होना थी  ;  उस  का  प्रतिवेदन  wat तक  भी

 लब्ध  नहीं  ष या झा  है  ।  रेलवे  में  दुर्घटनायें  किन्तु  बह  art  नहीं  किया

 gat  करती हैं  ।  जिन  में  ३०,  ५०  या  ७०  गया है  ।

 व्यक्तियों की  मृत्यु  होती  है  ;  पर  कोई  भी  मुझे  रेलवे sts  को  भेजे  जाने  वाले

 न्यायिक  जांच  नहीं  की  जाती  ।  सरकार
 के  सम्बन्ध में  कुछ  कहना  है

 ने  हाल  ही  में  खानों  में  हुई
 दुर्घटनाओं

 बड़े  दुःख  की  घात  है  कि  जब  कभी  हम  रेलवे
 तथा  वायुयान  दुर्घटनायें  की  जांच  के

 ats  को  कोई  भ्र भ्या वेदन भेजते  हें  तो  उत्तर

 लिये  न्यायिक  जांच  समितियां  नियुक्त  की  पाने  में  कई  महीने लग  जाते  हैं  ;  उदाहरण gy

 किन्तु  हाल  ही  में  जन गांव  के  निकट
 मुझे  ज्ञात  gar  fe  सिंगरेनी  कोयला

 हुई  भयंकर  दुर्घटना  की  जांच  के  लिये  कोई  खानों  में  एक  चार  पहिये  वाले  माल  के
 न्यायिक  समिति  नियुक्त  नहीं  की  गई  ।

 fest  का  साइडिंग  व्यय  ३  रुपया  ८

 दुर्घटना  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  को  भी  जबकि  बिहार  तथा  मध्य  प्रदेश  की  खानों

 पुनर्विलोकन  को  दिया गया  में  साइडिंग व्यय  १  रुपया  में  ने  इस  प्रशन

 यद्यपि हम  मूल  समिती का  प्रतिवेदन
 रेलवे  मंत्रालय  से  निर्देश किया  किन्तु

 देखने  को  बहुत  इच्छा  थे  ।  इस  प्रकार  ऐसे  ६  महीने  व्यतीत  होने  के  ्  भी  मुझे
 मामलों  को  ठप्प  करना  भरहुत  बुरा  है

 ।
 कोई  अन्तिम  उत्तर  नहीं  प्राप्त  हुआ  ।  इसी

 इसलिये में  रेलवे  मंत्रालय  रेलवे  प्रकार  पूर्वी  रेलवे  के  महुआ  नामक  स्टेशन
 मंत्री से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  समिति

 पर  के  भ्रावास  तथा  गत  संभरण

 मूल  प्रतिवेदन  प्रकाशित  करें  तथा  सम्बन्धी  कठिनाइयों का  में  ने  निर्देश  किया

 जब  कभी  भी  कोई  बड़ी  दुर्घटना  हो  तो  अभी  तक  में  ने  उस  का  केवल  यही  उत्तर
 उस  की  न्यायिक जांच  कराये ं।

 पाया है  कि  पूवीं  रेलवे  के  महा  प्रबन्धक

 रख
 में  रेलों  की  भीड़  पर  जाता  को  ate  भेजने  को  लिखा

 यद्यपि  दूर  जाने  वाली  गाड़ियों  में  भीड़-भाड़  जा  चूंकि  है
 ।

 उन  का  उत्तर  प्राप्त  होते  ही

 उत्तर  भेज  दिया  जायेगा  ।  रेलवे  बोझ  को कुछ  wal  तक
 कम  हो  गई  तथापि

 उपनगरीय तथा  कम  दूरी  की  गाड़ियों  में  स्थिति  म्रभ्यावेदनों पर  तुरंत  कार्यवाही  करनी

 वेदी  ही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  डिब्बे  चाहिय े।
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 [  श्री  ato  ato  विट्ठल  राव ]
 !

 अरब में  विकास  कोष  तथा  विकास  कार्यों  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 की
 बात  कहता  १९५३ में  बजट  प्रस्तुत  बी०  :  परीक्षा  समाप्त हो  चुकी

 करते
 समय  कहा  गया  था  कि  खंडवा-हिंगोली

 तथा
 नियमों  के  अनुसार  सम्बन्धित

 रेलवे  as को  ज  अ्रधिमान्यता
 कर्मचारियों को  दूसरी  अन्तिम

 दी  जायेंगी  ।  १९५२ में  भी  हम  ने  इस  रेलवे  नोटिस  दी  जायगी  ।  सदस्य

 लाइन  &  निर्माण  के  लिये  are  किया  |  इस  पर  गम्भीर  करेंगे  ।  इन  लोगों को

 PEYR—UV  तथा  PEYV—YY  में  इस  कार्य
 wa  सूचना  दी  जा  चुकी  है  ।  इस  के

 की  कुछ  प्रस्तावना  झारम्भ की गई, किन्तु की  किन्तु  परुचात इन पर अ्रभियोग (् इन  पर  चलाया  जायेगा  ।

 रेलवे  मंत्री  ने  योजना  बदल  दी  ॥

 परिणाम  स्वरुप  अरब  यह  रेलवे  सम्पर्क  जो
 श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव  मुझे

 प्रसन्नता है  fe  केवल  आरोप पत्र  देने का केवल  oy  मील  लम्बा  है  2eNe TH AAI तक  तैयार

 हो  यदि  हम  इसी  गति  से  चलें  तो
 जिस  में  चार  ay  का  समय  लगा  है

 वास्तव में  यह  एक  दयनीय  अवस्था  होगी  ।  समाप्त हो  चुका  है  |

 इस  प्रकार  चाम राज  नगर  तथा  सत्य मंगलम्  में ने  अनेक  बार  का  eat

 के  बीच  का  रेलवे  सम्पकं  भी  जिस  का  FEXR

 म
 ~

 परिवहन ats  ने  निश्चय  किया

 उठाया है  ।  सिकन्दरा बाद  में  बम्बई से

 निःसरित
 हो  कर  कई  कर्मचारी  अनछुए हुए

 ay  PEYV—YY  में  प्रारम्भ  किया
 हैं  ।  जिन  के  लिये  मकान  उपलब्ध  नहीं

 जायेंगी  ।
 लेखा  कर्मचारियों  के  लिये  १४५०

 एक  अन्य  महत्त्व पूर्ण  सम्यक  वेजवाडा
 गृहों  का  उपबन्ध  eat  था  किन्तु  बजट  सत्र

 गुडूर  का  है
 ।  at

 में  ने  बेजवाड़ा
 के  अन्त  तक  वहां  केवल  नींव ही  खोदी

 गुडूर के  बीच  दोहरी  पटरी
 लगाने

 का  प्रस्ताव
 जा  रही है  ।

 रखा  था  किन्तु  इस  से  बेजवाड़ा  के  ि

 भीड़-भाड़ में  कोई
 पश्चिमी  रेलवे  में  बीमारों  के  पलंगों

 इसी  लिये  वेजवाडा से  हो  कर  काजीषेट  की  संख्यायें  भी  अपेक्षाकृत कम  हें  ।  में  ने

 पिछली  बार  इस  का  जिक्र  किया  था  तथा

 आवश्यकता है  ३ अन्यथा माग श्रवरुद्ध  राज  अवस्था  यह  है  कि  PERv— UY  के

 बजट  के  उपबन्ध  का  भी  उचित  रीति  से होने  की  झ्राश्शंका है है  ।

 श्री  अल गें दान  :  इस  प्रयोजन  के  लिये  योग  नहीं  किया  गया  |

 एक  सर्वेक्षण किया  जा  रहा  है  जो  व्याख्यात्मक
 वर्ष  १९४५२  4,  जब  से  न्यायाधिकरण

 ज्ञापन  में  उल्लिखित है  ।
 की  स्थापना हुई  है  में  केन्द्रीय वेतन  आयोग  की

 a

 श्री  gto  बी  बिट्ठल  राव
 :  we  में  सिफारिशों  को  क्रियान्वित करने  उत्पन्न

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कहूंगा
 |  होने  वाले  को  इस  में  शामिल  करने

 में  चार  गजटेड  पदाधिकारियों ने PeXo  तथा  कुछ  असंगतियों  को  दूर  करने  का

 १३  लाख  रुपये  का  गबन  जिस  का  किया था  ;  किन्तु  प्रभी  तक  वार्ता  भी  आरम्भ

 eur FT में  पता  चला  किन्तु ४  वर्ष  बीतने के  नहीं  हुई  है
 ।

 में  माननीय  रेलवे  मंत्री  से

 ष्  भी  इन  पदाधिकारियों पर  कोई  यह  निवेदन  करूंगा  कि  ऐसी  कुछ  बातों को

 अभियोग agt  चलाया  गया  |  जिन्हें  वह  स्वयं  कर  सकते
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 कैपीटल  हाजी  है  उस  का  जो  VEY Y—KR
 जिस  से  दस  लाख  रेलवे  कर्मचारी  संतुष्ट

 में  वह  PEMY—KE  में
 बहुत  कम

 हो  गया  है  ।  उस  यह  ७  ३
 डा०  राम  सुलग  सिह

 का  था  राज  वही  रेशो
 ४

 कौर  ५
 :

 हम  लोगों  के  नेता  श्री
 गिरि

 जी  ने

 रेलवे  मंत्रालय कौर  रेलवे  मंत्रियों  को
 का  हो  गया  है  ।  बजट  में  यह  दिखलाया

 गया  है  कि  रेलवे  weet  तरह  से  चल  रही
 वाद  दिया  ।  में  भी  उन  से  सहमत

 है  कौर  उन  की  माली  हालत  प्र्न्छी  है
 में  मानता हुं  कि  घुमाने  मंत्री  जी  के  काल  में

 रेलवे  में  काफी  सुधार  है  ।  चाहे
 लेकिन  इस  रेशो  के  अनुसार तो  रेलवे  की

 ous  स्थिति  बहुत  खराब  हो  गयी  है
 ।

 रंजन  या  पेरम्बूर  हो  या  कौर
 यदि  यहां  रेलवे  का  एडमिनिस्ट्रेशन  wea

 और  विकास  के  कार्य  उन  सब  के  लिये देश

 को
 गौरव  है  कौर  मुझे  भी  गौरव  है

 इस  के  वर्किंग  एक्सपेंसेज को  कम

 इस  के  लिये  में  मंत्रालय  को  धन्यवाद  देता
 किया  जाता  कौर  एफिशियंसी  बढ़ायी  जाती

 a  वह  ७,  ८  करोड़  का  बजट  सात
 यात्रियों  की  सुविधा  के  लिये  प्लेटफार्म

 टिकट  का  दाम  घटा  कर  जो मंत्री जी  ने
 गुने  दौर  भ्रम  गुने  के  करीब  बढ़ाया जा  सकता

 a  लेकिन  इस  दिशा  में  कोई  प्रयास  नवदीं
 लोकप्रिय  कार्य  किया  है  ।  उस  के  लिये  भी

 किया गया  है  ।
 वे  धन्यवाद के  पात्र  हें  ।  यात्रियों की  सुविधा

 के  लियें  जो  देश  भर  में  प्लेटफार्म  बनाये  जाते
 दूसरी  कौर  में  एक  बात  की  कौर  मंत्री

 उन  से  भी  लोगों  को  काफी  सहूलियत  महोदय  का  ध्यान  करूंगा  जिस  की
 होती है

 चर्चा  श्री  गिरि  ने  की  थी  ।  उन्होंने  सोशलिस्ट

 पीटने  आफ  सोसाइटी की  चर्चा लेकिन इस  धन्यवाद  देने  के  साथ  साथ

 में
 कुछ  त्रुटियों at  कौर  भी  माननीय  मंत्री  लिस्ट  स्टेट  की  बात  यहां  की

 ।
 मुझे  इस

 बात की  दहशत  है  कि  जहां  मंत्री  महोदय महोदय का  ध्यान  करना  चाहूंगा  |

 जो
 प्लेटफार्म

 बनाये  जाते  हें  उन  पर  विशेष
 ने  सन्  Raya  में  इस  बात  का

 त्राइ वासन

 रूप  से  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  में  बड़ौदा  कि  धीरे  धीरे  रेलों  में  जो  यह  प्लग

 महलाना  स्टेशनों  का  उदाहरण  देना
 से  जैसे  दे

 न  0.
 क

 चाहता हूं  जो  कि  प्रभी  हाल  ही  में  बनाये  श्र  वगैरह इन  नब  को  मिटा  कर  हम

 गयें  इस  में  यह  देखना  चाहिये
 एक  ऐसा  हम  प्रयत्न  कि  हमारे

 इंजीनियरिंग  विभाग  ने  किस  तरह  से
 वहां  कम  से  कम  क्लास  हों  ।  राज  जब  कि

 काम  किया  है  ।  ये  स्टेशन  भ्र भी  हाल  में  बने  चारों  कौर  वर्गहीन  समाज  की  कल्पना  की

 हैं  लेकिन चुके  इस  तरह  से  जो  जाती  है  ,  ऐसे  समय  हमें  फिर  उसी

 रिंग  डिपार्टमेंट  त्रुटिपूर्ण  कार्य  करता  है  उस  की
 सेंकेड और  को  कायम  में  उस

 और
 रेलवे  या  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  met  श्र  ध्येय  के  प्रतिकूल समझता

 जरूर जाना  हूं  क्योंकि  हिन्दुस्तान में  एफिशियेंसी  के

 लिहाज  से  बहुत  कम  आदमी  इंटर

 इस  के  साथ  ही  जो  रुपया  रेलवे  या  nee  में  चलते  हैं  ।  हम  लोगों  में  इस

 मिनिस्ट्रियल  पर  at  होता  उस  की  शोर  सुपीर्यारिटी इंफीरियेरिटी  कम्पलैक्स

 भी  में  ध्यान  श्रीकृष्ण  करना  चाहूंगा  ।  रेलवे  के  कारण  होता  यह  है  कि  चाहे  पेसा

 की
 जितनी

 नेट  रेवेन्यू  होती  है  कौर  जितना |  ए  ५  रहे  न  लेकिन  कुछ  लोगों  की  आदत
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 [  डा०  राम  सुभग  सिंह

 पाता  |  यह  ठीक  है  कि  are  कोई  किसान कि  हमेशा  फस्टें  क्लास  सेकेंड

 क्लास  में  या  इंटर  में  ।  इस  भावना को  तभी  डिब्रूगढ़  जाता  है  या  बम्बई  दूध  बेचने
 क

 लिये

 खत्म  किया  जा  सकता  था  जब  इन  क्लासेज  जाय  तो  उस  को  राहत  मिलेगी  कौर  इसी

 को  एबोलिश  किया  जेसा  कि  झील  में  ने
 कहा  है  कि  में  उन  के  इस  टेलीस्कोप

 aa  में  है  कि  जहां  मिनिस्टर  ate  साधारण  रेट  से  कौर  श्री  विट्ठल  राद  के

 आदमी  साथ  बैठता  वहां  एकता  कथन  से  सहमत  नहीं हूं  ।  बहुत

 की  है  ।  लेकिन  प्यार  इस  तरह  थोड़े  किसान  हमारे  ऐसे  हो  सकते  हें  जो  दुर

 के  दर्जे  कायम  रखे  जाते  हें  तो  हम  में  बही  की  यात्रा  करने  वाले  ज्यादातर  तो

 पुरानी  भावना  जागृत  होगी  जिस  को
 कि  किसानों  को  मजबूरन  मुकदमों  के  सिलसिले

 हम  मिटाना  चाहते  हें  शौर  हेम  लोग  अपने  में  भ्रपने  पास  के  दाहरों  की  कचहरियों

 ध्येय  से  नीचे  गिरेंगे  ।  at  जो  श्री  विट्ठल  तक  ही  जाना  .  जपे  इलाहाबाद

 राव ने  कहा  कि  टेलीस्कोप  रेट  जो  लगाया  से  लखनऊ  या  अरार  से  पटना  गये  ।

 गया  गुड्स  ट्रैफ़िक के  में  wal  जहां  TH  दूर  की  यात्रा  का  सम्बन्ध  है

 उस  से  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 कहा
 तो  उस  के  पास  कन्या  कुमारी  कौर  द्वारका

 गया है  कि  दूर  की  यात्रा  करने  वालों  की  तक  जाने  के  लिये  पर्याप्त  पैसा  जुटाना  पाना

 सहूलियत  के  लिये
 यह  कार्यवाही  की  गई  मुश्किल  होता  हैं  ।  इसलिये  मेरी  समझ  में

 है  ।  किसानों  को  सहूलियत  देने के  लिये  वर्तमान  स्थिति  में  तो  किसानों  को  कचहरियों

 फर्टिलाइजर वगैरह  के  इस  तरह  से  भाड़े
 के  मामले  बच्चों  को  पढ़ाने  में  या  कौर

 निश्चित किये  गये  हें  लेकिन वहां  पर  इस  जो  उस  को  काम  होते  उन  में  उन  को

 बात  का  ध्यान नहीं  किया  गया  कि  मवेशी  घाटा  ही  इस  के  साथ  ही  साथ  इस

 की  ट्रैफिक  तथा  site  चीजों  कोल
 जो  किसानों  और  मजदूरों  की  हालत

 वगैरह  भी  सहूलियतें दी  जायें  ।
 गिर  रही  है  कौर  चीजों  के  भाव  के  हिसाब  से

 उन  को  मजदूरी  भी  नहीं  मिल  रही

 साथ ही  में  भ्र पने  कांस्टोट्ट्सी  की
 बात

 तो  वैसी  हालत  में  तो  यह  कष्टप्रद  मलूम

 करता  हूं
 ।

 यह  ठीक  है
 कि

 स्टूडेंट्स
 को

 होगा  कि  किराया  बढ़ाया  जाये  ।

 शन  दिया गया  है  उस  से  उन  का  जिन  का

 कि  मंथली  टिकट  हे  उन  का  चाज  नहीं  बढ़ेगा  सामान  का  किराया  बढ़ाया  गया  है

 लेकिन  में  श्राप  को  बतलाऊं  कि  मंथली  वैगन  का  भाड़ा  कम  किया  गया  है
 ~

 टिकट के  बजाय  ऐसे  बहुतेरे  विद्यार्थी हें  जो  लेकिन  छोटे  पैकेट्स  पर  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 पढ़ने  &  लिये  are  नजदीक  के  दाहर  में  जैसे  प्रा पं  को  कोई  दस  सेर  का  पैकेट

 जाते  श्र  हर  सैटरडे  को  घर  aa  हैं  यहां  से  लखनऊ  भेजना  है  स्रष्टा  नजदीक

 a  जो  उन  के  गाजियंस लोग  में  कहीं  भेजना  है  तो  उस  पर  किराया  बढ़

 दाल  अपने घर  से  प्री  बच्चों तक  पहुंचाते
 a

 जायगा  लेकिन  यदि  किसी  व्यापारी

 ह्  वैसे  छात्रों  का  खर्चा  जरूर  बढ़  जायगा  को  जैसे  AHHH,  काल  बर्मा

 wit  खास  कर  के  गरीब  किसानों  पर  इसका  उन  को
 तो बड़े  बड़े  वैगन  लेने  यह  जज

 प्रसर  अधिक  पड़ेगा  ।  गरीब  किसान  बड़ी  बहुत  फायदेमंद  साबित  होगा  ।  लेकिन  छोटे

 यात्रा  अधिकतर नहीं  दूर  की  यात्रा  प्राणियों  को  जो  छोटा  सामान  भेजते  हैं

 करने  लायक  उन  के  पास  पैसा  al
 दैव दी

 उत  को
 बढ़ा  gat  देना  पड़ेगा  ।  इसी
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 तरह से  यात्रा  में  भी  स्टैंडों  वैकुण्ठ  धौर  उन  का  सोख पब्  |  न  लेकिन  वें  ca  के  लिये

 बर्मा  शेल  वालों  को  उन  के  डिस्ट्रिकट  tid  जवाबदेह जरुर  हें

 कोने  एजेंटों को  बम्बई से
 ले

 कर  डिब्रूगढ़
 2  Ho  qo

 श्र  श्रमुतसर  तक  भेजने  A  फायदा  होगा

 जरिये लेकिन  छोटे  सफर  करने  वालों  को  जेसे  रेलवे  की  आमदनी के  मुख्य

 कोई  धारा से  पटना  जाय  या  वैद्यनाथ धाम  एड्स  ट्रैफिक  wie  पैसेंजर  ट्रेफिक  लेकिन

 तो  नजदीक  के  स्थानों के  लिये  उसे  ज्यादा  झामदनी  श्राप
 को

 दूर  दूर  के  टिकटों

 अधिक  भाड़  देना  गरीबों  के  लिये  जेसे  कलकत्ता  से  नहीं  होती

 कष्टदायक  होगा  लेकिन  साथ  ही  में  यह  है  ।  श्राप  की  आमदनी  mrafaat

 भी  मानता  हूं  कि  वे  लोग  जो  दूर  का  सफर
 से  होती  है  जो  नजदीक  नजदीक  के  जाने

 करेंगे  उन  को  इस  से  कुछ  फायदा  होगा  लेकिन  वाले  होते  जो  कम  दूरी  की  यात्रा  करने

 वाले  होते  उन  लोगों  का  कम  लिहाज उस  फायदे  के  भ्रनुपात  में  घाटा  हम  लोगों

 को  बहुत  ज्यादा  होगा  |  रक्खा गया  है  ।

 यह  बात  भी  ठीक  है  रेलवे

 इस  के  साथ  साथ  श्राप  मान  लीजिये  मि निस् ट्रेशन  रेलवे  मिनिस्ट्री  को  इस  बात

 जैता  कि  में  ने  पहले  कहा  कि  afar  का  पुरा  ज्ञान  होना  चाहिये  कि  कहां  कहां

 TIT  सनौर  रेलवे  की  एफिशियंसी  उस  स्तर  की  रेलवे  किस  किस  अवस्था  में  मान

 तक  नहीं  पहुंची  है  जित  स्तर  तक  पहुंचना  श्रीराम  का  सवाल

 चाहिये  कौर  सब  लोग  इस  को  मानते  हैं  |  का  सवाल  जिस  के  लिये  श्री  विट्ठल  राव

 area  श्राप adi  भी  छोटे  स्टेशन  पर  या  बड़े  ने  यारो  दूसरे  स्थानों  को  लीजिये  ।

 स्टेशन  पर  बगैर  इत्तिला  के  पहुंच  जाइये  वहां की  रेलवे  fata  स्थिति  में  है  ?  क्यां

 तो  श्राप  को  शायद  ही  कोई  एसा  स्टेशन  वहां पर  गाड़ियां समय  पर  चलती  हैं  या

 feeatarr  कि  जहां  की  सभी  बत्तियां  जलती  art  रेलवे  हम  लोगों  के  बिल्कुल

 हों  जहां  के  रिटार्यारिंग  रूस  भ्रच्छे  हों  करीब की  हालांकि  हमारे यहां  वह  नहीं

 या  जहां  के  प्लेटफ/म्सं  दुरुस्त  रक्खे  गये  फिर  भी  जो  थोड़ा  बहुत  अनुभव  हमें

 गाड़ियों  में  इलेक्ट्रिक  फिटिंग  ठीक  उस  के  अनुसार  में  कह  सकता  हूं  कि  शायद

 श्र  दुरुस्त  हों  ।  श्राप  का  ऐडमिनिस्ट्रेशन  १००  में  से  ९९  ट्रेनें  वहां  पर  लेट  कराती  हैं  ।

 सारी  चीजों  को  दुरुस्त  कौर  ठीक  साथ  श्रोबरक्राउडिंग  का  तो  कहना

 हालत  में  नहीं  रख  पाता  ।  जब श्राप उस  ही  क्या
 ।

 इस  लिये  मंत्री  महोदय  सें

 खर्चे  को  बढ़ाते  हैं  तो  उस  को  बढ़ाने  के  पहले  निवेदन  करूंगा  कि  जब  श्राप  पहला

 यह  सोच  लेना  चाहिये  कि  कहां  तक  उस  को  दूसरा  क्लास  कौर  तीसरा  क्लास  रखते  हैं

 बढ़ाना  अच्छा  है  ।  उसे  बढ़ावे  पर  में  चाहता  झर  साथ  ही  स्लीपिंग  अकोमोडेशन  भी

 हूं  कि
 जिस  तरह  से  बड़े  बड़े  व्यापारियों को  देत ेहे  तो  में  चाहता  हूं  कि  श्राप  इन  बातों

 फायदा  हो  रहा  किराये  के  चलते  कौर  की  तरफ  भी  ध्यान दें  ।  अप  फस्ट  गौर

 गुड्स  ट्रेफिक  में  सहूलियत  देने  के  सेकेंड  क्लास  तब  तक  बालिश  कर  दीजिये

 उसी  तरह  से  इस  में  भी  रेलवे  ऐडमिनिस्ट्रेशन  जब  तक  श्राप  छोटे  छोटे  लोगों  को  रेलों

 का  रेलवे  कर्मचारियों  का  जो  खच  बढ़  रहा  में  बैठने की  जगह  नहीं दे  पाते  ।  श्राप

 है  बहुत  gt  पूर्णतः  शतप्रतिशत  कटिहार  खागा  मेले  में  चली
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 पुर  सिलीगुड़ी  कहीं  गाड़ियों  नेट  करने  की  कौर  कदम  उठाया  है  ।  लेकिन

 में  भीड़  देख  कर  घबराहट  होती  है  ।  उन  में
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  हम  एक

 हर  तरफ  आदमी  बेठ  रहते  जमीन  पर  सोशलिस्ट  के  राज्य  की  कल्पना  कर  रहे

 भी  as  जाते  कौर  एक  areal की  भी  हैं  तो  जो  प्राइवेट  कम्पनियां  हैं  उन  को

 जगह  उन  मं  नहीं  रहती  जब  हम  रेलवे  में  रखना  कहां  तक  उचित  है  ?  वह

 ye  के  मेम्बर  वगेरह  तो  जनता  को  लूटती  है  ।  जिस  प्रकार  कंटरसं

 जाना  चाहें
 तो

 कसे  जायें
 ?  श्राप ने  भले  ही  को  गरीबों को  लूटने  का  लाइसेंस दे  दिया

 हम  को  फस्ट  क्लास  दिया  है  लेकिन  इन  गया  है  ,  उसी  प्रकार  से  छोटी  छोटी

 रेलों  से  न  तो  हमारा  ही  कोई  फायदा  होता  frat,  जेसे  मार्टिन  कम्पनी  वह  बिहार

 है  are  न  जनता  को  ही  ।  जिन  लोगों  का  को  तबाह  किये  हुए  खास  कर  मेरी

 हम  प्रतिनिधित्व करते  उन  के  हित  में  कान्स्टटुएन्सी में  ।  wit  हाल  में  में  ने  देखा

 में  यह  निवेदन  करूंगा  कि  जब  तक  श्राप

 चह

 कि  वह  लोग  क्या  करते  हें  कि  जहां  फर्स्ट

 की  जगह  न  दे  प्रौढ़  नहीं  दे  रहे  बलास  नहीं  भी  है  उन  के  लिये  ट्रेनों के  लिये

 उस  TH  टिकट  इश्यू  नहीं  करना  चाहिये
 ।  भी  ag  wee  क्लास  का  टिकट  इश्यू  कर  देते

 श्राप  area  दें  कि  स्टेशनों पर  उतने  ही  बाज-बाज  गाड़ियों  में  wat  कौर हैं  ।

 टिकट  बेचे  जाय॑  जितनी  रेल  में  जगह  हो ं।  wat  क्लास  के  डिब्बे  एक  ही  रंग  में  रंगे

 जब  श्राप  टिकट  इश्यू  करते  हें  तो  श्राप  को  होते  हूं  ।  जो  लोग  पढ़ें  लिखे  नहीं  होते  हैं

 वह  नहीं  समझते  हें  कि  WaT  क्लास उन  को  जगह  जरूर  देनी  चाहिये  |  जब  तक

 श्राप  यह  न  कर  सकें  तब  सारे  क्लासेज  का  है  या  क्लास का  है  ।  ऐसी  हालत

 बालिश  कर  दिये  जावें  कौर  स्लीपिंग  में  में  निवेदन  करूंगा  कि  हमारे  मंत्री  महोदय

 को इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये ।  में  उन  को अकोमोडेशन को  मी  छोड़  दिया जाये  ।

 इस  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने

 इस  के  बाद  में  आता  हूं
 कैटरिंग

 के  रेलवे  बोर्डे के  चेयरमैन को  भेजा  था  कि
 |  यह  बड़ा  महत्त्वपूर्ण है  ।  पटना  जा  कर  छोटी  लाइनों  को  ले  लेने  के

 होता  यह  है  कि  जब  कोई  मंत्री  जाता  है  बारे में  परामर्श  करें  |  लेकिन वह  काम  क
 पालियामेंट  का  मेम्बर  जाता  है  तो  उन  की

 नहीं  बढ़ा
 ।

 जब  हम  सोशलिस्ट पैटनें
 आफ

 खातिरदारी  बहुत  ज्यादा होती  लेकिन  सोसाइटी की  बात  करते  हें  उस  हम  को
 जब  साधारण  श्रादमी वहां  जाते  हें  तो  उन

 कै पिट लिस्टों के  हित  को  नहीं  देखना  चाहिये
 की  कोई  वकत  नहीं  होती  है

 ।
 यह  बेल्ट्स  कै पिट लिस्ट गरीब  जनता  को  लूटते

 तो  ara  रेलवे  अधिकारियों के  ऊपर  भी
 हैं  उन  की  छोटी  लाइनों को  तो  ले  ही  छेना

 पूरे  बास  बन  गये  हें
 ।

 इन  को  थोड़ा  दुरुस्त  चाहिये ।  वहां  बड़ी  लाइन  बनाइये
 करने  की  श्रावस्यकता है  प्रौढ़  वहां  की  जनता  को  परेशानी  से  बचाइये  |

 अब  में  डेवेलपमेंट  के  जो  काम  हें  उन

 की  झ्र  मंत्री  मद्द ोय  का  ध्यान  दिलाना
 इन  शब्दों के  साथ  में  मंत्री को  धन्यवाद

 देता हूं  ।
 चाहत  हूं

 ।
 में  मंत्री  महोदय  काबड़ी  कद्र

 थी  अशोक  मेहता (  भंडारा  )
 :
 में माननीय

 शर  दुसरे  ्  श्राफ
 मंत्री को  उन  के  सुयोग्य  तथा  बुद्धिमत्तापूर्ण

 जसे  area  शिपिंग  बगेरह  को
 भाषण के  लिये  धन्यवाद देता  हुं  ।  उन  से
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 कई  बातों  में  सहमत  होते  हुए  भी  कुछ
 आधार पर  प्रस्तुत  की  जा  रही  हें

 ।
 यदि

 में में  उन  से  असहमत  हु
 ।

 भाषण
 ऐसा ही  हो  तो  यह  शभ्रावस्यक है  कि  विकास

 उन्हीं  प्रश्नों को  लूंगा  |
 की  प्रत्येक  स्थिति  पर  परिवहन  सुविचारों

 के  ठीक  ठीक  सम्बन्ध  का  पता  लगाया
 सर्वप्रथम  बात  यह  है  fe  परिवहन

 संगठन  से  सम्बन्धित श्रमिक  योजना  के
 जाना  चाहिये  ।

 यह  प्रश्न  इसलिये भी  श्रमिक  महत्त्व
 सम्बन्ध में  पर्याप्त  विचार  नहीं  किया  जा  रहा

 है  ।  इस  दिशा  की  प्रमुख  परिवहन
 पूर्ण  है  कि  हमारी  श्राथिक  व्यवस्था  की  सीमायें

 गणक  श्रर्धात  उत्पात  की  प्रति  इकाई  पर
 satan  विकसित ate  विस्तृत  होने  वाली

 रेलवे  मंत्री  को  अगले  पांच  वर्षो में  न
 परिवहन  आवश्यकता  निर्मित  करने  की

 केवल  उत्पादन विधि  के  लिये  wa  देश  की
 है  ।

 श्री-व्यवस्था  को  बढ़ाने  के  लिये  भी  परिवहन

 जब हम  इस  समस्या को  देखते हें  तो  सुविचारों  की  व्यवस्था करनी  चाहिये

 हमें  ज्ञात  होता  है  कि  इस  में  कुछ भी  सुधार
 अब  मं  श्राप  का  ध्यान  रेल  के

 नहीं  हुमा  है
 ।

 वर्ष  REX?  से  अब  तक  जब
 तथा  व्यय  की  शर  श्राकषित  करूंगा  |

 fe  देश  का  उत्पादन २३  प्रतिश्त  बढ़ा  है

 तब  परिवहन  सुविधायें  केवल  ७
 प्रतिशत  यदि हम  8836.0  से  रेलवे  के  इस

 जिस  का  गणक  केवल  ३३  तथा  व्यय  की  तुलना  करें  तो  हमें  पता  लगेगा
 ही  बढ़ी

 प्रतिशत होता  है  कि  दोनों  ही  पर्याप्त  मात्रा  में  बढ़े  किन्तु

 ara  काफी  अवधि  के  लिये  स्थिर  रह  गई
 हम  संसार  के  विकसित देशों  है  जिस  के  परिणामस्वरूप हमारे  देश  केਂ

 तथा  Haat  एवं  रूस  के  श्रनभवों को  ध्यान

 में  रखें तो  हमें  पता  चलेगा fe  उन  के

 सार्वजनिक
 क्षेत्र  के  इस  महत्त्वपूर्ण  उद्योग

 की  पूंजी-निर्माण  क्षमता पर  कोई  प्रभाव

 आधिक  विकास  के  वर्षों  में--यदि हम  उन  के  नहीं  पड़ा  है  ।

 ३०  बल  के  विकास  की  अवधि  का  सर्वेक्षण

 करें--यह  परिवहन  गुणक  १.४५  था  ।  किन्तु

 संचालन  का  अनुपात  RE Wo—WE

 में  ७८.६२  से  ee Cores  में  ८५.०४
 योजना की  अवधि  के  दौरान में  भी  हमारी

 हो  गया  है
 ।

 इस  वृद्धि  की  रेलवे  मंत्री  को
 परिवहन  सुविधायें  केवल  ३३  प्रतिशत  सुधरी

 हैं
 ।

 जब
 कि

 यह  सुधार  १४५०
 प्रतिश्त

 सावधानी  पूर्वक  व्याख्या करनी  चाहिये  ।

 यदि  उनके  मत  से  रेलों  की  राय  घटती  जा  रही
 होना  चाहिये था  ।  जब  हम  एक  महान

 आर्थिक  विकास का  स्वप्न  देख  रहे
 है  तो  वह  उस  दल  दल  से  बाहर  निकलने

 समय  विभिन्न  क्षेत्रों  के  बीच  समन्वय होना
 का  कौन  सा  उपचार  कर  रहे  हें  ?

 यद्यपि  रेलों  के  संचालन का  व्यय  बढ़ा
 सह-परिवर्तन  का  सही  अ्रनपात

 रखना  बहुत  महत्त्वपूर्ण है  ।  इस  प्रकार
 है  तथापि  क्षमता  घटी  ar  यद्यपि

 इंजिन  की  प्रति  दिन  की  गति  में  वद्धि  हई
 रेलवे  मंत्री  के  भाषण  में  बहुत  बड़ी  afe

 तपापि  प्रति  इंजन  के  प्रति  टन  मीलों  में
 यह  है  कि  उसमें  विकसित  भ्रम-व्यवस्था का

 परिवहन-पद्धति पर  पड़ने  वाले  प्रभाव का
 घटोत्तरी  हुई  कौर  PEXL—YR  में  यह

 भ्रामक  YOUN  थे  जो  घट  कर  PEYRRYY
 कोई  संकेत नहीं  है  ।

 म  R&Ro TE THT I रह  गय  हूं

 हम  प्रतिदिन  दूसरी  योजना  के  बारे  यह  मालगाड़ी के  डिब्बों  के

 में  सुनत ेहें  जो  कि  भौतिक  संसाधनों के  अनुपयुक्त
 उपयोग  के  कारण  है  ।
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 भ्र शोक  मेहता ]

 बड़ी  लाइन पर  उस  में  भी  घटोत्तरी हुई  है  में  इस  सम्बन्ध  श्रपना  कोई
 मत  नहीं

 है  ;  मीटर  गेज  में  तो  यह  १९४१-५२  देना  किन्तु  यह  बताना  चाहता  हूं

 में  ३२.४  से  घट  कर  geyz—uy  में  कि  देश  के  एक  लोकप्रिय  पत्र  तक

 केवल  २६४  रह  गया  है  |  ने  लिखा है  कि  ये  सब  बातें  सरकार  द्वारा

 घोषित  की  गई  सामाजिक  गठन  की  नीति
 अब  में  टिकट-दर  तथा  भाड़े  में

 परिवर्तन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शब्द  कहूंगा  ।
 के  नितः:न्त  प्रतिकूल  हैं  |

 वास्तव  उन्होंने  यातायात  के  ऐसे  क्षेत्रों
 इस  के  बाद  श्राप  खाद्यान्नों  को  ही

 तथा  विभागों  के  ऊपर  कर  लगाया  है  जो

 उसे  वहन  करने  के  सवेरा  अ्रयोग्य  हूं  ।  यदि

 लीजिये  जो  भी  रियायतें  दी
 गई  हैं  वे  मामूली

 हू--खाद्यान्न  की  कीमतें  गिरती  जा  रही

 हम  भ्रधघिक  दुरी  पर  कम  किराया
 @  प्रौर  यातायात  भी  कम  होता  जा  रहा  है  ॥

 की  दरों  को  देखें  तो  इस  का  क्या
 यदि*  ary

 रियायतें
 देना  ही  चाहते हैं  तो

 परिणाम होगा  ?  हमारे  देश  में  किसीਂ  महीने  सभी  तरह  से  दीजिये  ।  यदि  किसी  व्यक्ति ने

 में  एक  विशेष  रेल  के  १  मील
 से

 ३००  मील
 २००/३००  की  दूरी  पर  खाद्यान्न

 तक  की  यात्रा  करने  वाले  %,{5,00,000
 भेजन ेहैं  तो  पहले  वाला  भाड़ा  ही  उसे  देना

 यात्रियो ंसे  कुल  ७१.७  लाख  रुपये  की
 होगीं--रियायत  २,०००  मील  पर  ही

 प्राय  हुई  ।  जब  कि  उसी  महीने  में  उसी  दी  जायेंगी  ।  में  तो  इन  बातों  को  समझ

 रेलवे  में  ३४,१५४  व्यक्तियों  ने  तन  सौ
 नहीं  सकता ।

 मील  से  अधिक  की  यात्रा  जिस से  ३  ३७

 लाख  की  ur हुई
 ।

 रेलवे  मंत्री  इस  के  बाद  में  परिवहन  में  समन्वय

 द्वारा  गई  रियायतों  से  केवल  चौंतीस  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहूंगा  |  में  देखता

 हजार  व्यक्तियों  को  लाभ  होगा  अ्रौर  हूं  कि  हमारे  रेलवे  मंत्री  एक  दर्ज ब  से  जाले

 दोष  एक  करोड़  २०  लाख  यात्रियों  को  में  हुए  हैं  ।  क्यों  वह  अपन  साथियों  के

 निर्दोष  दंड  मिलेगा  |  साथ  मिलकर  बुनियादी  नीति  का  निर्धारण

 नहीं  करते
 ?

 हमें  रेलवे  व  समुद्रीय  परिवहन
 इस  प्रकार  केवल  कुछ  लोगों  पर  यह

 प्रभाव  डालने  के  लिये  कि  कुछ  सुविधायें
 के  mat  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  यह

 समिति  इस  में  अ्रन्तगंत  बातों  के  सम्बन्ध में
 दी  जा  रही  हैं  यह  परिवर्तन  किया  जा  रहा  fra  नहीं  कर  पायेगी  ।  जहाजी  हितों

 जिस  के  फलस्वरूप  अधिकांश  गरीब

 जनता  के  ऊपर  अतिरिक्त  कर  लगाया
 व्यक्ति  शिकायतें  करने  ma  हैं  कि

 रेलवे  वाले  कोयला  तथा  नमक  कम  मूल्य
 जा  रहा  है  जिस  से  इने-गिने  व्यक्तियों  को

 पर  ले  जाते  मुझे  यह  पता  नहीं  कि  यह  सच
 लाभ  हो  ।

 है  are  क्या  यह  जारी  रहेगा  ।  यदि  यह

 रेलवे  के  प्रतिवेदन  से  ज्ञात  रेलवे  की  शपथ-व्यवस्था  क
 a

 अनुकूल  है

 है  कि  जहां  तक  माल  के  लोड  ले  जाने  तो  फिर  समिति  नियुक्त  करने  के  क्या  लाभ

 का  सम्बन्ध  यदि  उसे  बदलना  है  तो  उस  सम्बन्ध

 a.

 है  केवल  छोटे  सामान  में  ही

 वृद्धि  हुई  दन्द्ीं  छोटे  सामानों
 पर  al g \2  में  यह  समिति  निर्णय न  कर  सकेगी ।  में

 प्रतिशत  अतिरिक्त  कर  तथा  न्यूनतम  को  देखता  हूं  कि  ३८  प्रतिशत  सामांन  जो  रेलों

 ५०  प्रतिदिन  बढ़ा  देने  की  शुरुआत  की  गई  में  जांता  है  घोर  ५०  प्रतिशत  सामान  जो
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 तटवर्ती  जहाजों से  जाता  है--कोयला  है  ।  में  यह  जानकर  मुझे  बड़ा  कौर

 कोयला-जहाजों  तथा  रैली-दोनों  के  लिये  दुःख  gm  कि  मुख्य  श्रोवरसीयरों

 केवल  इस  कारण  दोष  लगा  कर  सेवा  से
 एक  महत्वपूर्ण  वस्तु  हे

 ।
 में  नहीं  समझ

 सकता कि  इस  मामले  में  समिति क्या  करना  गया  कि  उन्होंने  निरीक्षक

 चाहती  है  ।  इन  बातों  पर  योजना  कोष्ठ
 बनने  के  fat  प्रवर  are  के  समक्ष  उपस्थित

 होने  की  अनुमति  मांगी  थी  ।  इसी  प्रकार ऐसे  ही  जो  सचिवालय  में

 निर्णय  कर  सकते  हे--पद्धति  जहाजी  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों ऐसे
 लोगों

 हितों  की  पहले  सलाह  ली  जानी  चाहिय े।  जो  सात  वर्ष  तक  दफ्तरी  शादी  को

 काम  कर  रहे  लिखित  परीक्षा  देने  के

 इसी  जहां  तक  रेल  व  समुद्रीय
 लिये  कहा  गया  कौर  उन्हें  श्रनुत्तीण  घोषित

 यातायात  का  सम्बन्ध  है--रेल  के  भाड़े
 कर  दिया  गया  ।  क्या  श्राप  इसी  ढंग  से

 ह.) ह्  यदि  हम  इस  का  विकास  करना  चाहते
 कर्मचारियों  कौर  मालिकों के  बीच  ७

 हैं  aaa  इस  बात  पर  विचार  करना  पड़ेगा
 सम्पर्क  बनाना  चाहते  हें  ?  उच्चतम

 कि
 कया  रेल

 व
 समुद्रीय  यातायात  में

 भी
 यह  घिकायिं  को  इतने  भ्र धि कार  दे  दिये  गये

 ढेलिस्कोपिक  भाड़े  ठोक  हें  नहीं  |
 fe  निम्न  श्रेणी  के  कर्मचारियों में  वार्ता

 मं  सभा  का  ध्यान  सड़क  परिवहन  के  सम्बन्धी  कोई  भी  व्यवस्था  होना  बेकार  हो
 विकास  की  दौर  भी  दिलाना  चाहूंगा  ।

 है  ।  में  रेलवे  मंत्री  से  ve  निवेदन

 इस  के  विकास  से  बहुत  से  लोगों  को  रोज़गार
 कर  सकता हुं  कि  वह  के  तरीकों

 मिल  सकता  है  ।  भी  लगभग  १२  लाख
 की  खोज  करें

 ?

 लोग  इस  कायें  में  लगे  हुए  हें  ।  इस  के  चलने

 का अनुपात भी  बहुत है  ।  इसलिये  यह
 प्रबन्ध में  कर्मचारियों  के  भाग  लेने के

 अधिकार के  बारे  में  श्रम  मंत्री  ने  जो यक  है  कि  इस  बात  का  fata  किया  जाये

 कि  इस  का  समन्वय  किस  प्रकार  किया  जाये  |  भाषण  दिया  उस  की  में  रेलवे

 रेलवे  बोर्डे  की  प्रशासनिक  रिपोर्ट  में  भी  लिखा
 मंत्री  का  ध्यान  श्राकषित  करता  हूं  ।  कुछ

 दिन  पहले  श्री  वी०  वी०  गिरि  ने  कहा  था
 है  कि  यातायात  अधिक  होने  के  कारण  राशनिंग

 आरम्भ  पड़ेगी  ।  किन्तु
 कि  इस  का  प्रयोग  करने  के  लिये  कदाचित

 रेलवे  सर्वेश्रेष्ठ  उद्योग  है  ।  मुझे  आशा  थी वह  किस  प्रकार  की  होगी ?  उस  के  लिये

 कि  समाजवादी  व्यवस्था  स्वीकार  करने  केਂ क्या  सिद्धांत  अपनाये  क्या  श्राप  ने  इसਂ

 देश  के  परिवहन  के  समन्वय  तथा  वैज्ञानिक  पदचात्, इस दिशा में कम से इस  दिशा  में  कम  से  कम प्रारम्भिक

 कार्यवाही  की  जायगी
 |  परन्तु में  देखता  हूं के  बारे  में  कोई  प्रयास  किया  ?  राशनिंग

 लाग  करने  से  पव  इन  बातों  पर  विचार
 कि  हमारे  रेलवे  मंत्री  मुझे  संतुष्ट  करने  की

 अपेक्षा  निराश  करने  में  अधिक  रुचि  रखते किया  जाना  श्रावस्ती  है  ।  मुझे  दो  चार

 |
 a

 बातें  शर  भी  कहनी हैं  ।  मुझे  बताया

 गया  है  कि  रेलवे  बोर्ड  शौर  रेलवे  मंत्रालय  अन्तिम बात  मुझे  उन  मकानों की
 ने  ag  स्वीकार  कपि  था  कि  एक  विशेष  पद  बुरी  हालत के  बारे  में  कहनी  जो  इस  समय

 पदोन्नति  सेवा  सें
 ज्येष्ठतानुसार  की

 बनाये  जा  रहे  हें  ।  मुझे  बताया  गया है  कि

 परन्तु  यह  समझौता  अभी  तक  खंडवा  में  एक  क्वॉटर  की  दीवार  में  उन  के

 कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ।  art  एक  लात  मारने  पर  क्वाटर ही  गिर  गया  था  ।

 मित्र  जो  पश्चिम  रेलवे  के  रेलवे  संघ  में  चाहता हूं  कि  रेलवे  मंत्री  मेरी  बात
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 अशोक

 का  उत्तर  देने  में  परिवहन  प्रणाली  के  afar  आशा है  कि  १२६  करोड़  रुपये  जो  are

 पहलू  का  ध्यान रखें  ।  वर्ष में  विकास  कार्य  के  लिये  रखे  गये

 उचित  रूप  से  प्रयोग  में  लाये  जायेंगे  |

 श्री  भागवत  का  अज्ञात  (  पुनिया
 व

 यह  देख  कर  बड़ी  प्रसन्नता  होती  है  किः संथाल  : मे ंइस  राय-व्यस्क  का

 भ्रोतप्रोत
 भावना  से  स्वागत  करता  हूं  ।  नई  लाइनें  बनाई  जा  रही  हैं  ।  हम  देखते

 प्रतिवेदन से  यह  स्पष्ट  होता  है  कि  माल  तथा
 हैं  कि  धन  प्राप्ति  के  बारे में  रेलवे  मंत्री  का

 गत  वह  का  दुखात्मक  कथन  at विकास  का  पुराना  अभाव  अरब  समाप्त

 हो  गया  है  are  क्षेत्र में  रेलवे  मंत्री  art  में  बदल  गया  है  कि  रेलों

 ने
 अधिक  प्रगति  की  है  ।  यात्री  तथा  माल

 का  वित्त  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में

 रित  ४००  करोड़  रुपये  बढ़  जाये  1.0 के
 यातायात  में  जो  कमी  हो  रही  थी  वह

 wa  समाप्त  हो  गई  है  भ्रौर  माल  के  परन्तु  इस  का  श्राघार  क्या  है
 ?

 एक  दिन  वित्त

 मंत्री  ने  राय-व्यस्क  सम्बन्धी यातायात में  भी  वृद्धि हो  रही  है  ।  श्री

 भाषण  में  कहा  था  fe  विकास  कायें  के
 हम  देखते  हें  यह  वर्ष  उतने  से  भी  fra

 भ्र धि क्य के  साथ  समाप्त हो  रहा  जिस  की
 लिये  रेलों  को  १५८  करोड़ रुपये  भ्रौर  दिये

 जा  रहे  अत: यह उच्च यह  उच्च  उस  पेंशन
 कि  are  थी

 ।
 परन्तु  यदि  हम  तीक्षण

 परिणाम  है  जो  रेलवे  मंत्रालय  को
 पात  करें  तो  विदित  होगा  कि  संचालन  व्यय

 में  बहुत  वृद्धि  हो  रही  माल  के
 सामान्य  राय  व्ययक  से  प्राप्त  होगी  |  ऐसे

 यातायात  यात्री  यातायात से  राय
 उद्योग में  सामान्य  राय-व्यस्क की  भ्र पे क्षा

 अपनी  ara  निभेर  होना  अधिक  उचित में
 जो  वृद्धि हो  रही  वह  बढ़ते हुए  व्यय

 के  कारण  बेकार हो  जाती है ।  इस  वृद्धि
 mit  सुरक्षित है  |

 के  लिये  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  अभिभाषण
 नई  रेलों  के  बारे  में  रेलवे  मंत्री  ने  मांगों

 में
 उत्तर  दिया  गया  परन्तु  मेरा  ख्याल  पर  चर्चा  का  उत्तर  देते  हुए  कहा  था

 है  कि  लोक  कल्याण  उद्योग  में  काय

 बातें  परगना  के  सम्बन्ध

 wea  पर  प्रति  वर्ष  अधिक  संचालक
 में  कही गई  में  तो  नहीं  कहूंगा

 व्यय  आवरण  डाल  दिया  जाता  है  ।
 कि  माननीय  सदस्य ने  मेरा  ध्यान

 इस  कौर  ध्यान  देना  रेलवे  मंत्री  का  कत्तव्य
 इस  च् प्रार  आकर्षित नहीं  किया  ।

 है  कि  संचालन  व्यय  कम  से  कम  हो  ।
 में  रेलवे  बोर्ड  को  यह  आदेश

 मेरा  विचार  है  कि  बढ़ते  हुए  संचालन  व्यय

 की
 दुष्टि  से

 ७
 करोड़  रुपये  के  अधिक्य  का

 दूंगा  कि  वह  इस  की  जांच  कर
 के

 इंस  की  एक  रिपोर्ट  मेरे  सामने  पेश

 उल्लेख  करना  उपयुक्त नहीं  है  ।  रेलों
 करे  ।  यह  उन्होंने  कहा  था  ।

 के  विकास की  योजना  के  बारे  जहां तक

 डिब्बों  शादी का  सम्बन्ध  १९४४-५४
 यह  उन  के  दाऊद  हैं

 के  ag  को  उच्चतम  मात्रा  का  वर्ष  माना  इस  के  ्  में  ने  इस  बारे  में  प्रेम

 गया है  ।  इस  के  लिये  हम  माननीय  मंत्री को  पूछने  का  प्रयत्न  किया  कि  क्या  गया

 बधाई  देते  हें  ।  हमें  इस  लगभग  १४  परन्तु  दुर्भाग्यवश  लोक-सभा  सचिवालय

 २६  यात्री  डिब्बे  और
 ४००

 माल  के  द्वारा  रेलवे  मंत्री  के  अभिभाषण का का  पता

 डिब्बा  ति  सप्ताह  प्राप्त  हो  रहे  कौर  न  लगा  सकने  के  मेरा  प्रशन सुची  में
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 कि  इस  से  छोटे  छोटे  उत्पादकों  पर  अत्यधिक सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।  परन्तु  मुझे

 ara  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  रेलवे  मंत्री के  कु  होगा  ।

 उस  अभिभाषण का  पता  सकेगा  या  उकेरा  के  सम्बन्ध  में  इस  प्रकार  के

 जिस  में  उन्होंने  यह  वचन  दिया  था  कि  वह  भावपूर्ण  व्यवहार  को  समाज  की  समाजवादी

 इस  झोर  ध्यान देंगे  कि  सर्वेक्षण किये  जा  रहे  जो  हम  बना  रे  के  श्रमिक

 हैं  ।  यह  दोहराने की  श्रावइ्यकता  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 नहीं है  कि  सम्पूर्ण  सन् थाल  परगना  क्षेत्र में
 जहां तक  किराये  का  सम्बन्ध है  इस  से कोई  भी  संचार  शादी  नहीं

 मुझे  wae  fe  नवीन  विकास
 लम्बी  यात्रा  करने  वाले  लोगों को  ही  लाभ

 होगा--किन्तु  छोटी  यात्रा  करन  को
 में  जो  wa  कार्यान्वित की  जा  रही

 तो  किसी  प्रकार  का  लाभ  न  होगा--उन्हें
 इस  क्षेत्र  को  भी  सम्मिलित किया

 जायेगा ।
 शरीक  देना  पड़ेगा  जिस  से  परिवार  के  व्यय

 में  वृद्धि  होगी--वेसे  तो  किराये  में  जो

 वृद्धि हुई  वह  साधारण हो  किन्तु  लोगों मेरा  विचार  है  कि  हमारे  परिवहन

 हो  सकता है  कि  यह  गलत  परिवहन में
 को  बारबार  यात्रा करनी  पड़ती  है  इस  से

 हमारी  विकसित  हो  श्रेय-व्यवस्था  परिवहन  के  व्यय  में  vara  वृद्धि  होगी
 ।

 इस  कारण  हम  इस  वृद्धि  को  समाजवाद के  श्रतुपातानुसार  विकास  नहीं  हो  रहा  है  ।

 में  समझता  हूं  कि  यह  विद्यमान मांग  की
 प्रणाली  के  ढांचे  में  हम  नहीं  ला  सकते

 ।

 पूति  करने  में  असमथ है  ।  किरायों तथा  भाड़ों  मेरे  विचार  में  यह  वृद्धि  co  प्रतिशत
 यात्रियों

 पर  प्रभाव  डालेगी  इस  लिये  हम  उस  का के  सम्बन्ध
 में  मुझे  खेद  है  कि  में  इस  दुरी

 के  भ्रनुसार  दर  यानी  दूरी  पर  कम
 अनुमोदन  नहीं  कर  सकते

 ।
 हम  माननीय

 दर  से  सहमत  नहीं  हो  जो  हमारे
 मंगाने  प्रार्थना करते  हें  कि  जहां  तक

 इस  प्रथम  Ro  मील  तक  की  यात्रा  का समक्ष
 प्रस्तुत  की  गई  है  ।  मुझे  यह  कहना

 पड़ता है  कि  इस  से  छोटी  यात्रा  करने  वालों  सम्बन्ध इस  वृद्धि  को  समाप्त कर  देना

 की  प्रपेक्षा  बड़ा  यात्रा  वालों  को  अ्रधिक  चाहिये ।  इसी  प्रकार  से  थोड़े  सामान  के

 लाभ  माल  पर  भाड़ा  बढ़ाने  क  भाड़े  में  जो  १२/,  प्रतिशत  की  वृद्धि  की  गई

 यह  कारण  बताया  गया  है  कि  ware  में  है  उसे  भी  हटाना  चाहिये--क्यांकि  इस  का

 गिरावट
 गई  है  ।  यदि  यह  बात  है  तो  प्रभाव  भी  गरीब  लोगों  पर  ही  पड़ेगा ।

 वे  जो
 दूर  जाने  वाली  वस्तुझ्नों

 यदि इस  वृद्धि  से  हम  ने  १०  या  २०
 को

 दी
 गई  थोड़ी दूर  जाने  वाली  वस्तुझ्नों

 कोभी  में  सन् थाल  परगना
 करोड़  पये  की  ma  अधिक  भी  कर  ली

 है  तो  में  यही  कहूंगा  कि  यह  गरीबों का  खून
 का  निवासी  जो  सौभाग्यवश चावल  में

 ही  चूसा  गया  है  ।  यदि  यह  रकम  से अधिक्य
 का  क्षेत्र  है  दौर  वहां  से  प्रति  वर्ष

 भी  कम  है  तो  माननीय  मंत्री  को  चाहिये
 भालगपुर को  चावल  जाता  है  ।  परन्तु

 कि  वहू  इस  का  उत्सादन  कर  दें  ।  दोनों  ही
 इस

 चावल  को  वें  सुविधायें  प्राप्त  न  होंगी

 जो
 श्रमिक

 प्रेमी  acquit  पर  मिलती  है  ।
 अवस्थाओं  में  तो  यही  समझता  छोटी

 यात्रा
 में  किराये  की  वृद्धि  भ्रनुचित  ही  है  ।

 इस  से  भी
 अधिक  आपत्ति  Rs  प्रतिशत

 के  अधिभार पर  है  जो  २०  मन  के  कम  के  यह  कहा  गया  है  कि  गाड़ियों  पर  भीड़

 माल  पर  लगाया  जायेगा
 ।

 में  समझता  हूं  में
 भी  कमी हो  गई  है

 वास्तक
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 भागवत  झा

 में  ऐसी  बात  नहीं  हुई  ।  हम  माननीय  मंत्री  हम  उस  पर  विश्वास  नहीं  करते  हें  इस  के

 को  इस  बात  के  लिये  धन्यवाद  देते  हें  कि  विरुद्ध  एक  ज्ञापन  इस  के  पूर्वे  ही  किया  जा

 जनता  गाड़ियों  में  स्थानों  के  संरक्षण  aris  चुका
 है  ।

 की
 सुविधायें  दी  गई  हें

 ।
 किन्तु  दुःख  की  इन  owe  के  साथ  में  भाषण

 बात  यह  है  कि  एक  स्थान  संरक्षित  करवाकर
 समाप्त  करता  wean  है  कि  माननीय मंत्री

 भी
 oat  उस  सुविधा  का  पुरा  लाभ  नहीं  इन  बातों  पर  विवाद  करेंगे  तथा  त्रुटियों  को

 उठा  सकतें  ।  लोग  कर  बाघायें
 दूर  करेंगे |

 डालते रहते  हूँ  ।  उन्हें  रोकने के  लिये  कोई
 र्०  काले  :  अतिरेक के नहीं

 राय-व्यस्क  के  लिये  में  मंत्री जी  को  बनाई

 रेलवे  सम्पत्ति की  चोरी  की  समस्या
 देती  पर  गरीबों  पर  अधिक  कर  लगाया

 गम्भीर  समस्या  है
 ।

 इस  पर  प्रति वर्ष  गया  है  ।  उन  के  लिये  यह  एक
 लगभग  करोड़  पया  व्यय  होता  ar  ही  बहुत  अधिक  है  ।  बार-बार  यह

 है
 ।  देखमाल के  लिये  बहुसंख्यक

 कर्म
 चा

 रियों
 एक  जाना  देने के  लिये  भी  उसे  aga  अनेक

 के  होतें  हुए  भी  तांबे  दैनिक  भ्ावद्यकताश्ं  में  कटोती  करनी

 के  बल्बों  इत्यादि  का  चोरी  चले  पड़ेगी  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  माननीय  मंत्री

 देखभाल  विभाग  के  कर्मचारियों की  उपेक्षा
 देहातियों की  सुविधा  के  लिये  इस  दर  में

 का
 सूचक  है

 ।
 माननीय  मंत्री  को  चाहिये  कुछ कमी

 कि  तीस  मील  के  यात्रियों से  अधिक  किराया
 तीसरे  दर्जे  के  लिये  जिन  दरों  की लेने  के  स्थान  पर  वे  इस  क्षेत्र में  मितव्ययता

 करें  उन्होंने  घोषणा  की  वे  गरीब  आदमियों

 की  परेशानी  का  कारण  बनेंगी ।  जिस
 wd  में  मोकामा पुल  के  सम्बन्ध  समाजवादी  ढांचे  क  कार्यक्रम  कांग्रेस  ने

 >

 में  कुछ  शब्द  कहुंगा  ।  रेलवे  मंत्री
 को  चाहिये

 बनाया  यह  उस  के  भी  विरोध  में  जाता
 fe

 वह  waar  at  कुछ  विश्वस्त
 है  |

 सहयोगियों  को  वहां  भेज  कर  वहां  का  कायें

 की  कृपा  करें  क्योंकि  वह  स्थान
 में  उन्हें  सुझाउगी  कि  घाटे  की  पति

 चार  तथा  न्याय का  केन्द्र  बन  गया है  |
 के  लिये वे  तीसरे  दर्जे को  छोड़  बाकी  दर्जों

 के  किराये २४५  प्रतिशत  बढ़ा  ।  उस में
 परियोजना  के  उत्तरदायी  पदाधिकारी  अपने

 अधीनस्थ  उत्तर  प्रान्तीय  लोगों  पर  ware
 लोगों  को  कम  शझ्रापत्ति  होगी  कौर  उन  पर

 बोझ  भी  कम  पड़ेगा  । a  MONAT  कर  रहे  फलस्वरूप

 रियों  जिन्होंने  अपनी  जन्म  भूमि  का  eyo  मील  से
 कम

 दूर  तक  ले  जाये

 त्याग  किया  है  ।  काम  नहीं  मिल  पा  रहा  है  ।  वाले  माल  के  बारे  में  मुझे  आंकड़े

 नहीं में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  पर  मुझे  बम्बई  से  एक

 इस  स्थिति  का  सुधार  करें  क्योंकि  ऐसे  काम  तार  मिला  जिस  के  अनुसार  थोड़ी  दुरी  में

 में  किसी  विशेष  प्रान्त  के  लोगों  का  भाड़ा-वृद्धि  से  उपभोक्ता  शौर  छोटे-मोटे

 नहीं  यदि  ऐसा  होता  तो  हमें  व्यापारियों  के  ऊपर  भारी  बोझ  पड़ेगा  |

 यहां  प्रतिनिधित्व  नहीं  मिलता  तथापि  जिन  लोगों  से  संसद्  सदस्यों  के  पास  तार  कराये

 लया NCU  ह
 ल  वे  यें न  bo  |  बाबा

 वहां  की  नियुक्ति  की  पद्धति  त्रुटिपूर्ण  है



 ६९३  १९५५-५६  के
 लिपे  २  च  १९५५  रेलवे  आयव्ययक  qsv¥

 aaa  भारतीय  परिवहन  उपयोक्ता  रेलों  पर  आदि  की

 संरा  भाई  काशी  पारी  धीरज  लाल  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  भी  परेशानी  नजर

 जसवन्त  राय  ्र
 रही  कौर  यह  बात  बहुत  दिनों  से

 लाला  एन०  कार  य०  सी०
 सी

 तंग  भी  कर  रही  है  कि  इस  दिया में  ठीक

 व्यवस्था गोबिन्द  लाल  यात्री  नहीं  हो  पाती  ।  वास्तव  मैं

 यात  संघ  ।  कोई  रचनात्मक  सुझाव  भी  नहीं  दे  सकती  tt

 यह  सही  है  कि  जब  संसद  सदस्य  या  कौर
 मेरा  एक  सुझाव  र  है  कि  विभिन्न

 पर्चों  पर  जनता  एक्सप्रेस  गिरां  नित्य  कुछ  लोग  यात्रा  करते  हैं  उन्हें  बहुत

 बरच्छा  खाना  दिया  जात  है
 ;  अबवा  व  लोक

 चलायी  जायें  |  तीसरे  दर्जें  के  डिब्बों  में

 aga  लापरवाही  से  काम  लेते  हैं  ।  यह  सब
 ह  के  कारण  लोगों  को  बैठाने  की  जगह

 इसीलिप्रे  होता  है  कि  एक  ही  व्यक्ति  को
 नहीं  मिलती  ।  उन  को  उचित  सुविधा

 देनें  के  लिये  गाड़ियों  की
 इसका  एकाधिकार  दिया  गया  है  |  ठेका

 सवारी  गाड़ियों  की  बढ़ाती  जानी
 मिलते  वह  लापरवाही  बरतता  है  ।  में

 इस  सम्बन्ध  में  भी  कोई  ठोस  ara  नहीं
 चाहिये  ।

 दे  सकती  किन्तु  समझनी  हूं  कि  बे

 एक  सुझाव  इस्पात  संपत्र  की
 मौके  की  जांच-पड़ताल  से  बहुत  हद  तक

 स्थापना  के  कारण  श्राप  रूरकेना  कार

 मनोहरपुर  के  लाइन  दूसरी  करना
 यह  व्यवस्था  दूर  हो  सकती  है  ।  यह  जांच

 पड़ताल  का  काम  बावर्दी  tat  कर्मचारियों

 चाहने  हैं  ।  श्रध्दा  काम  न  कर  के  नागपुर  से
 नहीं  होनी  चाहिये  ।  यह  भी

 खड़गपुर
 तक  के  पूरे  खंड  में  दुहरी

 लाइन
 सरकारी  व्यक्तियों  द्वारा  होनी  चाहिये  ।

 बना  देनी  चाहिये  ।

 मेरा  एक  कौर  सुझाव  यह  भी  है  कि  यदि

 माननीय  रेल  मंत्री  या  उपमंत्री  ने
 श्राप  अजमेर  के  उस  पर  रियायती  टिकट

 छोटे  स्टेशनों  की  दशा  नहीं  देखी  है  ।  लिखा
 जारी  करते  तो  सभी  प्रकार  के

 तो  रहता है  fe  टिकट घर  इतने  समय
 त्यौहारों  पर  इस  प्रकार  के  टिकट  जारी

 पर  पर  va  हिसाब से  ag  जपे  पांडरपुर  ale  के  अवसर  पर  ।

 खुलता  नहीं  अर  यात्रियों  को  पहले से

 में  mits  जसे
 टिकट  नहीं  मिलते  ।  ऐसी  स्थिति  में  गाड़ी

 की  हड़बड़ी  में  यात्री  वापसी  रेजगारी
 बड़े  स्टेशनों  का  नहीं  इसलिये  इस

 बात  पर  जोर  देना  चाहती  हुं  कि  छोटे  छोटे
 लिये  बिना  टिकट  ले  कर  चले  जाते  हें

 ।  इसे
 स्टेशनों  पर  भी  गलियों  में  पानी  पिलाने

 दूर  करना  चाहिये  |
 को  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  होता  ऐसा

 में  आजकल  एक  झर  चीज  भी  देख

 है  कि  इन  छोटे  छोटे  स्टेशनों  पर  यात्री  मारे
 रही हं  कि  रेलों  म  स्वच्छता  विभाग  का  काम

 प्यास  के  तड़पते  रहते  हें  शौर  कभी  कभी  पानी
 बहुत  ढीला  पड़  गया  है  ।  लोग  इस  मारे

 की  aa  में  इधर  उधर  भटकते  फिरते
 डिब्बों  में  नहीं  बैठ  पाते  कि  डिब्बों  के  अन्दर

 जिस  से
 उन

 गाड़ी भी  छट
 जाती

 के  शौचालयों  से  दुर्गन्ध  जाती  रहती  है  ।  मेरा

 यह  सुझाव  है  कि  मौके  बे  मौके  गैर-सरकारी
 है  ।

 पदाधिकारी  और  संसद सदस्य  इस  बात  की  मेर ेये  ही  सुझाव हैं
 ।

 में  समझती हूं
 थ

 जांच-पड़ताल  करें  ताकि  रेलों  में  काफी  सफाई  कि  हमें  तृतीय-श्रेणी  के  यात्रियों  की  सुविधा त्रों

 रखी  जाये  ।  परइ  अधिक  ध्यान  देना  चहिये  क्योंकि  इस
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 ए०

 श्रेणी  के  यात्रियों  से  सब  से  भ्रमित  oy  2  Ho  पृ०

 प्राप्त  होती  है  ।  सला  तृतीय  श्रेणी
 चित्तरंजन  में  कौर  बाकी  हिन्दुस्तान  में

 के  यात्री  ड्राप  को  £७.७३  करोड़  पये

 देते  हैं  जब  कि  oer  श्रेणियों  के  जिनहें
 बोगी  wie  लोकोमोटिव  तेयार  करने  के

 कारखाने  भी  चल  रहे  हैं  ।  यह  सब  प्रयोग अधिक  सुविधायें  प्राप्त  श्राप  को  केवल

 आप  को  उत्साह  उत्पन्न  करने  वाले  हें
 ।  परन्तु 22.9  करोड़  रुपये  ही  देते  हैं  ।

 तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  अधिक
 इन  सब  प्रयोगों  का  स्वागत  करते  हुए

 भी में  यह  जरूर  कहूंगा  कि  भारतवर्ष में
 सुविधाएं  oa  प्रबन्ध  करना  चाहिये  ।

 tae  मंत्री  से  मों  निवेदन  करती  हुं
 रेलवे  प्रयोग के  बारे  में  यह  समझा  जाता  था

 कि  यह  अंग्रेजो  हिन्दुस्तान  को
 कि  वह  इस  श्रेणी  की  जोर  अ्रधिक

 श्र  रेल-भाड़े  की  दरों  एक  देन  अंग्रेज़ों  का  राज्य जब
 भूति

 में  उसी  प्रकार  परिवर्तन  जिस  प्रकार  में
 at  लोगों  ने  उस  का  हिन्दुस्तान में  स्वागत

 किया ।  पुराने  waar की  याद ने  सुझाव  दिया  भ्रौर  यदि  वे  कर  सकते
 नन्

 हों  तो  उन्हें  ae भी  कम  करें  ।  इस  प्रकार  है  कि  जब  रेलवे  पहले
 प्राय

 तो  कोई  भगवान्

 या  देवी-देवता  रहा  है  ऐसा  समझ कर  लोगों
 का  बर्ताव  इसलिये  भी  are  शझ्रवर्यंक  हो

 ने  उस  केਂ  सामने  नारियल भी  तोड़े थे  । जाता  है  fH  हमारा  गणतंत्रात्मक  समा

 वादी  नमूने  का  जनतंत्र  बन  रहा  जिस
 अंग्रेजों

 ने  एक  प्रकार की  स्वर्गीय  देन  दी  है

 ऐसी  भावनायें  उस  समय  जनता  में  हो  रही में  लोगों  को  इस  प्रकार  के  वायदे  दिए  जा  चुके

 हैं  ।
 थीं

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  (  गुना  )
 रेलवे  केवल  एक  व्यापारिक वस्तु  नहीं

 जिस  के  बारे  में  सोचा  जाय  कि  इस  से रेलवे  मंत्री  ने  अर्थ-संकल्प  सदन  के  सामने

 प्रस्तुत  करते  समय  जो  अ्रभिभाषण  किया
 इतना  नफा  शर  इतना  घाटा

 उस  से  एक  गुलाबी  चित्र  अवश्य  झप  के
 पेसेंजर्स

 से  इतनी  ara  हो  रही  है  ak

 सामने  रखा  गुड्स  से  इतनी  राय  हो  रही  है  ।  कुल स्  ।  परन्तु  चार  साल

 से  में  रेलवे  मंत्री  के  अर्थ-संकल्प  पर  भाषण
 २२  लाख  बचता  है  ।  यह  सब  बताने  की

 चीज  रेलवे  नहीं  है  ।  रेलवे तो  देश  के  जीवन
 सुनता  रहा हूं

 लेकिन  मेरे  हृदय  में  यह

 के  लिये एक  बहुत  ऑ्रावश्यक चीज  है  ।  इस  से भावना  उत्पन्न  हो  रही  है  कि  स्वतंत्र

 भारत  में  उन्नति  के  लिये  योजना  बना  कर
 देश  की  संस्कृति  ate  सम्यता  में  वृद्धि  होती

 प्रंग्रेजों  के  जाने  के  बाद  सरदार प्रगति  की  तरफ  जाते  वाला  रेलवे  का  कोई

 कार्य  हो  रहा  है  ।  एक  ata  ठीक  है  कि  बल्लभ  भाई  पटेल  के  एकीकरण करने  के  बाद

 देश  में  रेलवे  के  विषय  में  एक  नयी
 हीन  श्र  जातिहीन  समाज  का  एक  प्रयोग

 कल्पना  होनी  चाहिये  थी  ।  लेकिन  यह  कह फर्स्ट  क्लास  का  निर्मला  कर  के  शुरू  किया

 गया  है  ।  रेलवे  की  पुनवगीकिरण  की
 कर  कि  पांच  लाइनों  का

 सव  हो  रहा  है

 रियूरपिग  की  योजना  जरूर  शुरू  की  गई  है  ।  अर्थात नद :

 इस  के  साथ  ही  साथ  यह  भी  हम  देख  रहे  १.

 हैं  कि  रेलवे  के  अन्दर  तपे  नये  प्रयोग  करने  की  २.  पठानकोट-माधोपुर  ,

 कल्पना यें  भी  चल  रही  हैं  ।  ३.  इन्दौर
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 कहा  गया  था  कि  यह  नहीं  कहा  जा

 ४.  सकता  कि  इस  से  फायदा  होगा  या  नहीं  ।

 का  सर्वे
 हो

 रहा
 है  यह  कह

 कर  मामला  परन्तु  योजना के  अनुभव  के  बाद  में  कहना

 खत्म हो  है  ।  इस  पांच  सात  जगह  चाहता प  कि  यह  जो  रिग्रुर्पिग  किया  गया

 सर्वे  हो  दो  चार  जगह  दस-बीस
 यह

 श्रन्साइंटिफिक
 gor  है  ।  फिर

 मील  लाइन  बन  गयी  ae  सौ-पचास  मील  व्ययता
 की  दृष्टि  इकानमी

 की  दृष्टि से

 भी  यह  सफल  नहीं  gat  है
 ।  कार्यक्षमता लाइन  श्र  बनने  की  बातचीत  हो  रही  है

 यहीं  काम  रेलवे  में  होने  वाला  ।  भी  इस  से  नहीं  बढ़ी  है  ।  are  भीड़  ज्यादा

 बढ़  रही  है
 ।

 ate  शासन  की  दृष्टि  से
 भी

 अंग्रेजों  ने
 जो

 रेलवे  लाइनें  बनायीं वह  इस

 उद्देश्य  से  कि  जो  देशी  रियासतें  हैं
 में

 हम  देखते  हैं  कि  इस  में  सुधार नहीं  हुआ  है

 यह  योजना  बनाते  समय  यह  बताया गया  था
 जा  सकें  भर  इस  के  लिये  उन्होंने  बहुत  सा

 कि इस  पर  दो  तीन  साल  के  न्  विचार
 हिस्सा  एनेग्ज भी  कौर  स्टेटों  ने

 उन  पर  इन्वेस्टमेंट  किया  ।  अब  रेलवे  की
 कौर  उस  के  बाद  इस  में

 परिवर्तन

 भी  किया  जायेगा
 ।

 परन्तु  art  में  देख
 योजना  इस  दृष्टि  से  बनाया  जानी  चाहिये

 थी  कि  कहां  कहां  नये  नये  कारखाने  खुल
 रहा हूं  कि  पुन वर्गीकरण  में

 इस  प्रकार का

 परिवर्तन  हो  नहीं रहा  है  ।
 रहे  कौन  कौन  सा  व्यापारिक  केन्द्र

 अस्तित्व  रहा  है  ।  इस  तरह  का  घूरा  बहुत से  माननीय  सदस्यों ने  बहुत  सी
 नक्शा  बना  कर  देश  में  सब  जगह  रेलवे

 बातें  कही  हैं
 ।

 में  उन  को  दुहराना  नहीं
 लाइन  चलनी  चाहिये कौर  इस  दृष्टि से  कार्य  चाहता  |  कहा  गया  कि  रेलवे  में  रेट्स में

 होना  चाहिये  था  लेकिन  में  मध्य भारत  कंसेशन  दिये गये  परन्तु  जब  में  ने
 देखा

 मे  जाता  हूं  तो  देखता  हूं  कि  ग्वालियर  से
 तो  मालूम  हम्ना  कि  कंसेशन  नहीं  दिया  गया

 इन्दौर  जाने  में  बीच  में  ढाई  सौ  मील  रेल  नहीं
 बल्कि  रेट्स  बढ़ाये  गये  हैं

 ।
 में  ने  देखा

 लोग
 इस  दूरी  को  सुबह  ६

 बजे  से  बस  कि  दूर दूर  जाने  वालों  के  लिये  तो  कुछ
 में  बैठ  कर  शाम  के

 ८
 बजे  तक  ते  करते  हैं  ।

 कम  किया  लेकिन  नजदीक  जाने  वालों

 ग्वालियर  से  उज्जैन  तक  जाने  में  बीच  में
 के  लिये  बढ़ाया है  ।

 स्माल  डिस्टेंस
 में

 लिये
 ann सौ  मील  को

 लाइन  नहीं  है
 ।  प्र्

 कहा  जाता  पके जे जू का  रेट  भी  कप  बढ़ाया  |  यह  आप

 है  कि  उज्जेन-देवास-इन्दौर  लाइन  के  बारे
 बड़े  विचित्र  प्रकार  से  समाजवादी  समाज  की

 में  बातचीत चल  रही  है  ।  इसी  प्रकार  मुझे  रचना की  प्रतिज्ञा  को  पूरी  कर  रहे  हें  जिस  को
 अनेक  प्रदेश  मालूम  हैं  कि  जहां  सौ-सौ  मील

 कि
 झाप

 ने
 चावडी

 में  किया  था  ।  उस
 प्रतिज्ञा

 तक  रेलवे  लाइन  नहीं  है  ।  में
 ऐसे  देहात  में

 का  पालन  बड़ी
 श्राइचयंजनक

 रीति  से  चल
 रहता  हूं  कि  जहां  से  मुझे  ७०  मील  तक

 रहा  है  ।  सभापति  हमारे  रेलवे
 बस में  आना  पड़ता  है  ।  उस  के  कारण  मंत्री  ने  क्लासेस  ौर  कास्ट लेस  सोसायटी

 मुझे  भत्ता  तो  ज्यादा  मिलता  लेकिन
 की  बात  कही  श्र  हम  देखने

 लगे  कि
 वहां  रेलवे लाइन  नहीं  है  ।  इस  देश में

 रेलवे  कया  होता है  ।  तो  बतलाया  कि  फर्स्ट  क्लास

 लाइनों  के  लियें  किसी  प्रकार  की  योजना
 को  एबालिश कर  रहे  हें  ।  लेकिन इस  तरह

 की  गयी  ऐसा  नहीं  दिखायी देता  ।  से
 श्राप  ने  फर्स्ट  कलास  को  एबालिश  नहीं

 जिस  पृनवर्गी  करणा
 रिय्रुपिंग  ,  पिलना  बल्कि  states  को  एबालिश

 किया  गया
 उस

 समय  योजना बनाते
 कयोंकि  एक  नम्बर  तो  चला  गया  पर  २  भ्र
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 ato  जी०  जो
 लोग  दूर  दूर  जाने  वाले है  उन  को  कम्फर्ट

 ३  गया  ।  तो  यह  समझ  में  नहीं  पाता
 देते  ।  राज  कल  जिन  को  काम  करना  होता

 था  कि  गिनें कसे  ।  पहला  क्लास
 है  वे  धड  क्लास  में  नहीं  जा  सकते  |  इसलिये

 पार्लियामेंट  के  मेम्बरों  को  या  सेक्रेटरी  को फिर से  रख  दिया गया  है  कौर  तीन  क्लास

 होंगे  ।  इस  प्रकार  हम  देखते  कि
 सेकेंड  क्लास  से  जाना  पड़ता  क्योंकि

 mt  वह  थर्ड  कलास  a  चलें  तो मेंटिक  में  तो  सुधार कर  गया

 लेकिन  समाज-शास्त्र  में  कोई  सुधार  नहीं  उन  को  गाड़ी  में  सोने  को  नहीं  मिलता

 हुआ  है  ।  समाज  व्यवस्था
 में  में  कोई  सुधार

 इसलिये  वे  गाड़ी  से  उतर  कर  काम  नहीं

 कर  सकते  |  अगर श्राप थड़े प्री  कलास में  भी नहीं  देखता  क्योंकि arr  में  देखता हूं

 fe  रेलवे  में  एक  नया  क्लास  गया  है  ।  ऐसी  सुविधायें  दें  कि  उन  में  काम  करने

 वाले
 चल  सकें  तो  फिर  उस  के  कोई पहले  जब  क्लास  था  तो  उस  के  नजदीक

 जा  कर  हम  उस  में  चलने  वालों  से  बातचीत  यह  नहीं  कहेगा
 कि

 as  क्लास  में  चलने  से

 कर  सकते  थे  लेकिन  wa  जो  एग्नरकंडी  दण्ड
 अ्रसुविधा  होती  है  ।  यदि  श्राप  किसी  पर

 का  नया  क्लास  निकला  है  उत्  में  यह  सम्भव  दवाब  न  डालते हुए  AS  क्लास  में  सब

 नहीं  है  ।  इस  का  किराया  फस्ट  क्लास  से  धायें  देते  तो  म॑  समझता  कि  श्राप  रेलवे

 में  कास्ट लेस  और  सोसाइटी भी  ज्यादा  लगता  है  ।  हमारी  पालियामेंट

 के  स्पीकर  ait  डिप्टी  स्पीकर  तो  सैकेंड  की  कौर  बढ़  |  इस  तरह  से  सारे

 देश  में  रेल
 चलती

 तो  में
 समझता

 हूं  कि  काम क्लास  में  चलते  हें  धार  सेक्रेटरी  साहब

 एयर-कंडीशंस  में  चलते  हें  ।  डिपार्टमेंटल  ठीक  से  होता ।

 सेक्रेटरी कौर  डाइरेक्टर  तथा  बड़े  में  भ्रष्टाचार के  बारे  में  कुछ  बातें

 बड़े  प जीती  एक्टर-कंडीशंड  में  चलते  हैं  ।  बतलाना  चाहता  हूं
 ।  वेगास  के  लेने का  यह

 qt  और  श्रटेंडट  वहां  खड़े  रहते  हैं  कौर  हाल है  कि  झांसी जा  कर  २४  रुपये दे  कर

 वैगन  मिलता  है  ।  मेरे  सामने  ठेकेदार  लोग
 किसी  को  इन्दर  नहीं  ara  देते  ।  इस  का

 फर्स्ट  क्लास से  भी  ज्यादा  किराया इस
 रुपया  ले  कर  जाते  हैऔर  वैगन  लाते  हैं  ।

 प्रकार का  यह  वर्ग  पैदा  कर  fear गया  है  जब  लोडिंग  का  टाइम  होने  के  बारे  में

 में
 तो  समझता  हूं  कि  श्राप

 as
 क्लास  को  नोटिस  देते  हूँ  तब  यह  बातें  होती हैं  ।  मुझे

 फस्ट  क्लास  कर  देते  ,  दूसरा  क्लास  रहता
 स्वयं  इस  का  अनुभव  --..  है  |  मुझे  एक

 शर  पहले  को  ay  एकदलीय  कर  देते जो
 att

 लेना
 था  |  इस  के  लिये  मुझे  ठहरना

 कि  थीं  क्लास हो  जाता  ।  लेकिन में  कह  सकता  पड़ा  ५  दिन  att  पारसल  का  लेना

 हूं  कि  art
 तो

 ait
 भी

 ज्यादा
 फक

 हो  गया  पड़ा  ।  मेरे एक  मित्र  ने  मुझे  लिखा  था  कि

 क्योंकि art  नें  फर्स्ट  क्लास से  भी  ज्यादा  अगर
 तुम

 दस
 पये  भेज  दो  तो  ana

 मिल

 सकता  में  ने  बात  कर  ली  है  ।  लेकिन
 किराये  का  एक  कलास  पैदा  कर  दिया है  ।

 तीन  क्लास  जो  पहले  से  हूँ  वे  अरब  भी  मौजूद  में  रुपया  देने  को  तैयार  नहीं था  ।  लेकिन  में

 हैं  श्र  में  कोई  कास्ट लेस  ak  क्लासेस  ने  रुपया  नहीं  दिया  इसलिये  मुझे  तीन  चार

 सोसाइटी  की  बात  नहीं  देखता  ।  मुझे  कोई
 दिन  ठहरना  पड़ा  कौर  पारसल  का  वैगन

 cet  नहीं  दिखलायी  देता  ॥  लेना  पड़ा  श्र  इस  में  मेरा  डेढ़  सौ  रुपया

 होना तो  यह  चाहिये था  कि  श्राप  सब  के  लिये  खर्च  मेरी  कोई  जान-पहचान  नहीं

 केवल  थ्  क्लास  ही  रखते  कौर  क्लास  में
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 में  कर्मचारी  हाउसेज  में  जा  कर  सरप्राइज  गाडियों  की  इरें[लेरिटी  जो  पहले  वार  के

 विजिट  देता  हूं  ।  में  ने  बहुत  सी  शिकायतें  समय  बढ़ी  थी  वह  वार  खत्म हो  जाने  पर

 भी
 खत्म  नहीं  हुई है

 और  राज  भी  कायम लिख  लिख  कर  भेजी  हैं  ।  में  समझता  हूं
 ~

 कि  पिछड़े  साल  में  ने  सवा  सौ  शिकायतें

 भेजी  होंगी  ।  जवाब  में  मुझे  लिखा  गया  कि
 गे  चल  कर  में  दो  बातें  अपनी

 हम  ने  पूछा  इन्क्वायरी हो  रही  है  ।  कांस्टिट्यूएंसी  के  विषय  में  बताऊंगा  |

 पुलिस के  लोगों  से
 भी

 में  ने  बात
 की  तो  ग्वालियर  रेलवे  सेन्ट्रल  रेलवे  में  सम्मिलित

 Ratacerat
 के  लोग  कहते  हैं  कि  मिनिस्टर  हुई है

 ।  ग्वालियर  स्टेट  जो  पुरानी  थी  वहां

 थकावट  डालते  हैं  ।  मिनिस्टर  इजाजत  के  लोक  शिकायत  करते  हैं  कि  वहां  की  रेलवे

 के  बिना  हम  रेलवे  के  कप्तान  की  जांच  नहीं  में  था  क्लास  का  किराया  बाकी  जो  जनरल

 कर  सकते  |  रेलवे  हैं  उन  की  अपेक्षा  ज्यादा  लिया  जाता

 था  ।  कहीं  कहीं  शिकायत  यहां  तक  है  कि

 वह  रास्ते में  जो  रुकावट  यह  हट
 माइलेज  ज्यादा  जाता  मिनिस्टर

 जाय
 तो  हम  बहुत  से  रिश्वतखोर  जो

 साहब  इस  की  जांच  करे  ।  शिकायत  यह  है
 और  भ्रष्टाचार  करने  वाले  लोग  हैं

 उनको  रास्ते  पर  सकते  हैं  और  उन
 ग्वालियर  टू  शिवपुर  एन्ड  शिवपुरी

 ज्यादा  माइलेज  लगाया  जाता  है  ..

 पर  मुकदमा  चला  सकते  हें  ।  हमारे

 मिनिस्टर  स्रष्थाचार  का  उन्मूलन
 श्री  राधेलाल  व्यास  :  उज्जैन

 तक  भी  माइलेज  ज्यादा  लगाया
 इसके  बजाय  हम  देखते  हें  wer

 को  छिपाने  के  fea  मिनिस्टरों  का  जाता है  ।

 उपयोग  हो  रहा  इस  प्रहार  की  श्री  बी०  जी०  देशपांडे  :  ऐसा  कर  के

 बातें  भष्टाचार  में  चल  रही  हें  और  में  ज्यादा  पैसा  लिया  जाता  है  ।  पता  नहीं

 समझता  हूं  कि  भ्रष्टाचार  के  लिये  area
 है  कि  ऐसा  पार्टी  के  कारण  है  या  are  किसी

 के  जो  लोड  करने  क्रि  बातें  हें  ये  बातें  कारण  है  ।  में  ने  पिछले  साल  भी  बजट

 नहीं  चाहियें  ।  इसके  गभ्रतिरिक्त  के  समय  कहा  था  कि  बीना  कौर  कोटा  को

 विभाग  की  ओर  बहुत  स  बातें  एक  ही  लाइन  जाती  है  तौर  कराती  है  ।  गाड़ियों

 लेकिन  में  नहीं  समझता  कि  बहुत  बातें  की  समुचित  व्यवस्था  न  होने  के  कारण

 करने  के  लिये  अरब  मेर  पास  समय है  ।  ale  ट्रांसमीटर  अच्छा  न  होने  के  कारण

 ei  तक  रेलों  के  वक्त  से  देर  मं  पहुंचने  मानसिंह  कौर  RATA  जेसे  डाकिनों  का

 का  सवाल  है  में  कहना  चाहता  हूँ  कि  वहां  wide  छाया  हुआ  है  कौर  वे  वहां

 गाड़ियों  का  टाइम  जैसे  पहले  ठीक  नहीं  घूम  रहें  |
 वहां  पर  एक  रेलगाड़ी

 कम
 से

 था  और  गाडियां  लेट  जाया  करती  कम  कौर  चलाई  जाय  यह  प्रार्थना  में  ने  की

 वहीं  हालत  att  भी  क़ायम  राज  लेकिन  wat  तक  मेरी  बात  मानी  नहीं

 आज  भी  लेट  पहुंचती  हें  ।  में  स्वयं  अपने  गयी है
 कौर

 रेलवे  वहां  पर  चालू  नहीं हुई

 है  ।
 अनुभव  से  बतला  सकता

 मेने  गिन  फ्र ् ः

 रकबा  पिछले  साल में  स्वयं  ११  अब  झ्राखिर  में  एक  प्रार्थना और  में
 मतबा  कराते  और  ११  ही  मर्तबा  जागे  मिनिस्टर  महोदय  से  करूंगा ।  बात  यह

 डेढ  घंटा  लेट  में  देख  रहा  हूं  कि  है  कि
 पुराने  लोग  प्रतिगामी  हैं

 ।
 में
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 समझता  x
 श  कि  लोगों  को  पानी  पिलाना  करने  के  लिये  क्या  रह  जायेगा  ?

 हस  के

 अच्छी  बात  है  प्रौर  शायद  धार्मिक  दुष्टि से  बावजूद  सामान्य  राजस्वों  में  जो  wa  दिया

 यह  हो  ।  इस  के  उन  को  बुरा  जाता है  वह  भी प्रति  वर्ष  बढ़ता जा  रहा  है

 रेलवे  को  सार्वजनिक  उपयोगिता  सेवा मालूम हो  ।  यह  प्रतिगामी हैं  ।  बीसवीं

 सदी है  शायद  मानेंगे  नहीं  में  ने  लिख  कर  भी  झना  चाहिये  अर  केन्द्र  लिये  राजस्व

 इस  के  बारे  में  शिकायत  की  तो  उत्तर  लाभांश  का  साधन  नहीं  समझना  चाहिये  ।

 कि  भोपाल  के  स्टेशन पर  एक  ही  झ्रादमी
 वस्तु  भाड़े  के  ढांचे  से  कुछ  शंका  पैदा  होती

 होता  है  ।  मई  के  महीने  में  पानी  नहीं  मिल

 भोपाल बड़ा  स्टेशन  छोटा  स्टेशन

 यद्यपि  यह  सामान्य  रूप  से  संतोषजनक

 इस  व्यवस्था  से  कम  दूरी  के  परिवहन
 नहीं है  ।  यह  शिकायत  में  ने  लिख  कर  भेजी

 और  यात्रा  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 है  ate  जवाब  भी  जो  कराया  वह  में  ने  बतला
 ey

 में  इस  बाते  पर  सहमत  नहीं  हूं  कि  कम
 दिया ।  में  तो  चाहूंगा  कि  गर्मी के  मौसम

 दूरी  की  यात्रा  केवल  निर्धन  लोग  करते  हैं  ।
 में  oat  हर  जगह  फिल्टर्ड  डाकिंग  भ्र  धनी  लोग  नहीं  करते  |  कम  फासले

 रेफरिजूटर  ठंडा  किया  हुआ  पानी  रख

 के  लिये  वस्तु भाड  में  वृद्धि  कर  देने  से  छोटे
 सकते  ठंडा  पानी  रखना  कोई  gam  के  उद्योगों  के  लिये  बहुत  हानिकर

 चीज  नहीं  है
 ।

 होगा  क्योंकि उन  के  लिये  पूरे  डिब्बों का

 वहन  असंभव  में  मंत्रालय  से  यह  अनुरोध
 हिन्दुस्तान  में

 अलावा
 कौर  सब  बातों

 करूंगी  किः  कुटीर  उद्योगों  के  उत्पाद
 के  कि  बेयरर  खड़ा  एयर-कंडीशंड  कोच

 पैसेंजर्स  को  प्रोवाइड  किये जा  रहे  श्रगर
 दस्तकारी

 की  चीजों  के  परिवहन  के  लिये
 एक

 विशेष दर  निर्धारित की  जाय  I
 श्राप  मुफ्त  में

 था
 क्लास  के  हर  एक  डिब्बे

 में  पानी  पीने  को  देते हें  तो  श्राप एक  बड़ी  यह  संतोष  की  बात  है  fe  खाद्यान्न

 नमक  कौर  राव  के  भाड़े  में  कुछ भारी  सुविधा  देशवासियों  को  मई

 जून  के  महीनों  में  यात्री  लोगों  के  लिये  कमी  की  गई  है  ।  मेरे  विचार  में  फलों  को

 सुलभ  कर  सकेंगे  |  यह  सुझाव  दे  कर  में  भी  इस  श्रेणी  में  सम्मिलित  करना  चाहिये

 अपना  भाषण  समाप्त  करता  हुं
 ।  था  ।  कोयले  केਂ  भाड़े  में  वृद्धि  होने  से  हमारी

 विकास  परियोजनाओं  पर  प्रभाव  पड़ेगा
 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  )

 :
 शौर  इस  के  मुख्य  में  भी  वृद्धि

 रेलवे  राय-व्यस्क  के  आंकड़े से  हमें
 शर  इस  का  भार  मध्यम  श्रेणी  के  लोगों  पर

 चलता है  कि  धीरे  धीरे  सुधार हो  रहा  है
 पड़ेगा  |

 कौर
 बड़ी  बड़ी  योजनायें  बनाई  जा  रही

 @  |
 a

 मुझे  आशा  है  कि  माननीय  मंत्री  इस

 भार को  किसी  तरह  कम  करने  का  प्रयत्न

 आंकड़ों  से  पता  चलता है  fe  यद्यपि

 eR,  प्  करोड़
 |

 कुल  यातायात

 ert  है  ।  तथापि  संचालन  व्यय  ROG  ८०  रेलवे  लाइनों  का  विस्तार भी  बहुत

 करोड़  रुपये  है  ak  प्रति  वर्ष  बढ़ता  संतोषजनक  बात  है  ।  ३३५  मील  लम्बी

 Tar.
 ना  रहा  है

 ।
 यदि  यह  राय  बढ़

 tT  नई  लाइनें खोली  जा  रही  हैं  किन्तु  इस  विषय

 ~
 at  रेलवे  के  पास  विभिन्न  मदों  पर  खर्च  में  बंगाल की  बिल्कुल

 उपेक्षा  गई
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 है  ।  गंगा  के  पार  माल  ले  जाने  में  बहुत
 कौर  दोष  बंगाल  केਂ  बीच  एकमात्र  सम्बन्ध

 कठिनाई  होती  है  ।  बंगाल  भागों  में  है  ।  परिश्रमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  भी

 इस  के  राष्ट्रीयकरण के  लिये  सिफारिश
 बटा  ढ्ठी  है

 ।  कौर
 इन  दो  के  बीच  संचार

 का  कोई  साधन  नहीं है  ।  में  रेलवे  मंत्रालय  की  सैकड़ों  विस्थापित  व्यक्ति  इस  लाइन

 से  अनुरोध  करूंगी  कि  उसे  बांध
 की

 दोनों
 बस  गये  हैं

 ।
 में  करती

 गंगा पर  पुल  बनाने  के  vel  पर  दौर  हूं  कि  रेलवे  मंत्रालय  तुरन्त  इस  मामले
 की

 विलम्ब  नहीं  करना  चाहिये  क्योंकि  इन  शर  ध्यान  देगा  |

 के  निमार्ण
 पर  ही  बंगाल  का  भविष्य  निर्भर  ma

 मेरी  चार  छोटी  छोटी
 सिफारिशें

 ट्रेन  निरीक्षकों को  जो  कि  टेक्निकल

 यह  है  कि  इन  खर्चे  ऊंचे  दर्जों का  किराया

 बढ़ा
 कर  प्रा

 करना  चाहिये  ।  हमें यह

 कर्मचारी  हैं  free  anita  की  वेतन  श्रेणी

 में  रखा  जाना  चाहियें  क्योंकि  वे  वही  काम  करते
 देख कर  हुई  होता  है  कि  निचले  दर्जों  के  यात्रियों

 हैं  ।  पूर्वी  रेलवे  के  गार्डो ंको  यह  शिकायत

 को  बहुत
 सी

 सुविधायें
 देने

 का  विचार

 कि  उन्हें  श्रेणी  से
 *गਂ  श्रेणी  में

 रख  दिया  गया  जो  कि  अनुचित  है
 ।

 रेलवे  मंत्रालय  को
 बड़े  बड़े  शहरों  ऐसा  करने  से  उन

 की  राय  में  कभी  होती  है
 ।

 उपनगरों  के  बीच  तेज  रफ्तार  गाड़ियां  चलाने  उन  की  यह  शिकायत  दुर  करनी  चाहिये  |

 नं
 प्रशन  पर  विचार  करना  यात्रियों  विशेषतया  तीसरे  दर्जे  के

 क्योंकि  सैकड़ों  लोग  प्रतिदिन  उपनगरों  से

 शहरों में  md  हें  पर  वर्तमान  गाड़ियों

 यात्रियों  की  देखभाल  कौर  सुविधा  के
 लिये

 गाइड  होने  चाहियें  ।  ये  गाइड  विदेशी

 में
 उन  बहुत  सा  समय  नष्ट  हो  जाता  पर्यटकों  को  भी  सहायता  दे  सकते  हैं  ।

 है  ।  में  कृष्णसागर से  कलकत्ता  तक  की  श्रमिकों  के  rae  के  सम्बन्ध  में  मेरी  दो

 यात्रा  का  उदाहरण  देती  उन  faa  सिफ़ारिशों  ह  ।
 में  ने  कंचनपाड़ा  में  वे  क्वाटर

 की  दशा  जो  इस
 रास्ते

 से  at
 शोचनीय

 देखे
 हैं  ।  मेरे  विचार  से

 यह
 रहने  के  योग्य

 है  ।  मेरे  विचार  यें  यदि  रेलवे  मंत्रालय

 कृष्णसागर  श्र  कलकत्ताਂ
 झर  कलकत्ता

 नहीं  एक  कमरे  में  सारे  परिवार  को

 रहना  पड़ता  है  रोक  उन  में  हवा  के  ५

 शर  नवदीप के  बीच  तेज  रफ्तार  गाड़ियां
 जाने  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  ।  में

 तो  इन  सेकड़ों  दैनिक  यात्रियों  को
 करती हूं  कि  रेलवे  मत्री  इस  मामले  की

 बहुत  सुविधा होगी  ।
 ध्यान  देंगे

 ।
 रेलवे  के  stat  का

 वेतन

 ४४५  पये  से  aren  किया  जाता  है  ।  इन्हें बहुत  उपनगरीय  गाड़ियों  में

 बत्तियां नहीं  होतीं  ।  पंखे  काम  नहीं  करते  केन्द्रीय  सरकार से  प्राय  पलकों  के  बराबर

 झर  फिटिंग नहीं  होती  ।
 सियालदा  विभाग  वेतन  मिलना  चाहिये

 में
 ७०,०००

 रुपये  के  मूल्य  की  रेलवे  सम्पत्ति
 श्री  नेकियां  शाहजहांपुर-उत्तर

 की  चोरियां हुई  हैं  ।  वाच  एन्ड  वार्ड
 कौर

 सुरक्षा  व्यवस्था को  ofa  कड़ा  करनें की  पर  यह  आलोचना  होती  रही है  कि  पहली

 आवश्यकता है  ।  में  रेलवे  मंत्रालय  का
 वर्षीय  योजना  में  दिये  गये  विकास

 ध्यान  बारासात-बसीरहट  रेलवे
 के  व्यय  का  पूरा  उपयोग  नहीं  गया

 बहुत  महत्त्वपूर्ण  रेलवे है  wk  सुन्दरवन



 Wo  २  मैचों  १९५५  रेलवे  प्राम  व्यय  god

 में  म  दिव दि तनी पुरे  निर्धारित  व्यय  का  उपयोग  किया  गया  यमंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि

 बल्कि  कुल  निर्धारित  व्यय  जो  ४००
 उन  लोगों  को  जो  जिले  के  इन्दर  रोजाना

 करोड़  है  १८  करोड़  भ्रमित  aa  हो  १  से  ५०  मील तक  की  यात्रा  करते  कुछ

 जायेगा  ge  मिलनी  चाहिये  ।

 में
 भ्र पने  उन

 मि  से  कहूंगा  जो  कि
 मुझे  इस  बात  पर  संतोष  है  कि  पेराम्बलूर

 विकास की  गति  से  असंतुष्ट हें  कि  वे  उस  की  इंटेल  फैक्टरी  में  और

 स्थिति  पर  ध्यान  दें  जो  विभाजन  के  बाद
 रंजन  प्रौढ़  टेलको में  उत्पादन  बढ़  रहा है

 उत्पन्न  हुई  थी  ।  हमें  जो  रेलवे  व्यवस्था  ar  डिब्बों  श्रमिक  मामले  में  हम  are

 मिली  वह  बिलकुल  टूटी  फूटी  थी  कौर  निभंरता  प्राप्त  कर  लेंगे  ।

 सामान  बदलने  के  लिये  २००  करोड़  रुपये

 द  करने  पड़े  थे  ।  इस  लिये  नई  लाइनों
 में  ara  करता  हूं  fe  डिब्बे  बनाने

 वाली  गेर  सरकारी  कम्पनियों  की  जांच  के
 के  लिये  अधिक  पया  aa  नहीं  किया

 लिये  जो  समिति  नियुक्त  की  गई  वह
 जा  सकता  था  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  दूसरी

 छोटे  पैमाने  दौर  दरमियान  उद्योगों  की  फालतू
 पच  वर्षीय  योजना  में  यह  कमी  पुरी  कर

 क्षमता  को  उपयोग  करने  के  प्रश्न  पर  विचार
 दी  जायेंगी  ।

 करेगी ।

 कर  जांच  प्रयोग  ने  वस्तु  भाड़े  की  दरों  यात्रियों  की  सुविचारों  के  लिये  पर्याप्त

 सम  |  श  धी  नीतिਂ  निर्धारित  करने  के  लि
 धन  खच  नहीं  किया  जा  रहा  ।  यह  राशि

 जो  समिति  नियुक्त  करने  की  सिफारिश
 कम  से  कम  ६  करोड़  रुपये  होनी  चाहिये  |

 की  उस  के  साथ  व्यापार  कौर  उद्योग
 मेरा  एक  सुझाव  यह  है  कि  उखाड़ी  हुई  लाइनों

 का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  गेर-सरकारी  को  पुनः  खोलने  के  काम  को  प्राथमिकता

 व्यक्ति  भी  सम्बद्ध  किये  जाने  चाहिये  ।  देनी  चाहिये  ।

 इस  शिरास-व्यस्क  में  वर्तमान  दरों  की  खाद्यान्न  र  उर्वरक  के  भाड़े  में  जो

 जो  प्रणाली  जारी  की  गई  उस  का  जनता
 रियायत  की  गई  उस  का  स्वागत  किया

 अर  प्रेस  ने  सामान्यतया  स्वागत  कि

 |
 जायेगा  |  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये

 eo  |  कम  दूरी  की  यात्रियों  के  लिये  किराये  अन्य  देशों  की  रेलवे  व्यवस्था त्रों  का  अध्ययन

 मे  वृद्धि  की  कुछ  भ्रालोचना  की  गई  है  ।  करना  चाहिये  ।

 इस  सम्बन्ध  में  हमें  बढ़ता  हुआ  विकास

 में  उत्तर-पूर्व  रेलवे  स्थिति व्यय  ध्यान  में  रखना  चाहिये  |  आखिर  विकास

 के  लिये  भी  रेलवे  को  कुछ  अंशदान  देना
 की  ओर  विशेषरूप  से  ध्यान  दिलाना  चाहता

 चाहिये  ।  हम  सारी  राशि  के  लिये  सामान्य
 इस  लाइन  पर  माल  के  डिब्बों

 की  बहुत

 राय-व्यस्क  पर  अधारित  घाटे  की
 कमी  रहती  है  ।  इस  स्थिति  को  सुधारने

 की  कौर  ler  पग  उठाने  चाहियें  |
 व्यवस्था  पर  निर्भर  नहीं  रह  सकते  |  रेलवे

 को  भ्र पने  संसाधनों  से  भी  पर्याप्त  राशि  श्रीमती  तार केव दरी  सिन्हा

 निकालनी  होगी  ।  मेरा  अभिप्राय  यह  नहीं  :  रेलवों  के  किरायों  में  वृद्धि  के  विरुद्ध

 है  कि  जो  लोग  अधिक  किराया  नहीं  दे  सकते  जो  ग्रा लोच नायें  की  गई  उन  से  पता  चलता

 उन  पर  बोझ  डाला  जाये  ।  इस  सम्बन्ध  में  &  कि  रेलवे  के  का  करण  रोक  वित्त-व्यवस्था
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 रेलवे  झ्रायव्ययक  19१०

 को  अच्छी  तरह  समझा  नहीं  जाता  |  इंस  ग्र ति रिक्त ara  होगी  जिस  का  are  से  कुछ

 कम  भाग  कार्य  चलाने  पर  व्यय  होगा  कौर  शेष बात  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  कि

 रेलवे  मंत्रालय  को  युद्ध  के  बाद  सामान  सामान्य  व्यय  ate  रक्षित  निधि  में  जायेगा  ।

 को  बदलने  कौर  मरम्मत  करने  पर  अ्रौर  अन्य
 यह  सन्तोषजनक बात  है  कि

 विस्तार  कार्यक्रमों  पर  बहुत  सा  रुपया  खच  बचाव  के  साधनों  के  लिये  एक  करोड़  रुपया

 करना  पड़ा  है  ।  रखा  गया  है  ।  यह  अत्यन्त

 रेलवे  के  व्यय  में  वृद्धि  के  बारे  में  बहुत  क्योंकि  इस  के  के  कारण  बहुत  सी

 दुर्घटनायें  होती  रही  हैं  धन  देने  के से  तक  दिये  गये  हूँ  ।  यदि  हम  अधिक  ऊंचा

 जीवन-स्तर  चाहते  तो  रेलवे  का  व्यय
 रिक्त  कार्यकुशलता बढ़ाने  के  लिये  समस्त

 कर्मचारीवर्ग  को  कार्यकुशल बनाना बढ़ना  भी  श्रनिवारयं  है  ।  इन  दो  मुख्य  कारणों

 से  रेलवे  मंत्री  को  विद्यमान-दरों  की  प्रणाली  यक है  ।

 विपक्ष के  माननीय  सदस्यों  के  बर्ताव
 चालू  करनी  पड़ी  है  ।

 इस  के  विपरीत  यह  भ्रमणी  बात  है  कि  को  देख  कर  मुझे  बड़ा  3.0  gars  ।

 गत
 वर्ष  वे  कहते थे  कि  रेलवे की  झा धिक

 दूर  यात्रा  करने  वालों  को  सुविधा  दी  गई  है  ।

 हालत  ठीक  नहीं  है  प्रौढ़  यात्रियों  के  लिये
 सम्मिलित  यात्रा  के  लिये  भी  रियायत  दी

 उबर
 काफी  सुविधायें नहीं  हैं  ।  अरब  जब  कि  दोनों

 गई  है  ।  इसी  प्रकार
 बातों  में  काफी  प्रगति  हुई  है  तो  वे  कहने  लगे

 इत्यादि  के  लिये  भाड़े  की  दरें  घटाई  जा  रही

 परन्तु  इस  से  [R  करोड़  पये  की
 हैं  कि  किराये  भ्र  भाड़े  क्यों  बढ़ा  दिये

 गये  हैं
 ।

 वें
 आलोचना

 तो  करते  हैं  परन्तु
 हानि  होगी  ।  ae  के  प्राय-व्ययन  को

 संतुलित  करने  के  लिये  कुछ  किराये  शौर  भाड़े
 कोई  रचनात्मक सुझाव  नहीं  देते  ।  यदि वे

 भाड़े  कम  करना  चाहते  हें  तो  वे  कोई  साधन
 बढ़ाना  आवश्यक  था  |

 बतायें  जिस  से  रेलवे  की  अधिक  अवस्था

 हुक्म  fag  पीठासीन
 सुधर  सके  |  रेलवे  मंत्रालय  कौर  रेलवे

 बोर्ड  के  पथ  प्रदान  के  लिये  उन्हें  रचनात्मक art है  कि  इस  वर्ष €  ६७  करोड़

 ७  की  बचत  होगी ।  इस  में  सन्देह नहीं  att  ठोस  सुझाव  उपस्थित करने  चाहिये ं।

 fe  किराये  at  भाड़े  बढ़ाये  रेलवे  माननीय  मंत्री  ने  सभा  को  विश्वास

 विभाग  सामान्य  राजस्व में  अ्रंशदान  नहीं  दिलाया  है  कि  वह  एक  समिति  नियुक्त
 दे  रक्षित  निधि  व्यवस्था  करेंगे  जो  पुनरीक्षित  किरायों  के  कार्य  को

 नहीं  कर  सकता  दौर  प्रथम  तथा  द्वितीय  देखेगी
 कौर  नये  किरायों  कौर  भाड़ों  के

 पंच  वर्षीय  योजनाकारों के  भ्रन्तगंत  विस्तार  झाधाः  की  जांच  करेंगी
 ।

 मुझे  विश्वास  है
 का

 काम  पूरा  नहीं  कर  सकता
 कि

 यह  समिति  वैज्ञानिक ढंग  से  कार्य  करेगी  ।

 माननीय  मंत्री  ने  बड़े  साहस  कौर
 चाहे  लम्बे सफर  वाले  यात्रियों का  ही

 बोझ  कम  किया  गया  परन्तु  इस  से  लोगों
 विश्वास के  साथ  कहा  कि  रेलें  देश  के

 वहन  में  पीछे  नहीं  उनका  यह  प्राप्त का
 संशय  बहुत कुछ  दूर  हो  गया  है  |

 विश्वास सराहना  के  योग्य  है  ।
 रेलवे

 की
 राय  और

 व्यय  के  gies
 रेल  मार्गों  पर  सामान  इकट्ठा  होने  ak

 देख कर  यह  कहा जा  सकता  है  कि  we
 a  aly

 भीड़  होने  की  समस्या भी  बड़ी  जटिल
 मंत्री  के  सुझावों  से

 ४.  xf? ०  करोड़  रूपये  की
 दिन  प्रति  दिन  इस  की  शिकायतें  मिलती
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 तारकेश्वर

 ~
 रहती हैं  ।

 रेलें
 इस  उद्देश्य से  बनाई  गई  थीं  में

 कुछ
 निवेदन  करना

 चाहता
 न्य  न  |

 roy
 न कि  वे  यात्रियों  और  सामान  को

 सक्षमता  रता हूं  कि  मुझे  इस  के  लिये  श्राप
 से  ले  जा  सके  इसलिये  नहीं  कि  बाद  में  इन  का  AIS STT=T

 समय  दें  |

 विस्तार  किया  जायेगा  ।  यहीं  कारण  है

 कि  रेलवे  विभाग  अरपना  साधारण  ea  भी
 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी

 मेरा  वादों  में  अधिक  विश्वास  नहीं  है
 पुरा  नहीं  कर  सका  क्योंकि  सामान

 जनक  तरीके  से  नहीं  पहुंचता  था  ।  अत
 में

 तो  देश  के  भ्रधिकाधिक लोगों  की  भलाई

 चाहता  हूं  ।  इसीलिये  मेरी  राय  थी  कि  रेलों
 साधारण  विस्तार  भी  न  हो  सकता  था  ।

 इस  से  यह  समस्या बनी  रही  ।  परन्तु  फिर  भी

 को  मानववादी  संस्था  समझते  हुए

 दो  diag
 में  जो

 कार्य  किया गया  है  वह

 राज्य  एक  महान  औद्योगिक  उपक्रम

 समझा  जायें
 ।

 हमें  बहुत  सी  बातों की  झोर
 सराहनीय  है  ।

 ध्यान देना  चाहिये

 छोटी  रेलों  सम्बन्धी  समस्या  केਂ
 रेलों &  चिकित्सा विभाग  के  लिये

 बारे  में  में  रेलवे  मंत्रालय से  सहमत  नहीं

 समय  समय  पर  माननीय  सदस्यों ने

 अकाय-व्ययन  में  काफी  व्यय  की  व्यवस्था

 की
 गई  है

 ।
 इस  विभाग  में  बहुत  ज्यादा

 यह  राय  व्यक्त  की  है  कि  छोटी  रेलों  को

 मंत्रालय  र  अधीन कर  ले  |  मंत्रालय यह
 भ्रष्टाचार  है

 ।
 इस  का  कारण  यह  है  कि

 दलील  देता  है  कि  उन  की  झ्राथिक  अवस्था
 रेलवे  विभाग  के  कर्मचारियों को  ठीक

 ढंग
 से  छुट्टी  नहीं  दी  जाती  जिस  के  लियें

 ठीक  नहीं  है  ।  परन्तु  रेलों पर  समस्त  जनता

 का  सामान  अधिकार  है  प्रौढ़  उन्हें  रेल  की
 वे  झूठे  प्रमाणपत्र  प्राप्त करते  हैऔर  तब

 वे  छुट्टी  ले  सकते हैं  ।
 सुविधायें  झावइ्यक  मिलनी  चाहियें  ।  इन

 रेलों  में  बड़ी  चल  रही  है  ae  यात्रियों  समय  समय  पर  कर्मचारियों  के  स्वास्थ्य

 को  बड़ी  कठिनाई होती  है  मरी  राय
 विशेषकर  शाखों  का  परीक्षण किया  जाता

 है  कि  रेलवे  बोर्ड  तुरन्त  इसे  अपने हाथ  में  उस  समय  कर्मचारियों  को  स्वस्थ्य  होने

 का  प्रमाणपत्र  देते  समय  उन  से  घूंस  ली  जाती

 इस की  प्रोर में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान att  गणपति  राम  जौनपुर--पूर्व

 :  सभापति  दिलाना चाहता  हूं  ।  दूसरे  यह  कि  tas

 स्टेशनों  के  निकट  रहने  वाले  दूसरे  लोगों  को
 में

 आपकी  दिक्कत को  समझता  हूं  ।
 भी  इस  चिकित्सा विभाग  का  लाभ  उठाने सदन  के  प्रॉमिनेंट  सदस्यों  र  खास  कर

 महिला  सदस्यों की  धौंस  सहनी  पड़ती
 देना  चाहिये  ।

 है  कौर  उन  को  समय  देना  पड़ता  है  श्राप  अधिबिन्ता  पंचाट
 के  च्  छोटे

 उन  को  समय  दें  लेकिन  साथ  ही  में  समझता  स्टेशनों  पर  स्टेशन  मास्टर को

 देने के  लिये  एक  व्यक्ति भेजा  जाता  है हूं  कि  आपकी  कृपा  दृष्टि  हमारे  जैसे  बेक  बैलेंस

 की  तरफ है  होनी  भी  चाहिये  श्र  में  टिकटें  बेंच  कर  रुपया  भ्र पनी  जेब  में  डाल

 एक  हरिजन  होने  के  नाते  हरिजन जनता  की  कर  चल  देता है  कौर  वह  हानि  स्थायी

 तरफ  से  कौर  खास  तौर  से  जिस  निर्वाचन  कर्मचारियों  को  पूरी  करनी  पड़ती  है  ।

 क्षेत्र  से  में  यहां  पर  aa  हूं  वहां  की  जनता  इस  से  तो  वे  स्वयं  काम  करना  ज्यादा  शभ्रच्छा

 की  तरफ  से  में  भ्र पने  रेलवे  मंत्री
 की  सेवा  समझते

 परन्तु  उन  की  मांग  है  कि  इस
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 अधिक  काम  के  लिये  उन्हें  वेतन  मिलना  gf  से  बड़ी  सदरी  ap  tat

 लाइन  को  नीमच  स्थान  से  मिला  देना  चाहिये

 दूर  की  जानी  चाहिये  जो  केवल  ११  मील  दूर  है  ।

 रेलवे  प्रणाली  को  जो  लोग  वास्तव  में
 भूतपूर्व  श्रम  मंत्री  श्री  ato  वी०  गिरि

 चलाते  हैं  उन  किशोर  हम  ने  बहुत  कम
 ध्यान  का  भाषण  सुन  कर  मुझे  बहुत  दुःख  हुमा  ।

 दिया  है  अर्थात्  छोटे  स्टेशनों  के  स्टेशन  साइबर
 उन्होंने  रेल  कर्मचारियों  स्वामिभक्ति

 कौर  सहायक  स्टेशन  मास्टर  जो  २६६ ३  काम  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  ।  अंग्रेजी  राज्य

 स्वयं  करते  उन्हें  बहुत  कम  वेतन
 दिन  बीत  चुके  हें  अब  उन  की  भक्ति

 दिया  जाता है  जब  कि  उन  के  अधीन  नाम  मात्र  देश  के  प्रति  होनी  न  कि  सत्तारूढ़

 काम  करने  वालों  को  उन  से  अ्रांधक  वेतन
 दल  के  लोगों  के  प्रति  ।  मेरे  विचार  में  ८1

 मिलता  है  ।  इस  हालत  में  सुधार  जाना  काफी  स्वामिभक्त  हैं  ।

 चाहिए  |

 श्री  आर०  क े०  चौधरी  :  गत  वर्ष  से  में
 चित्तरंजन  वर्क्स  की  हम  बड़ी  प्रशंसा

 करते  रहे  हूं  परन्तु  में  श्राप  को  याद  दिलाना
 रेल

 में  यात्रा  करता  राय  हूं  प्रौर  इस  समय  में

 रेलों  में  जो  प्रगति  हुई  है  वह  प्रशंसनीय  है  ।
 चाहता  हू ंकि  १६१७,  PERC  कौर  PETE

 at  यह  सब  माननीय  उपमंत्री  झोर
 में  अजमेर  वर्कशाप  में  प्रत्येक  वर्ष  ४४५  पी

 क्लास  इंजन  बना  करते  थे  ।  Wa  वहां  कोई
 उन  के  सभासचिव  के  परिश्रम  के  करण

 का
 '

 नहीं  हो  रहा है  ।  कौर  अरब  यह  हालत
 eur है

 हो  गई  है  कि  छोटी  लाइन  के  इंजन  विदेशों  फिर  भी  में  कुछ  बातों  के  बारे  में

 से  मंगवाने  पढ़ते  हूं  ।  इस  की  कौर  ध्यान  चाहता  कई  वर्ष  पहले  जब  हम

 देना  चाहिये  ।  गाड़ियों  में  संफर  किया  करते  थे  तब  हम  किसी

 स्थान  पर  रुककर  ठीक  प्रकार  भोजन  कर
 गाड़ियों  की  गति  भी  कम  हो  गई  है  ?

 सकते  किन्तु  wa  इस  के  बिना  कोई
 P8.g  मील  से  घट  कर  G.e  मील  गति

 नहीं  कि  रेल  गाड़ी  में  अथवा  स्टेशनों  पर
 हो  जाने  को  प्रगति  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 खानें  का  प्रबन्ध  किया  जाये  ।
 स  का  कारण  यह  है  कि  नियंत्रक  गाड़ियों

 माननीय  मंत्री  के  भाषण  से  पता  चलता पर  ठीक  नियंत्रण  नहीं  करता  बल्कि  अपनी

 नासमझी  के  कारण  व्यथ  अड़चनें  डालता  है  कि  सरकार  खाने  पीने  के  लिये  विभागीय

 है  ।  कई  बार  माल  गाड़ियों के  कारण
 प्रबन्ध  करने  का  प्रयोग  करना  चाहती  है  ।

 फिर  गाड़ियों  को  रोक  रखा  जाता है
 परन्तु  मेरे  विचार  में  ऐसा  करना  ठीक  न

 इस  प्रकार बड़ी  कठिनाई  car हो  जाती  होगा
 ।

 इस  से  सरकार को  हानि  होगी

 है
 are  यात्रियों  को  भी  बड़ी  सुविधा  होगी  ।

 इसलिये  वर्तमान तरीके  को  ही  चाल  रखना
 करोड़ों  रुपया  ad  किया  जा  रहा  है

 चाहियें ।
 qed  में  निवेदन  करता  हूं  कि  गाड़ियों  के

 ठीक  प्रकार  चलने  की  धिक  ध्यान
 सुना  है  कि  वर्तमान  बड़े  ठेकेदारों  को

 देना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।  सब  विभाग  में  पर  भी  निकाल  दिया  जायगा  ।  न  जाने  यह  छोटे

 स्वचालित  निर्वात  ब्रेक  की  नालियां  लगाई  ठेकेदारों  को  स्थान  देने  के  लिये  किया  जा  रहा

 जानी  चाहियें  ।
 है  या

 कि  विभागीय  प्रबन्ध को  ।  यदि  उन्हें
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 अनार  के

 निकालना  ही  हो  तो  ऐसा  करना  में  ४०  दिन  लगे  ।  में  ने  शिकायत  नहीं  की

 चाहिये  ।  यह  रेलवे  लाइन  हमारी  प्रार्थना

 पर  बनाई  गई  थी  ।  पाकिस्तान  के  बाहर
 अब  में  श्रेणियों के  पुनवेर्गीकरण के  बारे

 से  जाने  वाली  इस  लाइन  पर  बहुत  खर्चे
 में  कहता  हूं  ।  wa

 हमें  द्वितीय  श्रेणी  का
 किया  गया  है  परन्तु  फिर  भी  प्राकृतिक

 पास  मिलता  है  इस  के  पबचात् हमें उस द्वितीय हमें  उस  द्वितीय

 श्रेणी  में  सफर  करना  पड़ेगा  जो  वास्तव  में
 दोषियों  के  कारण  वर्ष  में  चार  मास  अमराराम

 बाहम  संसार से  अलग  थलग  रहता
 तृतीय  श्रेणी  है  ।  मेरा  aaa  है  कि  अधि

 कतर  हमें  सोने  के  लिये  ऊपर  का  स्थान  रेलवे  सेवा  में  झ्रासाम  के  लोगों  को  नियुक्त

 feat  जाता  है  शर  अकसर  मुझे  लोगों  नहीं  किया  गया  है  ।  कोई  भी  आसामी

 ar  मिन्नत  समाजत  कर  के  नीचे का  पदाधिकारी  नियुक्त  नहीं  किया  गया  +
 ए  |

 स्थान  लेना  पड़ता है  ।  महिलायों  के  डिब्बों  क्या  वे  लोग  इस  के  योग्य  नहों हैं  ?  उन्हें

 में  बड़ी  कठिनाई  होती  क्योंकि  वहां  रेलवे  में  नौकरियां  क्यों  नहीं  दी  जातीं  ।

 सीढ़ियां  न  होने  से  महिलाओं  को  ऊपर  के
 श्री  टी०  कज  चौधरी

 स्थान  पर  चढ़ने  में  बड़ी  कठिनाई होती  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  उन  डिब्बों  में  केवल
 यात्रियों  की  सुविधाओं  के  माननीय

 मंत्री  at  उन  के  सभासचिव  ने  स्वयं  जुट
 नीचे ही  सोने  की  सीटें होनी  चाहिये ं।  कर  जो  कार्य  किया  है  वह  प्रशंसनीय  है  |

 अब में  wd  राज्य के  बारे  में  एक
 यह  चौथा  रेलवे  राय-व्यस्क है  परन्तु

 सुझाव  देता हूं
 ya जब  कि  भारत  कौर

 यह  उस  नीति  पर  ही  आधारित है  जो  गत

 पाकिस्तान  में  इतनी  मित्रता  हो  रही  है  चार  ay  से  चली  रही  है  जिस  के

 हमें  रानाघाट  ate  प्रासाद  के  बीच  की  लाइन  स्वर्गीय  श्री  झ्रायंगार  थे  ।  दूसरे

 फिर  से  चला  देनी  चाहिये  जो  cadres  हो  मंत्रालय  का  काय  सौंपने  से  पहले  उन्हें  खंडों

 कर  जाती  है  ।  पाकिस्तान  सरकार  के  के  पुनर्वेगीकरण  की  नीति  बनाने  को  कहा

 मंत्री  डा०  खां  साहिब  ने  भी  इस  बारे  में
 गया  था  ।  यह  श्री  शास्त्री  ने  हमें  बताया

 सुझाव  दिया  ।  एसा  करनें  से  कलकत्ता
 है  ।  में  विनयपूर्वक श्री  शास्त्री  को  यह  याद

 से  पेडू  तक  का  सफर  १५  घंटे
 में  हो  सकेगा

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  बहुत से  बने  बनाये

 जो  पहले  ४२  घंटे  में  होता  है  |  यह  प्रबन्ध  काम  बिगाड़  दिये  गये  हैं  ।  इस  का  कारण

 बड़ी  सरलता  से  हो  सकता  है  ।  विरोधी  दल  के  सदस्यों  की  इच्छा  नहीं  बल्कि

 कुछ  श्रनिवायं  तथ्य  हैं श्रीराम  की  गाड़ी  में  एक  कौर  कठिनाई

 यह  है  कि  लखनऊ से  पेडू  तक  ने  के  लिये  रेलवे  मंत्री  होने  के  नाते  श्री  शास्त्री

 मेला  कुचैला  पानी  मिलता  कौर  द्वारा दिये  गये  प्रथम  भाषण में  इस  बात

 कई  बार  वह  भी  नहीं  मिलता  |
 तेजपुर  से  पर  विशेष  जोर  दिया  गया  था  कि  सरकार

 प्  तक  €०  मील
 का

 सफर  १४  घंटों में  पूरा  सब  से  अधिक  कार्यकुशलता  बढ़ाने  कौर

 होता  है  ।  श्रीराम  सरकार  राष्ट्रपति  को  mae  शअ्रवस्था  का  सुधार  करने  की  ्र

 क  हाथी  भेंट  करना  चाहती  थी  जो  निश्चित  ध्यान  देगी  ।  पुन्वेर्गीकरण  द्वारा  की  गई

 तिथि  से  १६  दिन  ष्  पहुंचा
 ।  इसीप्र  कार  श्र  कार्यकुशलता  के  बारे

 एक  साइकिल  के  से  दिल्ली  पहुंचन  में  काफी  कुछ  कहा  गया  है  ।  परन्तु  योजना
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 प्रगति  प्रतिवेदन में  भी  यह  स्वीकार  किया  उन्होंने  बड़े  अस्पष्ट  रूप  से  काम  के

 गया है  कि  योजनाकाल के  च्  भी  हमें
 बढ़ने  की  कौर  भी  संकेत  किया  है  ।  में  समझता

 पुराने  माल  के  डिब्बों  पर  दुसरे  हूं  कि  उन  का  अभिप्राय था
 कि  अर्थ-व्यवस्था

 डिब्बों  से  काम  चलाना  पड़ेगा  श्र  हम
 के  विकास  के  कारण  काम  बढ़  रहा  है  |

 पहाड़ियों  को  बदल  नहीं  सकेंगे  |  इसलिये  यह  भी  बताया  गया  था  कि  कुछ  बचत

 यह  जरुरी  है  कि  रेलवे  के  सब  स्थायी  कौर  की  गई  है  सामान्य  प्रबन्धकों  की  संख्या

 अस्थायी  संसाधनों का  उपयुक्त  प्रयोग  किया
 आठ से  छः  कर

 दी
 गई  है  परन्तु  इन

 खंडों  के  लिये  छः  वरिष्ट  उप  महाप्रबंधक जाये  |  इस  बारे  में  में  यह  पूछना  चाहता

 हूं  कि  वर्तमान  छः  खंड  स्थायी  हे  या
 कि  रखे  गये  हैं  ।  इस  प्रकार  ७,०००  रुपये

 सरकार  एकत्रित किये  गये  ऑ्रांकड़ों  की  बचत  कर  के  १८,०००  रुपये  वरिष्ट

 के  आधार  पर  पुनर्वर्गीकरण के  समस्त  उप  महा प्रबन्धकों  दिये  जाने  लगे  हैं  ।

 पर  फिर  से  विचार  किया  जायेगा  ।  में  जानना  चाहता हुं  कि  क्या  पुन वर्गीकरण

 के  कारण  निम्न  संवर्गों  में  भी  कोई  बचत

 पिछली  उन्होंने  बताया था  कि  हुई  है  ।  इस  बारे  में  माननीय मंत्री  ने  कोई

 उन्होंने  एक  कार्यकुशलता विभाग  खोला  आंकड़ें  नहीं  बताये  हैं  ।  कार्यकुशलता  विभाग

 है  ।  उस  का  निर्देशक  एक  अनुभवी  व्यक्ति  के  निर्देशक ने  एक  प्रतिवेदन  तेयार  किया

 नियुक्त  किया  गया  था  परन्तु  एक
 जिसे  गुप्त  रखा  गया  है  ।  सम्भावता

 जनक  प्रतिवेदन  देने  से  उस  की  तरक्की  वर्तमान  रेलवे  प्रशासन  ने  उसे  पसंद  नहीं

 कर  के  उसे  कहीं  भेज  दिया  गया  फिया  ।  रेल  दुर्घटनायें जांच  समिति  के

 है  ।
 बारे  में  भी  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  बात

 श्री  लाल
 बहादुर  शास्त्री

 :  यह  गलत
 वास्तव  में  यह  है  कि  रेलवे  मंत्री  ने  भ्र पने

 बात है  ।
 प्रण  के  अनुसार  एक  दुर्घटना-जांच-समिति

 बनाई  थी  जिस  में  श्री  शाहनवाज़  के  अ्रतिरिक्त

 श्री  दौ ०  के०  चौधरी  :  क्या  यह  ठीक  दो  अन्य  दिल्ली  भी  थे  ।  में  ने  इस  समिति

 नहीं  है  कि  उक्त  निर्देशक  इस  परिणाम  पर  के  प्रतिवेदन को  पढ़ा  हैं  ।  मुझे तो  यूं  प्रतीत

 पहुंचे  कि  रेलवे  विभाग  में  १९४८  से  जो  होता  है  कि  इस  समिति  ने  सभी  मामलों  पर

 प्रगति हो  रही  थी
 उसे  PEKR  में  लीपा  पोती  करने  का  प्रयत्न किया  है  ।  ऐसा

 करण
 होने  पर  बड़ी  हानि  पहुंची  ak  प्रतीत  होता  है  कि  यह  समिति  इस

 रेलवे  विभाग  अभी  तक  अपनी  पहली  नियुक्त  की  गयी  है  कि  रेलवे  प्रशासन

 हालत  पर  नहीं  झरा  सका  है  |  विशेषकर
 रेलवे  बोर्ड  के  प्रधान  को  यह  कहने

 कां  अवसर  मिल  सके  कि  रेलवे  विभाग  में

 वह  इस  परिणाम  पर  नहीं  पहुंचे

 कि  १९४९  से  १९४५१  तक  रेलवे  विभाग

 सारा काम  ठीक  प्रकार  से  चल  रहा  है  ग्रोवर

 दूसरी  जांच  करने  के  लिये  बाहर  के  किसी

 के  कार्य  सम्बन्धी  wg में  ६.  €  प्रतिशत

 ates
 प्रगति  होती  रही  परन्तु  १९५२

 निरीक्षक  के  शायाने  की  कोई

 ही  नही ं।
 में  इस  में  एकाएक  कमी  झा  गई  |  यदि

 मेरी  जानकारी  ठीक  है  तो  यह  कार्यकुशलता  में  रेलवे  मंत्री  का  धन्यवाद  करता

 केवल  एक  ही  खंड  में  नहीं  बल्कि  खंडों  कि  उन्होंने  दुर्घटनाओं  के  निवारण-कार्यों

 में  ही  कम  हुई  है  ।  के  लिये  एक  करोड़  रुपये  रखें  परन्तु
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 घस  प्रतिवेदन  से  तो  यह  प्रतीत  होता  है  जारी  करेंगे  ।  हमारे  मुल्क  में  पहले

 एक  करोड़  रुपये  उपबंधित  करने  की  कोई  स्कोपिक  रेट्स  तौर  दूसरे  मुल्कों  में  भी

 ही  नहीं  |  उस  में  तो  लिखा  है  टैलिस्कोपिक  रेट्स  चल  रहे  हें  कौर

 कि  रेलवे  विभाग  में  सारा  काय  ठीक  प्रकार  पिक  रेट्स  को  फिर  से  जारी  करना  भ्रमणी

 से  चल  रहा है  दुर्घटनाओं का  कोई  बात है  क्योंकि लम्बा  सफर  करने  वालों को

 डर  नहीं ।  परन्तु  यहां  श्र  ही  बातें  कही
 जो  किराया  देना  पड़ता है  उस  में  कमी

 जा  रही  हें  ।  तो  इस  का  we  age कि  होगी  ।  लेकिन  स  सोशलिस्ट  पटना

 के  जमाने  में  तीसरे  दल  के  थोड़ा  फासला वेदन
 में  सभी  बातें  गलत  लिखी  हुई  हैं  ।

 हम  यह  चाहते  कि  उस  प्रतिवेदन  की  सफर  करने  वालों  पर  चौथाई  पाई  का  भी

 प्रतिलिपियां  हमें  भी  दी  जायें  ताकि  हम उन  का  इजाफा  कुछ  मुनासिब  नहीं  मालूम  पड़ता

 भ्रमणी  तरह  से  कर  सकें  |  में  ora  मिनिस्टर  साहब  से  दरख्वास्त

 श्री  रघुवीर  agra  एटा---उत्तर
 करूंगा  कि  वे  बराए  मेहरबानी  सपर  बारा

 गौर  करें  अ्रौर  स्टार  मुम्किन  हो  तो  यह व  जिला  :  रेलवे  बजट  पर

 बोलते  हुए  दिमाग  में  कई  तरह  के  खयालात
 चौथाई  पाई  का  जाना  जो  एक  मील  से

 डेढ़  सौ  मील  तक  श्राप  ने  तजवीज  किया  है
 आते  हैं  ।  सब  से  पहले  यह  ख्याल

 ara है  कि  पिछले  सालों के  मुकाबले  में  इस
 यह  नगर  दूर  हो  सके  तो  बरच्छा है  ।

 बड़े  विभाग  ने  जिस  में  तकरीबन  १०  लाख
 दूसरी  चीज  जिस  की  तरफ  में  आप  का

 मुलाजिम  कम  करते  हैं  ae  १३५  करोड़  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  श्राप

 मुलाजिमों  को  तनख्वाह  के  रूप  में
 ने  wrt  स्पीच  में  यह  फरमाया  कि  हम

 दिया  जाता  है  इतने  दिनों  में  इन्होंने काम  में  पहली  woe  से  फिर  फर्द  सेकंड

 तरक्की  की  लोगों की  शिकायतें
 क्लास  कौर  थर्ड  क्लास  करने  वाले  हैं  शौर

 उन  को  किस  हद  तक  दूर  किया है  ।  इंटर  क्लास  को  ख़ैरबाद  कहने  वाले हैं  ।

 इन  सब  बातों  को  देख  कर  यह  कहना  पड़ता  श्राप  ने  अपनी  तकरीर  में  कोई  भी  वजह  इस

 है  कि  ये  सब  मुबारकबाद  के  मुस्तहिक  तब्दीली  के  बारे  में  नहीं  बतलाई  |

 बधाई के  मुस्तहिक  में उन  तमाम  बातों  fan  ख्यालात  हम  लोगों  के  दिमागों  में  ar

 का  ब्यौरा जो  कि  पिछले  कुछ  दिनों में  रहे  हैं  कि  इस  से  क्या  कोई  बेहतरी  होगी  या

 विभाग  द्वारा  की  गई  हैं  और  जो  .  .  बदतरी  |  पिछला  तजुर्बा  हमारे  सामने  है
 कि  तारीफ  के  काबिल  हैं  यहां  पर  रखना  जब  दफा  पहले  भी  इंटर  क्लास  खत्म

 चाहता  क्योंकि  वे  सब  को  रोशन  हैं  ।  किया  गया  था  लेकिन  थोड़े  दिनों  के  बाद  ही
 में  fan  वही  बातें  जिन  की  तरफ  कि  में  फिर  वापिस  बुला  लिया  गया  था  ।  कई  सालों

 नीय  मंत्री
 जी  का

 ध्यान
 दिलाना  चाहता  हूं  से  भाप  पार्लियामेंट  भर  मुल्क  के  अन्दर

 और  कुछ  सुझाव तौर  तजवीजें  रखना  चाहता  यह  रुपाल  पैदा  कर  रहे
 *

 कि  हम  फस्ट  क्लास

 यहां  पर  कहूंगा  ।  को  हमेशा  के  लिये  दूर  करना  चाहते हैं  ।

 मसलन  माननीय  मंत्री  जी  ने  शीरानी  लेकिन  जब  फस्ट  क्लास  को  फिर

 बजट  स्पीच  में  रेल  के  किरायों  में  इजाफे  की  से  लाना  चाहते हैं  ।  हमारे  दिमाग  में  स  बात

 बात  कही  है  कौर  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  fig  को  समझने  में  दिक्कत  पैदा  होती  है  कि  ag

 हम  अरब  पहली  अप्रैल  से  टेलीस्कोप  रेट्स  ने  जो  पहिले  बनात  कही  थी  और  जो  कह
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 कि  इस  सवाल  पर  काफी  गौर  किया  गया में  कौन  सी पी  ठीक  है  !  शप  ने

 एक  समरी  हम  लोगों  को  दो  ।  उस  कमरों  है  प्रति  सुझाव  पेश  किये
 में  बाप

 म  सफल  २  पर  कहते  ह
 के  सामने  यह  सुझाव  चाहता  हूं  कि

 क्लासिफिकेशन  के  बारे  में  भी  श्राप

 श्रेणी  के  डिब्बे  निरन्तर  कम  किय  समझते  ट  यह  क्लासिफिकेशन  तब्दील

 ae 6  किये  जायें  तो  एक  छोटी  सी  कमेटी  इस जा  रहे  हूं  अररर १  प्रकार

 तक  बिल्कुल  हटा  दिय  जायंगे  |  के  बारे में  श्राप  बना  और  उस  को  इस

 मामले  पर  aaala  ran  सोचते  का  मा

 अपनी  तकरीर  में  सफल  ६  पर  किया  हं

 ae
 द्  इतनी  तेजी

 के
 साथ  अर  नीति  ओहदों

 a

 त

 गर्व

 ली

 के  बारे  में  आंकड  देन

 णा  बाद
 मौजूदा  वलासि/फकेशन  को  तब्दील  करना

 बतलाते हैं  :  कुछ  मुनासिब नहीं  मालूम  पड़ता  |

 परिवर्तन  पहली  अप्रैल  2eUY  से

 कैटरिंग  के  बारे  में  जेसे  में  ने  कभी
 किय  जाया  |  माननीय  सदस्यों

 aa  किया  कि  aaa  कमिटि  बनाई  श्र
 क  पहले  से  ही  पता  है  कि  उक्त

 उस  कमिटि  ने  तस्वीरें पेश  कीं  ।  म॑  चाहता
 तिथि  से  वर्तमान  दूसरी  तथा  इंटर

 कि  उन  तस्वीरों  के  ऊपर  जल्दी  से  जल्दी
 श्रेणी  के  डिब्बे  प्रथम  तथा

 अमल  कया  जाये  |  पलिया  मेंट  के  मेम्बरों
 दूसरी  श्रेणी  के  डिब्बे  कहलाने

 किं
 लगेंगे  ।

 का  श्र  दूसरे  लोगों  का  यह  तजुर्बा है

 कटारी  का  खाने  पीने  की  चीजों

 अब  मामली  सी  समझ  वाले  झ्रादमी  का  इंतजाम  रेलवे  दानो  पर  बहुत  खराब

 के  लिये  यह  दोनों  चीजें  समझना  बड़ा  मुश्किल  हो  रहा  है  ।  जो  पहले  क्रासिंग  करते थे

 मालम  पड़ता  है  ।  इस  में  कोई  दाक  नहीं  जेसे  स्पेन  शौर  क्लीनर  कौर  जिस  तरीके

 कि  रेलवे  le  ने  इस  बारे  में  श्राप  को  सलाह  से  वे  साम।न  दिया  करते  थे  उन  को  राज

 भी  हमें  याद  अपराधी  ।  राज  जिस  तरीके दा  होगी  are  ऐसा  करते  aaa  उन  के  दिमाग

 में  कोई  बात  होगी ले लेकिन  मामूली  समझ  के  से  इंडियन  कठसारंग  चल  रहा  इस  को

 लोगों  के  लिये  उस  चीज  को  समझना  बड़ा  देख  कर  ब्रजपाल  पता  है  ।  क्रेंटरस  के

 ः माइकल  ्  ।  क्लासिफिकेशन  को  तब्दील  पेश ेके  हम  खलाफ  नहीं है  ।  पर  जिस  तरह

 a  zuy हो  सकता  है  बहुत  जरूरी  हो  लेकिन  पर  वे  ज्यादा  नके  का  ख्याल  कर  कें  घ

 में  आप  के  सामने  बड़े  अदब  से  सूझाव  पेश  किस्म  का  सामान  देत ेहें  उस  के  हम  जरुर

 करना  चाहता  कि  इस  मामले  में  जल्दी  खिलाफ  हें  ।  हम  चाहते  हें  कि  उन  का  व्यापर

 न  कीजिये  ।  जैसे  कि  कॉर्टारिंग के  बारे  में  लेकिन  इस  के  साथ  ही  साथ  हम  यह  भी

 बहत  शिकायतें  पब्लिक  ने  श्राप से  कीं  चाहते  हैं  कि  रेलवे  में  जो  मुसाफिर  सफर

 मेम्बरों  ने  भी  कीं  शर  waar  में  भी  करते  ह ेवे  खराब  खाना  खा  कर  जल्दी

 ge  तो  ड्राप ने  एक  झल गे शन  कमेटी  मर  भी  न  जायें  ।  इसलिये  ज्यादा

 मुनासिब  जैसे  कि  अलगे शन  कमिटि  ने इस  मामले  पर  जांच  पड़ताल  करने  के  लिये

 बिठाई  ।  उस  कमेटी  ने  तमाम  पहलग्रों  पर  सिफारिश  की  है  कि  जहां  os  डिपार्टमेंटल

 विचार  करके  अपनी  रिपोर्ट  दी  ।  में  समझता  कैटरिंग  नहीं  है  वहां  पर  डिपार्टमेंटल
 कर्ता  रंग

 g  कि  जिन  हमारे  मेम्बरों  साहिबान  ने  उस  जारी  किया  जाय  कौर  इस  तरीके से  उन  लोगों

 रिपोर्ट  को  पढ़ा  होगा  वे  सन्तुष्ट  हुए  होंगे  को  इस  बात  का  मौका  दिया  जाय  कि
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 रघुवीर

 डिपार्टमेंटल  कैटरिंग  के  मुकाबले  में  वे  भी  श्री  रघुवीर  सहाय
 :

 यह  अच्छा  है  कि

 रेलवे  मिनिस्टर  महोदय  ने  अ्रपनी  दिक्कत
 अपने  खने  की  चीजों  में  सुधार  करें  ।

 बताई  कि  हम  कैसे  रोकें ।  एक  चीज  तो

 रेलवे  बोर्ड  के  कुछ  मेम्बर  रूस  कौर
 यह  है  fe  इस  में  हर  कौच  के  हर

 योरोप  के  दूसरे  मुल्कों में  गये  ।  उन्होंने  अपने
 ट्रेन  के  साथ  एक  कलेक्टर इस  लिये  चलता है

 तजुर्बे  के  बिना
 पर  एक  रिपोर्ट  रेलवे  मिनिस्ट्री

 कि  वह  तमाम  कौचिज  की  सफाई
 को  दी  ।  हमें  रसोई  है  कि  ag  रिपो

 लिए  स्टेशनों पर  कराता  अगर
 पालियामेंट  के  मेम्बरों  को  नहीं  दी  गई  |

 इस  किस्म  की  स्कीम  यहां  पर  भी  जारी
 लेकिन  लायब्रेरी  में  वह  रिपोर्ट  मौजूद  है  और

 कर दें  तो  जहां  एक  स्टेशन  पर  गंदगी  फैंकी

 मुझे  उस  के  कुछ  चैप्टर  पढ़ने  का  मौका
 जाती है  वह  दूसरे  स्टेशन  पर  साफ  हो  सकती

 हासिल  gate  ।  aa  यह  पढ़  कर  खुशी
 है  ।  दूसरे  हमारी  जो  प्रादेशिक  सरकारें

 हुई  कि  रूस  की रेलें कई
 मामलों

 में  हम  से  हैं  उन  से  भी  यह  कहना  चाहिये  कि  वे  इस

 ait  हैं  ग्र  में  रेलवे  मिनिस्टर  से  दरख्वास्त
 किस्म  के  हुलिगनिश्म  गुंडाइज्म  को  रोकें  ।

 हुं  कि  कई  एक  उन  की  बातों
 को  हमें

 अपने  यहां  जल्दी  से  जल्दी  लाना  चाहिये  ४  Yo  म०

 ग्रोवर  उन  पर  प्रबल  करना  चाहियें  ।  मसलन
 एक  चीज  प्रौर जो  रूस  के  बारे  में  में  ने

 उस  रिपोर्ट  को  पढ़ने  से  यह  मालम  eat  कि
 पढ़ी  वह  यह  है  कि  वहां  पर  श्रोवरक्राउडिंगਂ

 वहां  पर  स्टेशनों  को  कौर  कोचिज  को  बड़ा
 बहुत  नहीं  दिखायी  पड़ता

 |
 इस  में  कोई

 साफ  रखा  जाता  है  शौर  स्टेशन  देखने  में
 aa  नहीं  कि  पिछले  दिनों  में

 बड़े  खुशनुमा  मालम  पड़ते  हें
 ।

 यहां  पर  डिंग
 का  मामला  बहुत  कुछ  हल  हो  गया  है

 |

 सेकंड  क्लास के  पसमंज़र  जहां  चाहें  गंदगी
 बड़ी  areal पर  हम  देखते  हैं  कि  भ्रोरक्रार्डाडग

 डाल  देते  जहां  पर  चाहें  नारंगी  के  छिलके  बहुत कम  है  लेकिन  छोटी  लाइनों  पर  बहुतਂ

 फेंक  देते  हैं  ate  जहां  चाहें  थूक  देते  हैं
 ।  ज्यादा  भरोसा  यहां तक  कि  रेल  केਂ  डब्बों

 इंटर  क्लास  में  भी  ऐसा  ही  होता  है  ।
 की  छतों  पर  चढ़  कर  भ्रामक  जाते  हैं  ।  मुझे

 क्लास  का  कहना  ही  क्या  है  ।  उन
 लोगों

 बड़ी  खुशी  हुई  यह  पढ़  कर  कि  रूस  में  भीਂ

 में  ऐसथेटिक  सेंस  पैदा  करना  we
 स्टेशनों  रेलों  की  छतों  पर  ares  चढ़ते  लेकिन

 शादी को  साफ  रखने की  भावना  पैदा  करना  इसलिये  नहीं  कि  weet  जगह  कम  होती है  ।'

 भी  बहुत  जरुरी  में  चाहता हूं  कि
 रेलवे

 बल्कि  इसलिये  कि  वहां  पर  वह  लोग  अपने को

 मिनिस्टर  साहब  को  इस  झ्र  ध्यान  देना  qq  देना  चाहते  हैं  गालिबन  डब्बों  में
 सरदी

 चाहिये  में  यह  इसलिये कह  रहा  हूं  कि  होली
 ज्यादा  होती  इसलिये वह  धूप  में

 बैठने

 ard  वाली  है  ait  हमारे  यहां  एक  रिवाज  के  लिये  छतों  पर  चढ़  जाते  लेकिन  ज्यों

 हो  गया  है  स्टेशनों  पर
 ही  महकमे  वाले  उन  से  नीचे  art  को  कहते

 गोबर  वर्ग रह  चलती  हुई
 रेलों

 पर
 फेंका

 हैं  वे  नीचे  करा  जाते  at  के  यहां इस

 जाता
 है

 किस्म  का  कोई  इंतिजाम  नहीं  कि  जो  छत

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  यह  जो  पर  चढ़ने  वाले  हैं  उन  से  कहा  जायें  कि  नीचे

 कीचड़  वगैरह  चलती  गाड़ी  पर  फका  जाता  उतर  भराओ  tam  टिकटलेस  ट्रेनिंग

 है  हम  इसे  कसे  रोक  सकते  हैं
 ?

 यह
 तो  का  इंतिजाम करते  हैं  और  टिकटलेस

 ट्रैवल  करते हैं  उन  को  गाड़ी  रुका  कर पब्लिक हेविट  को  बदलने
 की

 बात  है
 |
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 पकड़ा जाता  है  कौर  उन  पर  जुर्माना किया  करनी  हुई  तो  &  प्लान  हो  गये  |  इस

 जाता है  ।  इस
 तरह  सेऊराम

 ने
 टिकटलेस  qe  परेशान  करते  हें  ।  में  समझता  हूं  कि

 ट्रैवलिंग  को  कोबू  में  करने
 की

 कोशिश  इस  के  बारे  में  भी  आप  को  ध्यान  देना

 की  है  ।  लेकिन  जो  लोग  रेलों  के  डब्बों  की  चाहिये  ।  बहुत  सी  महिलायें  अकेली
 सफर

 छतों  पर  चढ़  कर  जाते  हैं  उन  को  क्यों  करती हैं  ।  बड़े बड़े  सदन  पर  कुली  उन  से

 नहीं  रोका  जाता  कौर उन  पर  क्यों  जुर्माना  भिड़  जाते  यह  बड़ा  नागवार मामूल

 नहीं  किया  जाता  are  उन  को  सजा  क्यों  नहीं  होता है  ।  कोई  ऐसा  इंतजाम होना  चाहिये

 दी  जाती  ।  are  यह  किया  जाय  तो में
 कि  ये  कुली  जो  बेलगाम हो  जाते  ये  काबू

 समझता हूं  कि  छतों  पर  चलना  कौर  प्रगति  में  रहें  ।

 जान  को  खतरे  में  डालना  रोका  जा  सकता

 हम  अपने  यहां  देखते  हें  कि  बड़े  से  बड़े
 है  |

 स्टेशनों  पर  थोड़े  से  शम्मी

 सभापती  महोदय
 :

 फिर  उन  को  कहां  मेंट  में  घुस  जाते  हें  तो  वे  बाहर  वालों  को

 लाया  जाये
 ?

 वह  धूप के  लिये  तो  ऊपर  भ्रन्दर नहीं आने देते नहीं  आने  देते  रोकते  मालूम

 नहीं  होने  पाता  कि  इन्दर  कितनी  जगह  है नहीं  जाते  हें
 ।

 नीचे  जगह  नहीं  होती  तो

 ऊपर  जाते  हैं  ।  र  कितने  आदमी  ad  हें  ।  अगर  अन्दर

 कोई  लहीम-शहीम श्रादमी  हुए  तो  तो  मेरे
 श्री  रघुवीर  सहाय

 :
 यह  तो  बिल्कुल

 ठीक है  ।  रूस  में  गाड़ियां काफी  हें  ।  यहां

 जेसे  झ्रादमी तो  उन  के  घूंसे  के  डर  से
 अन्दर

 नहीं  घुस  सकेंगे  ।  रूस  के  बारे  में  में  ने  पढ़ा
 काफी  नहीं  हैं  लेकिन  फिर  भी

 है  कि  वहां  पर  असिस्टंट  स्टेशन
 कम  से.कम  छतों  पर  चढने  दिया  जाये  ।

 इस  का  मतलब  यह  होगा  कि  डिपार्टमेंट
 जो  कि  स्टेशन  मास्टर  के  बाद  दूसरे  स्टेज

 का  जिम्मेदार  अफसर  होता  इसलिये
 इजाजत  दे  रहा  है  कि  जगह  न  हो  तो

 qa  किया  जाता  है  कि  वह  स्टेशन  से
 छतों  पर  चढ़ो  ।  कौर  में  समझता हं  कि  इस

 किस्म  इजाजत  देना  बहुत  खतरनाक
 गाड़ी  चलने  के  पहले  यह  देखे

 कि  मुसाफिरों

 को  जगह  मिली  है  या  नहीं  ।  इस  तरह का
 है  ।

 हम  को  भी  कोई  इंतिजाम करना  चाहिये  ।

 एक  बात  की  तरफ  ि. दि. | ै  ध्यान  दिलाना  हमारे  रेलवे  स्टेदान्स  पर  मुसाफिरों  को

 चाहता हूं  ।  कुर्सियों का  प्रॉबलम  भी  कोई  रेल
 के  डब्बों  से  उतरने  चढ़ने  में  सहूलियत  हो

 मामूली  प्रॉबलम  नहीं  है
 ।

 यह  एक  क्लास  इस  को  कोई  नहीं  देखता ।  में  मिनिस्टर

 ही  अ्रलहिदा है  ।  उन  के  मिजाज ही  दूसरे  साहब का  ध्यान  इस  भ्रांत  भी  दिलाना चाहता

 हूं  ।
 यह  औरतों को  और  अनपढ़  लोगों  को

 ज्यादा  परेशान करते  थ  ड्राप  ने  रेट  मुकर्रर

 कर  दिया है  कि  फी  कुली  एक  मन  के  बोझ
 qa  यही  सुझाव  पेश  करने  हें

 ।  बाकी

 जो  उन्होंने  तारीफ  के  काम  किये  हैं  उन  के
 के  लिये  तीन  are  दिया  जाये  ।  wa  इन्होंने  लिये

 में  विभाग  seta करता  हूं
 नगर  सामान  को  लिया  श्र  प्लेटफार्म  पर

 रख  दिया  तो  यह  समझते  हें  कि  तीन  at
 को  बधाई  देता  हूं  ।

 हो  गये  ।  गाड़ी  १५  मिनट  बाद  पायी  श्री  तुलसीदास  (  :

 कौर  उस  में  फिर  सामान  रख  दिया  तो  माननीय  रेलवे  मंत्री  के  भाषण  को  पढ़  कर

 ६  खाने हो  गये  और  अगर  कहीं
 तब्दीली  मुझे  mead  eee  gare  मह
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 तुलसीदास

 एक  रुचिकर  कौर  जानकारी पूर्ण  भाषण  था  ॥  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  ऐसा  क्यों हो  गया

 इस  भाषण  की  सभी  बातों  को  मेंने  अच्छी  है  ।

 प्रकार  से  अ्रध्ययन  किया  है  ।  इस  भाषण
 वित्त  मंत्री  ने  भी  अपने  भाषण  में  कहा

 में  रेलवे पर  खाने  वाले  सुधार  करने
 है  कि  रेलवे के  लिये  ६६  करोड़  रुपये  का

 के  मार्ग में  आने  वाली  किरायों

 भाड़ों  के  सम्बन्ध में  थोड़े  से  परिवारों
 बन्ध  किया  गया  है  जब  कि  चालू  वर्ष  के

 fat  यह  खर्चा 324  करोड़  रुपये  है
 कौर  रेलवे  की  विभिन्न  कमियों  को  दूर

 करने के  विषय  में  कहा  गया  है  ।  सुषमा  सेन  पीठासीन  हुई  |]

 श्राप  जानते  हें  कि  में  भी  रेलवे  aft  वित्त  मंत्री  महोदय  यही  समझते

 रेलवे समय  समिति  का  एक  सदस्य  था  ।  हें  कि  रेलवे  विभाग  के  पास  इतना  धन  नहीं

 अभिसमय  समिति  ने  रेलवे  की  है  जिस  से  वह  art  खर्चे  पूरे  कर  सके

 amt  मांगों  के  प्रति  बड़ी  सहानुभूति  शर  पंच  वर्षीय  योजना  के  ada  विकास

 कार्य कर  सके  | दिखायी थी  ।  are  उस  ने  कई  ऐसी  सिफारिशें

 की  थीं  जिन  से  fe  सामान्य  प्राय-व्ययन

 से  रेलवे  विभाग  afar  से  अ्रधिक  लाभ  उठा
 भराय के  निरन्तर  बढ़ते  जाने  के  उपरांत

 भी  इस  बार  फिर  से  किराये  ar  भाड़े सके  ।  इस  का  कारण  यह  था  कि  हमें  एसा

 बताया  गया  था  कि  रेलों  के  किरायों  शर  भाड़ों
 बढ़ाये  जा  रहे हें  ।  किरायों की  प्रस्थापित

 इसी  लिये हम  ने
 वर्तमान  दरों  से  बेचारे  तीसरी  श्रेणी  के में  वृद्धि  नहीं  की  जायेगी ।

 रेलवे  के  प्रति  सहानूभूति  दिखाई थी  ।
 यात्रियों  को  ही  अधिक  हानि  उठानी  पड़ेगी

 परन्तु  प्रब तो  राय-व्यस्क  से  स्पष्ट  प्रतीत  होता
 क्योंकि  तीसरी  श्रेणी  के  डिब्बों में  यात्रा  करने

 व्यक्तियों  की  संख्या  लगभग  ७३.३
 है  कि  रेलों  की  प्राय  बहुत  अधिक है

 शौर

 व्यय  बहुत  कम
 प्रतिशत होती  है  ।  इस  प्रकार से  तो  इन

 निर्धन  लोगों  के  प्रति  बड़ा  ही  प्रत्याय  करना

 पुनरीक्षित  राय-व्यस्क  बताता है
 कि

 होगा  ।  तीसरी  श्रेणी  के  लोग  लगभग  ३०

 करोड़  रुपये  तुलना में  या  ३५  मील  तक  ही  यात्रा  करते  भ्र

 ६.५  करोड़  रुपये  अ्रतिरिक्त बचे  हैं  यदि  ag  बढ़ा  दिये  गए  तो  इन

 aa  में
 ८

 करोड़  की  वृद्धि  हो  गई  है  |
 के  प्रति  बड़ा  ही  अ्रत्याचर होगा

 PAKY—VE  के  आय-व्यस्क  प्राक्कलन  में

 माल  गाड़ियों के  सम्बन्ध  में  भी  यही
 लगभग  ७  करोड़ की  राशि

 टि
 न  ।

 बात  है  ।  माल  गाड़ियों  पर  भेजा  हना

 सामान  भी  कोई  बहुत  दूर  नहीं

 पिछले  कुछेक  वर्षों  में  रेलवे  का  कार्य वहन  अतः  भाड़ों के  बढ़ने  से  इन  पर  भी  प्रभाव

 व्यय  अनुपात धीरे  धीरे  बढ़  गया है  ।  प्राप्त  पड़ेगा |  उदाहरणस्वरूप  कच्चे  माल  को

 प्रतिवेदन  से  प्रतीत  होता  है  कि  कुल  राय के  ही  लिजिये  i  भाड़े बढ़  जाने  से  यह  afar

 साथ ही  कार्य वहन  व्यय  भी  बहुत  धन  या  तो  उद्योगों को  देना  पड़ेगा  कौर

 बढ़  गया  है  ।  कौर  इस  का  अनुपात जो  या  कृषकों  को  ।  इस प्रकार से  यह  हानि

 में  ७८  प्रतिशत  वह  2&43-  निर्धन  अथवा  मध्यम  श्रेणी  के  व्यक्तियों

 >:
 4¥ में  ८४५  प्रतिघात  हो  गया  है  ।  ण  को  सहन  करनी  होगी  ।  यह  न्याय  होगा
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 शरर  फिर  तीसरी  श्रेणी  के  डिब्बों

 में  कभी  भी  इतनी  भीड़भाड़  है
 कि

 यात्रियों
 में  माननीय  मंत्री  को  कुछेक  सुझाव  भी

 को  भ्रमर  स्थान  नहीं  मिलता  कौर  उन्हें  देना  चाहता  हूं
 ।  श्राजकल ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस

 खिड़की के  साथ  लटक  कर  यात्रा  करनी  मद्रास  से  दिल्ली  ait  समय  ४७  घंटे  ले

 ।  लेती  है  ;  क्या  हम  कोई  उपाय  सोच
 कर

 पड़ती  है

 इस  को  घटा  कर  ३६  घंटे  तक  नहीं

 किरायों  के  विषय  माननीय  मंत्री
 ला  सकते  ?

 ने  भ्र पने  भाषण  में  कहा  है  कि  वे  एक  समिति

 नियुक्त  करना  चाहते  हें
 ।

 परन्तु
 न

 जाने
 इसी  प्रकार  से  बंगलौर  से  मंसूर  जाते

 हुए  ५८४  मील  की  यात्रा  में
 ४  घंटे

 लग
 जाते

 यह  समिति  कब  नियुक्त  होगी ।  तो  में

 उन  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  शीघध्यतिशीघ्य  यह  एक  छोटी  लाइन  है  ।  क्यों न  इस

 लाइन  पर  बड़ी  लाइन  जाये
 पह  समिति  नियुक्त  करें

 ।
 किराया

 ताकि  समय  wie  भीड़भाड़  कम  हो  सकें  ।
 टीकरण  के  विषय में  भी  यही  बात  कहूंगा

 कि  वह  अरपना  कार्य  ठीक  प्रकार से  नहीं  कर
 अथवा  वहां  पर  बिजली  की  गाड़ी  क्यों न  चलाई

 जाय े?
 रहा  वे

 स्थान  स्थान  पर  घूम  पर
 जनता

 की  कठिनाइयों  सुनने  प्रयत्न
 मालनाड़  क्षेत्र  में  कुछेक नयी  tad

 करें  ।  लाइनें  स्थापित करने  के  सम्बन्ध  में  में ने

 पिछले  ag  भी  प्रार्थना की  थी  tad  तथा

 शर
 wet

 में  में  यह  कहना  चाहता
 परिवहन  उपमंत्री ने  उस  क्षेत्र  का  दौरा

 हूं  कि  ग्रहमदाबाद  मेहसाना  तथा
 था  उन्होंने  भी  ऐसी  ही  इच्छा

 बम्बई  शौर  अ्रहमदाबाद के' मध्य के  मध्य  दोहरी
 प्रकट की  थी  कि  यहां  पर  नयी  लाइनें

 लाइन होनी  चहिये  ।
 पित  की  जानी  चाहियें ।  मुझे  aren है  कि

 श्री  एन०  सामना
 )

 रेलवे  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  श्री  लाल  बहादुर

 शास्त्री  इस  की  प्रचार  ध्यान  देंगे  । विभाग
 के  कार्य  के  विषय  में  में  कुछेक  बातें

 कहना  चाहता  हूं  ।  किसी  भी  झ्ाद्यावादी
 अपने  राज्य  कुर्ग  के  विषय में  में  पहले

 आलोचक  को  यह  तो  मानना  ही  पड़ेगा
 कि  भी  कई  बार  कह  चुका  हूं  कि  यही  एक  मात्र

 पिछले दो  तीन  वर्षों  में  रेलवे  विभाग  ने
 ऐसा  warm राज्य  है  जिस  में  रेल  नहीं

 झ्राइचयंजनक  उन्नति  की  है  ।  wa  यात्रियों  है  ।  रेलवे  के  उपमंत्री ने  भी  इस  क्षेत्र  का

 को  हर  प्रकार  की  सुविधायें दी  जाती  हैं  ।  दौरा
 किया  था

 ait
 यही  कहा  था  कि  वहां

 यह  कितने  oa  की  बात  है  कि  राज  रेलवे  रेलों  की  बहुत  ज्यादा  श्रावश्यकता

 के
 सभी  कर्मचारी  ऐसा  अनुभव  करते  हैं  मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि  मंसूर  शर

 कुर्ग

 कि  रेलवे  की  सेवा  करना  राष्ट्रसेवा करना  को  मिलाने  वाली  एक  लाइन  बना  दी

 अरब  रेलों
 में

 पर्याप्त  सुधार हो  चुके  हैं  ।
 जायें  ।

 भ्रष्टाचार  भी  कम  हो  रहा  है  ।  कौर  ,  जो

 थोड़ा  बहुत  शेष  है  वह  भी  ara  है  कि
 एक  श्र  बात  यह  है  कि  मद्रास  को

 जनता  सहयोग  से  दूर  हो  जायेगा  ।  जाने  वाली  गाड़ी के  भोजन  का  एक

 केवल  त्लारशाह  तक  ही  लगता

 पहले  रेलें  देर  से  चला  करती  थीं  wa  है  उस  के  वाद  हटा  लिया  जाता  है  |

 उस  में  भी  पर्याप्त  सुधार हो  गया  है  इस  कारण  बारगाह  से  मद्रास तक  रास्ते
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 मे  भोजन  के  लिये  भ्र नेक ों  कठिनाइयों  का  लाइन  को  डबल  करने  के  प्रश्न  पर  after

 सामना करना  पड़ता  है  :  प्लेटफार्मो  पर  भोजन  ही  विचार  किया  जायगा
 ।

 किन्तु  हमें इस

 नहीं  मिलता  |  इसलिए  यह प्राथना है  कि  यह
 विषय  में  उन  के  भाषण  में  कोई  संकेत

 भोजन  वाला  डिब्बा  मद्रास तक  ही  लगा

 रहना  चाहिये
 ये  ।

 श्री  अलगेशन  :  इस  विषय  में  सर्वेक्षण

 विजयवाड़ा  कौर  मद्रास के  बीच  श्रामिष
 हो  रहा है  ।

 भोजन  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  जिस  केਂ

 कारण  यात्रियों  को  बड़ी  कठिनाइयां  सहनी
 श्री  रामचन्द्र  रेड्ड  :

 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता

 है  कि  इस  विषय  में  तुरन्त  seared दे  दिया
 गड़ती हैं  ।  इस  कठिनाई को  दूर  करने

 गया है
 का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  |

 बंगलौर  सिटी  रेलवे  स्टेशन  केਂ  प्रतीक्षा  इस  के  aah  में  यह  सुझाव देना

 भवनों  के  बारे  में  भी  मुझे  शिकायत  है  ।  चाहता हूं  कि  wis और  हैदराबाद के

 उन  की  सफाई की  व्यवस्था  उचित  प्रकार  बहुत  से  क्षेत्र में  शीघ्र  ही  रेल  की  व्यवस्था

 होनी  चाहिये ।  काजीपेट  से  नन्दी  क  डा की  नहीं  है  ।  तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों के

 लिये  वहां  प्रतीक्षा  भवन  ही  नहीं
 परियोजना

 तक  एक  लाइन  बननी  चाहिये

 इस  विषय  पर  विचार  होना  चाहिये  ।
 जो

 तेलंगाना  में  से  होती  हुई  जाये  ।  इस  से

 उस  क्षेत्र के  विकास  में  सहायता  मिलेगी  ।
 जहां तक  राय  व्ययक  सम्बन्धी

 पनाओं  का  सम्बन्ध  कुछ  लोगों  ने  दरों  भाड़े  शर  किराये  के  ढांचे  में  जो

 के  वर्तमान  राधा  पर  आपत्ति  की  है  ।  वर्तन  किये  गये  हें  उस  के  बारे  में  सदस्यों

 में  समझता हूं
 कि  यह  दरें  225.0  से  पूर्व  ने  भिन्न  भिन्न  प्रकार के  मत  प्रकट  किये  हैं  ।

 चालू  wk  मंत्रालय ने  इन्हें
 फिर

 से  हमें  इन  परिवर्तनों से  बहुत  भ्राइचर्य  gars  ।

 चालू  कर  के  अच्छा  ही  किया  है
 ।

 यह  विशेषकर  दिल्ली

 परिवर्तन  कुछ  ऐसा  आधारभूत  ada
 इत्यादि बड़े  बड़े  नगरों  के  पास  के

 नहीं
 है

 ।  उपनगरों  से  खाने  वाले  श्रमिकों पर  इस  का

 में  माननीय मंत्री  का  धन्यवाद  करता  कुप्रभाव  क्योंकि  वे  उन्हें बड़े  नगरों
 ~

 हूं  कि
 उन्होंने  खाद्यान्न  कौर  उर्वरकों  के

 में
 मकान  ae

 न
 मिल  सकने  के  कारण  ही

 ae  की  दरों  में  कमी  कर  दी  है  दस  उपनगरों  का  सहारा  लेना  पड़ता  है  ।

 से  उत्पादन में  वद्धि  होने  की  aren  at  सकती
 मेरा

 दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  जहां
 है  ।

 तक हो  सके  रेल  विभाग  &  निर्माण  कार्यों
 bass

 श्री  रामचन्द्र  रेड्ड
 :  में  धन  के  अपव्यय  को  रोका  जाये  ak

 ha  रेल  मंत्री ने  रेल  विभाग की  प्रशासनिक
 जो  काम  पहले  होने  चाहियें  वहं  पहले  किये

 तथा  वित्तीय  व्यवस्था का  बहुत  अच्छा  जायें ।  सामान्यतया  ऐसा  समझा  जाता

 चित्र  खींचा  किन्तु  मुझे  इस  विषय
 है  कि  रेलवे  के  ठेकेदार को  सब  से  श्रमिक

 में  ट्रेवल  कुछेक  सुझाव  देने  हैं
 ।  लाभ  प्राप्ति  होती  क्योंकि  जितने  ऊंचे

 गत  वर्ष  माननीय  रेल  मंत्री  ने  यह

 कहा  कि  afarur  रेलवे 1५1  wm  की  उत्तर-पूर्वी  विभाग के  ठेकेदार  को  नहीं  होता
 ।

 लोक
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 निर्माण  विभाग  के  ठेकेदारों  को  भी  अच्छी  मंत्री  का  ध्यान  श्रावित  चाहता

 प्राप्ति  होती  है  किन्तु  रेलवे  वालों  से  कम  |  हूं  ।  यह  सरकार के  समक्ष  गत

 लोगों  का  ख्याल  है  कि  उसे  न  केवल  तीन  या  चार  वर्षों  से  है  ।  में  चाहता  हूं

 काम  पर  धन  व्यय  करना  पड़ता  है  अपितु  कि  मामले  पर  fara  किया  जाय

 ताकि  माननीय  मंत्री  पर  कोई  बाहरी wa  कई  मदों  का  भी  ध्यान  रखना  होता

 है  ।  प्रभाव  न  पड़  सके  ।  रेलवे  बोर्ड  जेसा  विशेषज्ञ

 उन्हें  इस  महत्त्वपूर्ण  मामले  पर
 श्री  अल गें दान  :  अन्य  ठेकेदारों  की  व्या

 स्थिति  है  ?
 करने  में  सहायता दे  सकता है  |

 रेलवे  के  पदाधिकारी  घबड़ाये

 gt  रामचन्द्र  रेड  यह  बीमारी
 हुए  और  जितनी  ही  जल्दी  यह  मामला

 प्रौढ़  स्थानों  पर  इतनी  फैली  हुई  नहीं  है  जितनी  aq  हो  उतना  ही  बरच्छा है  ।

 यहां  ।
 माननीय  मंत्री  नें  बताया है  कि  गाड़ी

 यह  सबको  ज्ञात है  कि  ठेकेदार को  बहुत
 के  डिब्बों के  नामों  में  परिवर्तन किया  जायगा  ।

 कुछ  मिलता  है  परन्तु सब  कुछ  नहीं  मिलता
 |  में  कहना  चाहता  हूं  कि  ga  की  भांति  इस

 काम में  फिर  धन  बेकार खचे  न  किया
 बीच  में  कोई  झ्र भि करण  उस  का  हड़प

 क्र  जाता  है  ।  दृष्टि  से  कि  ठेके  सस्ते  जाय  ।  पिछली  बार  नामों  के  बदलने  में  कई

 हों  काम  अच्छा  इन  लाख  रुपये  व्यय  हुए  थे  |

 को
 दबाना  आवश्यक  है  ।  कुछ  स्थानों पर  एक  में  दौर  कहना  चाहता  हूं

 ate  जाने  वाले  पुलों  का  निर्माण  किया  कि  amit  हाल  ही  में  मुझे  चितरंजन  के

 जारहा  मुझे  सन्देह  है  कि  उन  स्थानों  इंजन  बनाने  के  कारखाने को  देखन  का

 बर
 पुल  बनाना  अ्रावश्यक  जबकि  सर  मिला ।  में  ने  देखा  कि  जो  इंजन  बनायें

 प्रवेश  अन्य  महत्त्वपूर्ण  स्थानों  को  उपेक्षा
 जा  रहे  वे  मालगाडी  के  ही  इंजन थे

 फी  जा  रही  है  ।  में  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  सवारी  गाड़ियों

 श्री  ए०  एस०  थामस  :  राज्य  सरकारों  के  लिये  सरकार बाहर  से  ही  इंजन  मंगाना

 का  सहयोग  आवश्यक  है  ।  चाहती है  उस  ने  ऐसे  इंजन  बनाने  की

 योजना  तैयार  कर  ली  जो  मालगाड़ी
 श्री  रामचन्द्र  :  जब  कभी  रेलवे

 शाइन  के  विकास  का  प्रश्न  आता  मेरी
 अथव  सवारी  गाड़ी  दोनों  में  प्रयुक्त  हो  सके ं।

 गणपति  राम  :
 में  यह  कहना ६मझ  में  यह  केन्द्रीय  सरकार  का  कत्तव्य

 हैं  कि
 वह  इन  पुलों

 का
 व्यय  पुरा  कर े।

 चाहता हूं  कि  जनता  की  राय  में  हमारे  रेलवे

 मंत्री  ऐसे  मंत्रियों  में  गिने  जाते  हें  जिन  को
 ye  विश्वास  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  राज्य

 यह  जाता है  कि  जो  कुछ  यह  कहते सरकारों  की  कठिनाइयों  का  अनुभव  करेगी

 कि  व  कहां  तक  array  करने में  समर्थ
 हैं  उन  में  से  बहुत  पर  ग्रस्त  करने  की  कोशिश

 करते  लेकिन  में  इतना  जरूर  कहूंगा
 कि

 हो  सकती  हैं  ।  राज्य  सरकारों  और  केन्द्रीय
 अपने  वाक्यों  में  प्रायः  रेलवे  विभाग  में

 सरकार  के  इस  परस्पर  विवाद  से  यात्रियों

 को  परेशानी  होगी  ।  मिस्टिक  पैटर्न  श्राफ  सोसाइटी का  बहुत

 कुछ  नमूना  बजट  पेश  करने के  पहले  पेश

 अब  नल  के  रेलवे रियासतों  कर  चुके  हें  ।  हम  लोगों  को  यह  उम्मीद

 पदाधिकारियों  के  मामले  की  we  माननीय  रही.है  कि  at बजट  में  भी  वह  उस
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 गणप

 बादी  समाज़  की  व्यवस्था  के  लिये  कोशिश  है  जिस  के  लिये  कि  श्राप  को  जल्द  इंतजाम

 करेंगे  लेकिन  में  ने  देखा  कि  साधारण  जनों  करना
 चाहिये

 ।
 तीसरी  चीज  जो  में  कहना

 w  थड़े  क्लास  का  जो  किराया  चाहता हूं  वह  यह  है  कि  वहां  प्लेटफार्म  पर

 एक  मील  से  RXo  मील  तक  का  वह  भी

 स्टेशनों
 पर  लगवा रहे

 वैसे
 शेड्स  वहां  पर सा  बढ़ा  दिया  गया  शर  यह  थोड़ी

 बड़ ही त्री  साधारण जनता  के  लिये  बहुत  भी  लगायें ।  इस  के  शिवाला  मुझे

 भार  स्वरूप  हो  सकती  है  ।  इतना  ही  नहीं  मालूम है  कि  जौनपुर जिले  के  अन्दर

 सराय  स्टेशन  पर  रूक  वेटिंग रुम  बनने  वाला श्राप ने  जो  इंटर  कलास  को  सैकेंड क्लास

 किया कौर  सेकेंड  क्लास  को  फर्स्ट  क्लास
 था

 कौर  वहां  की  जनता  की  बराबर यह  मांग

 क्या  में  आप  से  यह  सवाल  रही  है  कि  वहां  पर  एक  वेटिंग  रूम  ate

 पूछ  सकता  हूं  कि  यह  सेकेंड  क्लास  का  किराया  बनाया  जाये  ।  चौथी  चीज  यह  है  कि

 वर्तमान  इंटर  क्लास  के  बराबर  होगा  श्र  पुर  से  जो  लाइन  श्राड़िहार  जाती  किराया

 फस्ट  क्लास  का  किराया  विमान  सेकेंड  क्लास
 स्टेशन  थके झाग  लाइन  पर  दोनों  तरफ  जो

 के  बराबर  होगा  या  नहीं  श्र  यदि  ऐसा  नहीं  खेत  पड़ते  हें  वहां  के  किसानों  की  प्रह  मांग

 है  तो  श्राप  सोशलिस्ट ted  श्राफ  सोसाइटी  है  a  कई  बार  श्राप  के  यहां  दरख्वास्त भी

 दे  चुक ेहैं  कि  जिन  किसानों से  वह  जमीन का  नमूना  किस  तरह  से  पेश  चाहते

 में  तो  पह  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप
 लाइन  बनाते  समय  ली  गई  थी  उन्हीं  किसानों

 जब  क्लास को  खत्म  कर  के  एक  बड़ा  क्लास  को  वह  जमीन  दी  जानी  क्योंकि

 बनाने  जा  रहे  हें  तो  विमान  समाज  वहां  पर  ait यह  व्यवस्था है  कि  यह  जमीन

 को  जो  उस  के  जरूरी  है  वह  व्यवस्था  कंट्रैक्ट  को  दे  दी  जाती  है  जो  उन्हीं  किसानों

 से
 तीन

 चार  गुना
 a

 पांच  गुना झाप  नहीं  ला  रहे  a  |

 लगान  वसूल  करते  हैं  ।  इसलिये  मेरी

 में  amt  और  कुछ  कहने  के  पहले  प्रार्थना  है  कि  वह  जमीन  उन्हीं  किसानों

 अपनी  कांस्टिट्यूएंसी  की  कुछ  जरूरतों  के
 को  दी  जानी  चाहिये  जिन से  ag

 सम्बन्ध में  मंत्री  महोदय  att  रेलवे  विभाग  जमीन  लाइन  बनाते  समय  ली  गयी  थी  |

 का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 हमारे  मंत्री  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जौनपुर  रेलवे

 स्टेशन  पर  जहां पर  कि  चौकियों  का  मंदिर महोदय  ने  जफराबाद  सुलतानपुर  रेलवे

 लाइन के  उद्घाटन के  जाफराबाद
 है  वहां  पर  रोजाना  हजारों  यात्री  भाते

 स्टेशन को  देख  कर  कहा  था  कि  हम  इस  को  वहां  पर  कोई  रोवर  ब्रिज  aire  ast  ब्रिज

 करार  करते  लेकिन वहां  पर  प्रभी  नहीं  है  ग्रोवर  वहां  के  टी०  सीज  कौर  टी
 ०

 भी  एक  ऊंचा  प्लेटफार्म नहीं  है  ।  जाफराबाद  टीम  को  aaa  को  चेक  करने में  दिक्कत

 में  दो  रेलवे  लाइन  मिलती  हें  ।  इलाहाबाद  महसुस  होती  हज़ारों  वह  ठीक  से  उन  को  चेक

 से  जौनपुर  जंघाई  होते  हुए  एक  लाइन  नहीं  कर  पाते  इसलिये  भ्रमर  श्राप  सड़ी

 मिलती है  कौर  सुलतानपुर की  तरफ से  वहां  माने  में  चाहते  हैं  कि  पे सें जर्स  की  ठीक  से

 चेकिंग  हो  तो  वहां  पर  एक  wat  ब्रिज
 पर  एक  लाइन  जाती  है

 ।  वहां पर
 को

 mit  एक  ast  ब्रिज  बनाने  की  जरुरत  है  ।
 प्लेटफार्म  ऊंचा  करने  की  जरूरत  है  ।

 पावित्री  बात  यह  है  कि  जोधपुर
 रू  शन

 दूसरे  वहां  कोई  रेटिंग
 रूम  नहीं है  ।  वहां

 पर  एक  बड़े  बेरिंग  रूम  ग्रा वश्य कता  पर  जो  पानी  दिया  जाता  है  वह  गंदा  पानी
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 हुए  अपनी  ड्यूटी  अंजाम  देते  हुएं दिया  है  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वहां  पर

 यात्रियों  को  जो  पानी  दिया  जाय  वह  साफ  उस  की
 दरख्वास्त  उस  की

 पत्नी  की  तरफ

 से  झाई  थी  कौर  मुझे  ज्ञात  है
 कि

 में  ने  भी  एक दिया  जाय  ।  ि
 रि प्रेजेंटेशन  श्राप  के  यहां  दिया  लेकिन

 अरब  में  श्राप से  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 फिर  भी  wal  तक  उस  सम्बन्ध  में  यह  भी

 यह  कहा  जाता  है  कि  हम  देश से
 नहीं  पता  चल  सका  कि  श्राप  के  रेलवे

 सयता  को  खत्म  करना  चाहते  हैं  कौर  में  यह
 मेंट ने  ag  भी  माग  लिया  कि  नहीं  कि  वह

 भी  जानता  हूं  कि  हमारे  रेलवे  मंत्री  महोदय
 ड्यूटी  पर  मरा

 कि
 नहीं

 ।
 दूसरी  चीज

 अस्पृश्यता
 को  कभी  पसन्द  नहीं  करेंगे  ।

 यह  fe  उस  को  पोस्ट  ata  कार्यवाही

 ara  भी  हम  देखते  हे
 कि

 जहां  कहीं
 कोई

 में  डाक्टर  ने  लिखा  है  कि  वह  ड्यूटी  पर

 हरिजन  ato  सीज  या  टी
 ०

 टीम  हैं  प्रयास

 यह  झ्राइवासन  भी  अभी  तक  नहीं  दिया  गया

 कौर  पदों  पर  काम  कर  रहे  वहां  पर  राज
 कि  ड्यूटी  पर  मरने  वालों  को  जो  कम्पेन्सेशन

 भी  उन  के  साथ  अस्पृश्यता  का  व्यवहार  होता
 अथवा  मुश् ना विजा  दिया  जाता  है  वहू  उस

 मुझे  यह  कहने  में  कोई  संकोच  नहीं  होता

 कुली  की  पत्नी  को  मिलेगा  या  नहीं  ।  में

 कि  मुगलसराय
 रेलवे  स्टेशन  जब  एक

 उस  का  नाम  बतलाये  देता  ।  उस  का  नाम

 हरिजन  टी०  टी०  सीज  के  रिफ्रेशमेंट
 राम  सुमेर  वाचमेन  है  ।  वह  हरिजन  है

 रूम  में  चाय  पीने  के  लिये  गया  तो  हैड  टी
 ०

 कौर  वॉचमैन  का  काम  करता  था  |  श्राप
 सी  ने  कहा  कि ये  चमार

 टी०  सी  रेलों
 इस  सम्बन्ध  में  Wawa  जांच  करें  शरर  उस

 रिपार्ट  qe  में  प्रा  कर  धम  को  बर्बाद  कर  रहे

 पर
 ऐक्शन  लें  ।

 में  श्राप  से  कहना  चाहता  हूं  कि  उस

 हरिजन  टी०सी ०
 की  दरख़्वास्त  श्राप  के  पास

 एक  चीज  a  चाहता

 भेजी  गई  उस  पर  ऐक्शन  लिया  जाता
 इलाहाबाद  रेलवे  सर्विस  कमिशन  जो  श्राप  ने

 चाहिये  ।  बनाया  उस  में  बहुत  कहने  सुनने  के

 बाद  ने  वहां  पर
 एक

 हरिजन दूसरी  चीज  में  श्राप  से  यह  कहना  चाहता

 हूं  कौर  में
 ने  पहली  बार  भी  यही  कहा  था  डेंट  रक्खा  कौर  बम्बई  स्विस  कमी दान

 में  प्राय  ने  जो  सेक्रेट्री  रखा  वह  नान-हरिजन ax  art  फिर  उसे  कह  देना  चाहता हूं

 कि  अगर  देग से  छूप्राछूत  के
 कलंक  को  उस  का  पीरियड ग्राफ  सर्विस  उस

 मिटाना  चाहते  हैं  तो  श्राप  पहले  रेलवे  में  से  guess  के  मुकाबले  में  बहुत  कम  था

 इस  को  हटाइये  ।  जहां  श्राप  पानी  पिलाने  यानी  जब  कि  सुपरिंटेंडेंट  की  तेरह  साल  ही

 वाले  नौकर  रखते  हें  उन  में
 ज्यादा

 से
 सर्विस  थी  उस  के  मुकाबले  में  श्राप  ने  बम्बई

 ज्यादा  श्राप  हरिजनों  को  रक्खें  शर  अगर  जिस  को  सेक्रेटरी  बनाया  उस  की  कुल  दो

 पैसेंजर  यह  जान  कर  भी  कि  हरिजन  साल  की  सर्विस  थी  ।  लेकिन  श्राप  ने  हरिजन

 पानी  पिलाने  वाले  हैं  अगर  उन  से  पानी  पीना  को  तो  सुपरिंटेंडेंट  बनाया  श्र  दूसरे  आदमी

 शुरू
 कर  देंगे  तो  इस  कलंक  को  बहुत  कुछ  को  ड्राप  ने  सेक्रेटरी  बनाया  दोनों  के

 हम  प्रपनी  रेलवे  में  खत्म  कर  सकेंगे  ।  यह  एक्सपीरियंस  a  लेंथ  श्राफ  सर्विस  में  काफी

 मेरा  सुझाव है
 ।  तीसरी  चीज  जो  में  ara  से  फर  था  लेकिन  अप  ने  हरिजन  के  मुकाबले

 कहना  चाहता  हुं  वह  यह  है  कि  अभी  एक  एक  ना  हरिजन  को  सेक्रेटरी  के  लिये

 हरिजन  नौकर  जो  कि  दीनापुर  पसन्द  किया  ।  फिर  भी  श्राप  ने  यह

 रेलवे  स्टेशन  पर  थोड़े  दिन  पहले  काम  करते  सन  दिया है  कि  मौका  पड़ने  पर  प्रमोशन
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 सभापति  महो  माननीय  सदस्य

 योग्य  श्र  दूसरे  ऐसे  योग्य  झ्रादमियों  को  कितनी  देर  तक  बोलना  चाहते  हैं  ?

 प्राग  तरक्की  देंगे  ।  क्या  बाप  उर  को  तरक्की  थी  तिरा  अ्रघिक  समय

 लगेगा | दे  सकते  हैं
 ।

 मुझे  यह  भी  मालूम  gar  कि

 रेलवे  सरिस _  कमिशन  इलाहाबाद  में  जो  सभापति  महोदया  श्री  सभा  कल  प्रातः

 वहां  के  सेक्रेटरी  हें  उन  की  एफिशियंसी  ११  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  होती है  ।

 कौर  योग्यता  से  श्राप  का  डिपार्टमेंट  खुश  इस  के  पश्चात्  लोकसभा

 है  ।  श्र  १९५५  के
 ग्यारह

 ७ - है: ह

 तक  के  लिए  स्वरित  ह  ।
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